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interne ?
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Offshore en 2023 

CAN 2021
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arbitres et les
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ENTRETIEN AVEC LE
SOCIOLOGUE ET AUTEUR
RACHID SIDI BOUMEDINE 

«J’ai lu des
livres sur les
carreaux de

faïence mais je
les ai regardés
à ma manière»
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MÉTÉO (BMS) 

Des pluies,
parfois 

sous forme
d'averses

orageuses, sur
l'Est du pays 
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COMMERCE
La loi anti-spéculation

«sera appliquée à la lettre
et tout spéculateur sera

traduit en justice» 
P. 6 P. 4

ALGÉRIE-TURQUIE

L’Algérie participera 
au 16ème forum de la
Coopération arabo-

turque à Istanbul

JUSTICE

Atelier de formation au profit
des magistrats sur le traitement

en temps réel des procédures
pénales par le Parquet 

P. 3

LIBYE 

Appel à l'adoption de
l'approche algérienne

pour le règlement 
de la crise

P. 24

F        T B A L L

CLÔTURE DU SÉMINAIRE NATIONAL SUR LA MODERNISATION DU SYSTÈME DE SANTÉ
P. 14

Tebboune : «Prise en charge des
préoccupations des personnels de la

santé "avant la fin de l’année en cours"» 
Le président de la
République, M.
Abdelmadjid Tebboune,a
présidé hier, à Alger, la
séance de clôture des
travaux du séminaire
national sur la
modernisation du
système de santé. Cette
séance se tient au Palais
des Nations en présence
de hauts responsables de
l'Etat, de membres du
Gouvernement et de
conseillers du président
de la République. P. 24



PARLEMENT 
APN : Reprise lundi 
des travaux en
plénière consacrée 
au débat du projet de
loi organique relatif 
à l'organisation
judiciaire 

L’Assemblée populaire nationale (APN) re-
prendra, lundi, ses travaux en plénière consa-
crée à la présentation et au débat du projet de loi
organique relatif à l'organisation judiciaire, a in-
diqué dimanche un communiqué de la chambre
basse.

«Le débat général sur ce texte de loi se pour-
suivra tout au long de la journée, avant la ré-
ponse du ministre de la Justice, Garde des sceaux
aux préoccupations des députés », précise la
même source.

EL BAYADH 
Lancement de la
semaine culturelle 
de Yennayer 

La semaine culturelle du nouvel an amazigh
2972 a été lancée samedi à la maison de la culture
Mohamed Belkheir d’El Bayadh qui abrite cet
événement en plus de la commune de Boussem-
ghoune, a-t-on appris des organisateurs.

Le responsable de l’établissement culturel,
Fadhlaoui Ghrissi, a indiqué qu’un riche pro-
gramme a été lancé samedi pour célébrer Yen-
nayer jusqu’au 12 du mois en cours, avec la
collaboration des secteurs du tourisme et de l’ar-
tisanat, de la jeunesse et des sports, de l’éduca-
tion, de la commune de Boussemghoune et des
associations culturelles locales.

Le programme, proposé le premier jour, a
drainé une grande affluence des citoyens venus
découvrir une exposition de costumes tradition-
nels pour enfants, ainsi que d’autres activités
comme le dessin, le conte, les cats folkloriques
de la région, ainsi que des récitals littéraires et
poétiques animés par l'Association locale pour la
culture et la créativité.

Dans la commune de Boussamghoune qui
abritera la clôture de cette semaine culturelle, un
programme riche est prévu au vieux palais Ksar
de Boussemghoune.

Il comprend des expositions de costumes tra-
ditio nnels, des plats culinaires, des produits de
tissage et de bijouterie.

Un concours du meilleur plat traditionnel
local sera organisé en plus d’une soirée artis-
tique.
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TIZI-OUZOU 
Neuf troupes au
concours de la
meilleure production
théatrale en Tamazight 

Neuf (9) troupes amateurs de théâtre participent à
la 3 è édition du concours de la meilleure production
théâtrale en tamazight, organisée à Tizi-ouzou à par-
tir de ce dimanche, par le théâtre régional Kateb Ya-
cine, a-t-on appris dimanche du directeur de cette
institution, Farid Mahiout.

Il s'agit de 8 troupes locales et d'une troupe de la
wilaya de Bouira qui participeront jusqu'au 20 de ce
mois avec des productions réalisées en 2021, une des
conditions du concours, a-t-il souligné.

Le concours, dont l'objectif est d'encourager et de
promouvoir le 4 è art amateur, sera encadré par un
jury de 3 personnes, un metteur en scène, un drama-
turge et un acteur de théâtre.

Les représentations auront lieu à 14 h au niveau de
la salle de spectacle du théâtre jusqu'à la clôture du
concours où 3 lauréats de la meilleure production se-
ront choisis parmi les troupes participants.

"Le 1er lauréat qui sera choisi par le jury sera ré-
compensé par une tournée de 5 spectacle à travers le
territoire national et les 2 autres auront des prix d'en-
couragement" a souligné M. Mahiout.

Ce concours, rappelle-t-on, est organisé dans le
cadre de la célébration des festivités de Yennayer 2972
placé cette année sous le thème "Yennayer, socle na-
tional, culturel et identitaire".

Un mort par asphyxie
au monoxyde de
carbone à Azeffoun 

Un homme, résidant dans la commune d’Azef-
foun, est mort dans la nuit de samedi à dimanche, par
asphyxie au monoxyde de carbone, a annoncé di-
manche dans un communiqué, la direction locale de
la protection civile.

La victime âgée de 76 ans a été retrouvée morte
chez-elle, au village Tifrest, situé à une soixantaine
de kilomètre au nord de Tizi-Ouzou , vers une heure
du matin .

Elle aurait été asphyxiée par du monoxyde de car-
bone émanant d’un appareil de chauffage, a-t-on pré-
cisé de même source.

Le corps sans vie du décédé a été déposé à la
morgue de l’hôpital d’Azeffoune, par les éléments de
l’unité de protection civile de cette même localité cô-
tière.

MÉTÉO (BMS) 
Des pluies, parfois
sous forme d'averses
orageuses, sur l'Est 
du pays lundi et mardi 

Des pluies, parfois sous forme d'averses ora-
geuses, affecteront des wilayas de l'Est du pays, lundi
et mardi, indique un Bulletin météorologique spécial
(BMS) émis, dimanche, par l'Office national de la mé-
téorologie (ONM).

Ainsi, les wilayas concernées sont: El-Tarf, An-
naba, Skikda, Souk-Ahras et Guelma, où les quantités
de pluie attendues varieront entre 20 et 40 mm, pou-
vant atteindre ou dépasser localement 50 mm et ce,
du lundi à 03h00 au mardi à 03h00, précise le BMS,
placé en vigilance "Orange".

Ces pluies concerneront également les wilayas de
Tizi-Ouzou, Bejaia, Jijel, Sétif (nord), Mila et
Constantine, avec des quantités estimées entre 20 et
40 mm, durant la validité du BMS qui s'étale de lundi
à 09h00 au mardi à 03h00.

ENERGIE
Installation de Sabri
Lezhari à la tête 
de Sharikat Kahraba 
El Djazaïr 

M. Sabri Lezhari a été installé, dimanche à Alger,
au poste de Président-directeur général de Sharikat
Kahraba El Djazaïr (SKE), en remplacement de M.
Khaled Nouasri, indique un communiqué de la So-
natrach.

Chargée principalement de la production élec-
trique d'origine renouvelable, SKE est détenue par
Sonelgaz et Sonatrach.

La cérémonie d'installation a été co-présidée par
le PDG de Sonatrach, Toufik Hakkar, et le PDG de So-
nelgaz, Mourad Adjal, au siège de l'Institut de Forma-
tion en Electricité et Gaz de Ben Aknoun à Alger, a
précisé le communiqué.

Ingénieur d'Etat en électrotechnique (promotion
de 1994), M. Lezhari a rejoint, la même année, Sonel-
gaz, où il a occupé plusieurs postes supérieurs, dont
le dernier était celui de PDG de la Société algérienne
de production d'électricité .

SÛRETÉ DE WILAYA D'ALGER
Démantèlement 
au Port d'El Djamila
d'une bande
spécialisée dans la
migration clandestine 

Les services de la Sûreté de wilaya d'Alger, repré-
sentés par la circonscription Centre de la Police Judi-
ciaire, ont réussi à démanteler une bande criminelle
organisée activant dans l'organisation de traversées
clandestines, mise en danger d'autrui et escroquerie,
a indiqué dimanche un communiqué des mêmes
services.

Menée sous la supervision du parquet territoria-
lement compétent, l'affaire a abouti à l'arrestation de
4 suspects (25 à 45 ans) qui étaient en train de prépa-
rer une traversée clandestine au niveau du port d'El
Djamila (La Madrague), a expliqué la même source.

L'opération a permis "la saisie et la confiscation
d'un bateau de plaisance de 6 mètres, d'un moteur à
vapeur d'une puissance de 85 chevaux, 13 seaux d'une
capacité de 30 litres, un montant de 16 millions de
centimes, 4 gilets de sauvetage et une boussole",
ajoute le communiqué.

"Après le parachèvement des procédures légales,
les suspects ont été présentés devant le parquet ter-
ritorialement compétent", ajoute la même source.
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PATRIMOINE CULTUREL
IMMATÉRIEL 
Prochaine
installation d'une
Commission
intersectorielle de
classement 

Une Commission intersectorielle nationale
pour le classement des éléments du patrimoine
culturel immatériel sera mise en place dans "les
prochaines semaines", a annoncé le directeur
du Centre national de Recherches en Anthropo-
logie historique (CNRPAH), Farid Kherbouche. 

"Le ministère de la Culture va mettre en place,
dans les prochaines semaines, une Commission
intersectorielle nationale pour le classement des
éléments du patrimoine culturel immatériel
(PCI). 

Ce projet , premier du genre, est d’ores et
déjà lancé", a déclaré à l'APS M. Kherbouche,
précisant que, par le passé, les procédures de
classement se faisaient par le biais du Centre
qu'il dirige. 

Cette structure sera destinée à "recenser" l'en-
semble des biens relevant du patrimoine imma-
tériel, en prévision de leur classement à l'échelle
nationale, avant de les proposer, dans une seconde
étape, sur la liste du Patrimoine mondial de l’hu-
manité de l'Organisation des Nation s-Unies pour
l'Education, la Science et la Culture (Unesco),
ajoute-t-il. 

Tout en notant l'existence, depuis des décen-
nies, d'une commission destinée au classement
des biens culturels relevant du patrimoine ma-
tériel (bâti, sites archéologues, etc), le même
responsable a souligné "l'urgence de valoriser
l'ensemble des éléments de notre PCI, en fonction
de la priorité à accorder à chacun d'eux". 

Rappelant qu'au niveau de l'Unesco, l'Algérie
a classé, à ce jour, 9 éléments de son patrimoine
immatériel, il a déploré que, s'agissant du patri-
moine matériel, "aucun dossier n'a été soumis à
l'organisation onusienne depuis 1992", année de
classement de la Casbah. 

Pour sa part, la chercheure au CNRPAH, Ouiza
Galléze, a estimé que, même à ce niveau, l'Algérie
aurait pu obtenir davantage d'acquis: "L'Algérie
a été le 1er pays à ratifier, en 2003, la Convention
internationale pour la sauvegarde du PCI et avait
accueilli la session de 2006. Ce n’était pas difficile
de se positionner pour être un pays-pivot dans
ce domaine". Selon elle, le patrimoine doit être
considéré comme "une question politique et
comme facteur de développement économique
du pays, et devant, à ce titre, bénéficier de dispo-
sitifs juridiques adaptés" à son importance, ar-
gumente-t-elle, préconisant des "actions
concrètes, à travers, e ntre autres, le lobbying". 

Plus en détails, Mme Galléze a plaidé pour "la
création de postes budgétaires de la Fonction
publique au profit des acteurs du patrimoine,
pour la valorisation du rôle des experts et cher-
cheurs, la création d'université et de centres spé-
cialisés ainsi que pour la coordination entre tous
les secteurs concernés par la question". 

Se félicitant de la présidence, par l’Algérie,
du Centre africain pour la sauvegarde du PCI, la
chercheure en Anthropologie considère que le
pays pourrait rentabiliser cet acquis pour devenir
"un pays d’accueil et de transit" pour les autres
Etats du continent, recommandant, pour ce faire,
la mise à la disposition des chercheurs "des outils
pédagogiques adéquats". 

Et d'insister sur l'aspect de la formation pour
faire profiter les pays africains de l'expertise al-
gérienne, dans le cadre des missions de cette
structure à vocation régionale, plaidant, à ce pro-
pos, pour l'usage "tout au moins de l'une des
deux langues dominantes en Afrique, sinon les
deux à la fois", à savoir l’anglais et le français. 

Pour rappel, la liste du patrimoine immatériel
algérien classé par l'Unesco comprend, entre
autres, les dossiers du couscous, commun au
Maghreb, du "Rakb de Sidi Cheikh" (Fantasia),
de l'Imzad, de la Sebiba (Djanet), de l’Ahellil du
Gourara (Timimoun ) et de la calligraphie (2021),
partagé par d'autres pays arabes. 

En sus de celui de la musique Raï, qui sera
examiné en décembre prochain, l'Algérie sou-
mettra, en 2023 pour classement, le dossier du
"chant féminin", dans toutes ses variantes natio-
nales, sachant que dans le registre des éléments
matériels, sont classés dans la liste du patrimoine
de l'humanité, notamment la Casbah d’Alger, la
Vallée du M’Zab, le Parc du Tassili N’Ajer (Djanet)
et la Kalâa des Béni Hamad (M'sila).

APS

JUSTICE 
Atelier de formation au profit des
magistrats sur le traitement en temps réel
des procédures pénales par le Parquet

Inscrit dans le cadre de la
coopération avec le Programme
européen d'appui au secteur de
la justice en Algérie, cet atelier
de formation sur le traitement
en temps réel des procédures
pénales par le Parquet, prévu
les 09 et 10 janvier 2022 à l’Ecole
supérieure de la Magistrature
(ESM) et animé par l’expert,
Jean-Marie Hoy, verra la parti-
cipation de 20 magistrats du
Parquet», a précisé la même
source. 

Cet atelier portera sur la no-
tion de  traitement en temps
réel des procédures pénales par
le Parquet et la présentation
des objectifs du guide pratique
élaboré par le groupe de travail
constitué dans le cadre de ce
Programme sur ce thème. Il

s’agira également des questions
liées à la nécessité d'adapter à
l'organisation du Parquet, l’ana-
lyse des pièces de procédure
dans le cadre du traitement en
temps réel des procédures pé-
nales par le Parquet, l'adapta-
tion des poursuites pénales et
les modalités des poursuites»,

a détaillé la même source. Dans
le même cadre,  91 magistrats
suivront, le 11 janvier 2022, une
visio-conférence sur le traite-
ment en temps réel des procé-
dures pénales par le Parquet,
co-animée par l'expert, Jean-
Marie Hoy, et les représentants
de notre secteur au sein du

groupe de travail qui a été
chargé de réaliser le guide pra-
tique sur ce thème», a souligné
la même source. 

La visio-conférence vise à
présenter les objectifs du guide
pratique sur le thème du trai-
tement en temps réel des dos-
siers réalisés par le groupe de
travail constitué dans le cadre
de ce Programme, après avoir
étudié le sujet, le suivi et le trai-
tement des procédures de com-
parution immédiate, la struc-
ture du ministère public, le
contrôle effectif du déroulement
des procédures de comparution
immédiate (les actes relatifs aux
personnes et ceux relatifs aux
biens), et la gestion des procé-
dures et de l'audience », a conclu
le communiqué. 

Le ministère de la Justice organise, du 9 au 13 janvier, un atelier de formation au profit des
magistrats sur le traitement en temps réel des procédures pénales par le Parquet », a indiqué,
dimanche, un communiqué du ministère. 

Le salon des produits agricoles et de la
promotion des exportations s’est ouvert
samedi au complexe thermal Sidi Yahia
de Biskra avec la participation de 80 par-
ticipants de plusieurs wilayas. 

Le salon dont la cérémonie d’ouverture
a été présidée par le wali de Biskra, Ab-
dallah Abi Nouar en présence de repré-
sentants des missions diplomatiques en
Algérie et de responsables centraux et lo-
caux comprend des stands des divers pro-
duits agricoles (dattes, légumes cultivées
sous serres) et industriels qui peuvent
être exportés dont le ciment, le plâtre et
le sel. La manifestation expose des gammes
variées de produits des unités d’eau mi-
nérale et des équipements et matériel di-

vers et regroupe de nombreux opérateurs
de l’agroalimentaire, des fabricants de
matériel agricole, de fertilisants, de pro-
duits en plastique, de produits d’emballage
et de dérivés du palmiers-dattiers. Des
stands ont été également réservés aux ins-
tances et entreprises nationales dont les
sociétés d’assurance, les banques et les
instituts de recherche en agriculture. Les
représentants des missions diplomatiques
en Algérie de la Russie, de l’Autriche, de
la Libye, de l’Espagne, de la Mauritanie,
de l’Inde, de la Malaisie, de la Tunisie et
du Sénégal qui ont assisté à l’ouverture
découvrent à travers le salon les capacités
de production de l’Algérie et ses possibilités
d’approvisionner les marchés étrangers

en divers produits agricoles. Parallèlement
à l’exposition, des communications sur
les mécanismes de valorisation des dérivés
du dattier et le rôle des start-ups et des
projets innovants dans le développement
de l’économie figurent au programme du
salon. 

Le wali de Biskra a salué l’organisation
de cet évènement économique important
estimant qu’il constitue un espace pour
les opérateurs économiques de booster
les activités de production, de commer-
cialisation et d’exportation. Ce salon qui
se poursuit au 10 janvier est organisé par
la chambre du commerce et de l’industrie,
CCI-Ziban en coordination avec la chambre
de wilaya de l’agriculture.

BISKRA 
80 participants au salon des produits agricoles 
et de la promotion des exportations

Les participants aux diffé-
rents ateliers du séminaire na-
tional sur la modernisation du
système de santé ont plaidé, di-
manche, à Alger, pour un sys-
tème de santé "moderne" à
même d'assurer une meilleure
prise en charge médicale aux
Algériens et répondre à leurs
attentes. 

à l'issue des huit (08) ateliers
du séminaire national sur la
modernisation du système de
santé, organisé par le ministère
de la Santé, le 8 et 9 janvier, au
Centre international des confé-
rences (CIC), les participants
ont plaidé pour la mise en place
d'un système de santé "mo-
derne" à même d'assurer aux
Algériens une bonne prise en
charge et aussi de leur éviter
d'aller se soigner à l'étranger
par les compétences algé-
riennes, ayant quitté le pays. 

Pour l'atelier "Prévention,
promotion et la protection de
la santé", les participants ont
recommandé la "numérisation
du système de la santé dans le
domaine de la prévention, la
création d'un service de contrôle
sanitaire au niveau des postes
frontaliers", ainsi que l'intégra-
tion de l'éduction sanitaire dans
les programmes scolaires de
tous les paliers. 

Les part icipants ont mis l'ac-
cent sur le renforcement du
rôle des comités communaux

de la prévention et la mise en
place d'un système informa-
tique dans le domaine de la pré-
vention, suggérant également
la création d'une instance de
veille sanitaire. Quant à l'atelier
"Gouvernance et gestion des
établissements publics de
santé", les experts ont plaidé
pour l'élaboration d'un nouveau
code des marchés publics et la
mise en place d'une nouvelle
carte sanitaire qui englobe
toutes les régions du pays et
prendre en considération leurs
particularités, appelant ainsi à
renforcer le partenariat entre
les secteurs publics et privés. 

Le management et la gestion
moderne et le renforcement de
l'utilisation des nouvelles tech-
nologies dans les établissements
de la santé figure aussi parmi
les recommandations émises
par le même atelier, appelant
surtout à la diversification des
sources de financement. 

Dans l'atelier consacré aux
"métiers et professionnels de
la santé", les participants ont
recommandé que tous les sta-
tuts particuliers des différents
corps du secteur de la santé
soient revus, ainsi que la pu-
blication des textes d'application
prévus dans la loi sanitaire de
2018. 

Ils ont demandé la mise en
place d'un système d'indemni-
sation pour la mise en valeur

des efforts consentis par les pro-
fessionnels du s ecteur, insistant
également sur le versement des
primes d'encouragement au
profit des cadres du secteur,
notamment ceux exerçant dans
les wilayas du Sud et les Haut-
Plateaux. 

Pour l'atelier "formation et
valorisation des ressources", les
participants ont demandé à ce
que la langue anglaise soit pro-
mue comme langue de forma-
tion et de la recherche, comme
ils ont insisté sur l'évaluation
et le réajustement des pro-
grammes de formation, établis-
sement des critères normalisé
pour l'ouverture des places pé-
dagogiques, recommandant
aussi l'identification et création
de nouveaux métiers. 

En plus de l'obligation de la
formation continue et la créa-
tion d'une école supérieure de
gestionnaire de santé, les ex-
perts ont plaidé pour un parte-
nariat entre le secteur de l'en-
seignement supérieur, le mi-
nistère de la santé et la forma-
tion professionnelle, en insis-
tant sur le soutien des projets
de recherche et les orienter vers
des objectifs opérationnels. 

Dans l'atelier "financement
des établissements publics de
santé", les professionnels de la
santé ont mis l'accent sur la di-
versification des ressources de
financement en créant des

fonds pour prendre en charge
des charges imprévues et im-
poser des taxes sur la pollution
et le renforcement de la parti-
cipation efficace des collectivités
locales. 

La numérisatio n du par-
cours des produits pharmaceu-
tiques, le lancement des nou-
veaux métiers de la pharmacie
et la restructuration de la phar-
macie hospitalière, font partie
des recommandations dégagées
de l'atelier "Médicaments et
équipements de santé". 

Concernant l'atelier consacré
à l'organisation des soins, les
experts ont insisté sur la régle-
mentation du parcours des
soins du malade, la création de
centres d'accueils pour le tri et
l'orientation des malades et la
révision du statut du médecin
référent, recommandant de
mettre en place des mesures
incitatives aux profits des pro-
fessionnels de la santé des ré-
gions du Sud et des Hauts-Pla-
teaux. 

Pour le dernier atelier consa-
cré à la numérisation, les par-
ticipants ont recommandé la
mise en place d'une stratégie
nationale de la santé et la nu-
mérisation ainsi que la création
d'une agence nationale pour
prendre en charge ce secteur,
mettant l'accent sur la numé-
risation du dossier administratif
et médical du malade.

SANTÉ
Plaidoyer pour un système de santé qui répond aux
attentes des Algériens 
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COMMERCE  
La loi anti-spéculation «sera appliquée à la lettre
et tout spéculateur sera traduit en justice» 

En marge de sa visite à
l'usine de production d'huile
alimentaire «Afia» dans la
commune de Hassi Bounif et
l'usine «Sim» de broyage de
graines oléagineuses et de
raffinage des huiles alimen-
taires, basée dans la zone de
Hamoul, le ministre a indi-
qué que la loi a été publiée
dans le Journal Officiel et sera
appliquée «à la lettre».

«Tout commerçant ou pro-
priétaire de local stockant
l'huile à des fins spéculatives
sera traduit en justice», a-t-il
déclaré.

D'autre part, les citoyens
stockant ce produit à large
consommation à des fins spé-
culatives seront également
poursuivis en justice, souli-
gnant à ce propos que son
département et les services de
sécurité «sont résolus à tra-
duire devant la justice tout
spéculateur et ce, dans le
cadre de la nouvelle loi contre
la spéculation».

Par ailleurs, M. Rezig a
estimé que «la spéculation et
la frénésie de certains
citoyens pour ce produit de
large consommation ont
causé sa pénurie et sa raréfac-
tion dans de nombreuses
wilayas du pays», démentant
l’existence d’une quelconque
crise d'huile.

«En fait, il y existe plutôt
une forte demande et une

pression sur ce produit», a-t-
il expliqué.

A ce propos, le ministre a
indiqué que ce produit est
disponible en quantités suffi-
santes, mais les spéculateurs
et quelques rumeurs colpor-
tées sur une prétendue pénu-
rie de ce produit ont poussé
de nombreux citoyens à
changer leurs comporte-
ments de consommation et à
stocker ce produit, ce qui s'est
traduit directement sur le
marché, occasionnant une
grande pression sur cette
matière.

Le ministre a également
affirmé que sa visite à Oran
est intervenue pour informer
les citoyens sur les énormes
quantités produites et mises
sur le marché, notant que les
besoins quotidiens de ce pro-

duit sont de 1.600 tonnes
alors que la production quo-
tidienne d'huile se situe entre
2.500 et 3.000 tonnes.

A ce propos, le ministre a
estimé qu’»il est étonnant
que nous produisions toute
cette quantité d'huile et injec-
tée dans le marché, alors que
beaucoup parlent de rareté».

«En réalité, le problème
réside dans la spéculation et
les mauvais comportements
de quelques citoyens et non
pas dans la prod uction», a-t-
il ajouté.

L'usine de production
d'huile alimentaire «Afia» de
Hassi Bounif produit environ
600 tonnes quotidienne-
ment, alors que l'usine «Sim»
de Hamoul assure une pro-
duction quotidienne de 720
tonnes. Lors de sa visite à ces

deux unités, le ministre s'est
enquis des lignes de produc-
tion, de stockage et de distri-
bution.

Il est à noter que des unités
de production d'huile ali-
mentaire sont implantées à
Alger, Oran, Bejaïa, Annaba,
Oum Bouaghi et Mascara.

Des instructions ont été
données à leurs responsables
pour augmenter la capacité
de distribution à plus de
3.000 tonnes/jour, de façon à
dépasser les besoins natio-
naux, selon Kamel Rezig.

Concernant l'interdiction
de vente de ce produit aux
mineurs, le ministre a
confirmé l'information, rele-
vant que «l'exploitation d'en-
fants et de mineurs à des fins
de spéculation a été enregis-
trée et que des individus les
envoient pour acheter quoti-
diennement ce produit en
grandes quantités, chose qui
a également causé une cer-
taine rareté».

Le ministre du Commerce
et de la promotion des expor-
tations avait, dans la matinée,
procédé à l'ouverture du
salon des échanges commer-
ciaux et d'investissements
algéro-turcs organisé par
l’agence «SOS Event», en col-
laboration avec l'ALGEX, avec
la participation de 50 expo-
sants des deux pays, rappelle-
t-on.

Le ministre de l’Habitat, de
l’Urbanisme et de la ville Mohamed
Tarek Belaribi a appelé samedi à partir
de Mostaganem à l’adoption d’une autre
vision de planification urbaine pour
faire face à la contrainte du foncier.

En réponse aux préoccupations des
autorités locales en ce qui concerne le
quota de 5.000 logements pour cause de
non disponibilité d’assiettes foncières,
le ministre a estimé qu’il convient
d’adopter une autre vision en matière de
planification urbaine et de s’orienter
vers la création de villes satellites ou de
grands pôles autour des grandes villes
pouvant contribuer à régler cette pro-
blématique dans les prochaines années.

Il a fait observer à ce sujet que
«lorsqu’il n’existe aucun obstacle de
nature juridique des assiettes foncières,
il importe d’accélérer les études des
plans d’orientation d’aménagement et
d’urbanisme et les adopter et de réflé-
chir, dans le cas échéant, à la création de
villes satellites pour satisfaire les
besoins en matière de logements et

d’équipements publics».
Après s’être enquis des programmes

d’habitat de 1.088 logements publics
locatifs( LPL), de 600 logements de type
location-vente (AADL) et celui des 100
logements promotionnels aidés( LPA), le
ministre a souligné que la wilaya de
Mostaganem a bénéficié d’un important
programme ayant permis l’attribution
de 5.000 logements l’année passée, le
lancement des travaux de 6.000 autres
unités en plus d’un quota de 5.000 loge-
ments pour l’année en cours.

M. Belaribi s’est enquis du projet
d’aménagement urbain de «Si Zehaf»,
localité rattachée à la commune de
Boudinar, la seule parmi 106 localités
classées zones d’ombre.

Celle-ci a bénéficié, dans le cadre du
programme de développement d’ur-
gence, de 71 projets pour une enveloppe
financière globale de 1, 2 milliard DA,
selon les explications fournies par le
responsable du secteur. Le ministre qui
s’était rendu au pôle «Les sablettes»
pour s’enquérir des projets d’investisse-

ment touristique, a félicité les autorités
locales de Mostaganem pour avoir
réussi «en un temps record» à lever les
contraintes administratives qui fai-
saient obstacle à la mise en exploitation
de 61 projets d’investissements devant
générer 3.000 postes d’emploi.

Auparavant, Tarek Belaribi a présidé
une cérémonie symbolique de remise
des clefs de 202 logements comprenant
174 unités AADL, 28 autres de type LPL
qui concernent les communes de
Hassiane et de Benabdelmalek
Ramdane, ainsi que 73 décisions d’aide
à l’habitat rural au profit des agents de
police.

Le ministre a présidé également une
cérémonie de signature d’une conven-
tion entre l’OPGI de la wilaya de
Mostaganem et l’antenne de wilaya de
l’Agence nationale d’appui et de déve-
loppement de l’entreprenariat
(ANADE), ainsi que la remise à plusieurs
micros entreprises des offres de service
concernant le gardiennage, l’entretien
et la maintenance des cités d’habitation.

Le ministre de l'Habitat, de l'Urbanisme
et de la Ville, Mohamed Tarek Belaribi, a
annoncé samedi à Mostaganem un pro-
gramme supplémentaire de 15.000 loge-
ments de la formule location/vente
«AADL» à l'échelle nationale, qui sera
lancé durant l'année en cours.

Animant un point de presse en marge
d'une visite de travail et d'inspection dans
la wilaya de Mostaganem, M. Belaribi a fait
état de la signature, la semaine prochaine,
d'une convention de financement de ce
programme d'habitat supplémentaire avec
le Crédit populaire algérien (CPA). «Ce

quota supplémentaire permettra de satis-
faire les besoins de tous souscripteurs,
notamment des retardataires et ceux ayant
fait des recours», a ajouté le premier res-
ponsable du secteur. Une autre grande
opération de remise des décisions d'affec-
tations aux souscripteurs au niveau natio-
nal sera organisée fin mars prochain, a
ajouté le ministre.

Par ailleurs, M. Belaribi a souligné que
la wilaya de Mostaganem a régularisé la
situation concernant les actes de loge-
ments et des équipements publics en
application de l'instruction ministérielle

conjointe, appelant les walis à accélérer l'
application de ces décisions pour que tous
les citoyens obtiennent leurs actes. Le
ministre a assuré que «l'année 2022 sera
celle qui permettra au citoyens d'être pro-
priétaires de leur logement après le verse-
ment de la totalité de son prix, tout en
bénéficiant d'une réduction de 10 pour
cent de sa valeur». Après avoir pris
connaissance de la situation du pro-
gramme location/vente dans la wilaya de
Mostaganem, il a indiqué qu'une feuille de
route a été définie pour achever les projets
AADL2 avant la fin de l'année en cours.

«Cet objectif concerne plusieurs wilayas»,
a-t-il ajouté.

Dans ce cadre, le ministre a instruit
l'entreprise réalisatrice du projet de 600
logements au site de Stidia et les responsa-
bles concernés de le livrer (le projet) au
cours de l'année en cours.

Le programme AADL de la wilaya de
Mostaganem compte 7.900 logements
répartis sur 11 sites, dont 5.381 logements
réceptionnés dans le cadre du programme
2013, alors que 2.519 autres sont en cours
de réalisation, a-t-on rappelé.

APS

EMPLOI 
Cherfa : «Le secteur
veille à parachever
l'opération
d'insertion
professionnelle 
des bénéficiaires
des dispositifs DAIP
et PID jusqu'à 
fin 2022» 

Le ministre du Travail, de l'Emploi et de
la Sécurité sociale, Youcef Cherfa, a affirmé
«le souci» du secteur de parachever l'opéra-
tion d'insertion professionnelle des bénéfi-
ciaires des dispositifs d'aide à l'insertion
professionnelle (DAIP) et d'insertion sociale
des jeunes diplômés (PID) jusqu'à la fin
2022, soulignant que l'opération devra faire
l'objet d'une évaluation périodique.

Présidant la cérémonie d'ouverture des
travaux d'un séminaire national des direc-
teurs locaux de l'Emploi et présidents des
antennes locales de l'Emploi, le ministre a
fait savoir que le dossier d'insertion revêtait
une importance «majeure», insistant sur
l'impératif de veiller au parachèvement de
l'opération jusqu'à la fin 2022, laquelle fera
l'objet «d'une évaluation périodique
stricte».

Dans le cadre de la concrétisation de la
décision du président de la République,
Abdelmadjid Tebboune, relative à la créa-
tion de l'allocation chômage, M. Cherfa qui
a affirmé que les préparatifs étaient en
bonne voie pour son entrée en vigueur dans
les plus brefs délais, a donné des instruc-
tions «fermes» aux responsables de
l'Emploi en vue de veiller à la réussite de
cette procédure.

Concernant le transfert du dispositif
d'appui à la création d'activité de la Caisse
nationale d’assurance chômage (CNAC) à
l’Agence nationale d’appui et de développe-
ment de l’entrepreneuriat (ANADE), le
ministre a donné des instructions pour veil-
ler à l'accompagnement des procédures de
transfert dudit dispositif en offrant «l'appui
nécessaire à même de parachever l'opéra-
tion dans les délais prévus».

Par ailleurs, le ministre a appelé les res-
ponsables de l'Emploi des dix dernières
wilayas créées à consentir davantage d'ef-
forts au service des citoyens de ces régions,
mettant l'accent sur «l'impératif de respec-
ter les instructions en matière de prise en
charge des préoccupations des demandeurs
d'emploi, de transparence dans la gestion
des offres d'emploi et de respect de la loi et
des procédures dans le domaine de l'em-
ploi».

Pour rappel, les travaux de ce séminaire,
qui se sont déroulés à huis clos en présence
de cadre de l'administration centrale du
ministère et des responsables de l'Emploi,
ont porté sur l'évaluation du bilan de l'em-
ploi au niveau national et du taux d'avance-
ment de l'opération d'insertion, outre le
programme de modernisation du service
public de l'emploi.

Cette r encontre s'inscrit dans le cadre du
renforcement de la coordination entre l'ad-
ministration et des organismes sous tutelle,
et ce, en concrétisation de la culture d'ac-
compagnement des responsables locaux,
sachant que le ministère avait mis en place
un programme reposant sur une nouvelle
approche basée sur la planification, le suivi
et l'évaluation.

Le ministre du Commerce et de la promotion des exportations, Kamel Rezig, a assuré, samedi
à Oran, que la nouvelle loi contre la spéculation «sera appliquée à la lettre et toute personne
stockant l'huile à des fins spéculatives sera traduite en justice».

HABITAT 

Le ministre plaide pour une autre vision 
de la planification urbaine pour faire face 
à la contrainte du foncier 

Belaribi annonce un programme supplémentaire de 15.000 logements AADL 
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"Le chantier de raccorde-
ment de 981 logements type
AADL a été lancé", a précisé à
l’APS, le responsable de la
SADEG-Ali Mendjeli,
Abdellatif Belahreche préci-
sant qu’un montant de l’or-
dre de 22 millions de dinars
a été mobilisé pour concré-
tiser ce projet.

M. Belahreche a, dans ce
sens, ajouté que tous les
moyens humains et maté-
riels ont été mobilisés pour
parachever le projet dans les
délais impartis.

Soulignant que la
SADEG-Ali Mendjeli œuvre
à satisfaire toutes les
demandes formulées en
matière de raccordement
aux réseaux d’électricité et
de gaz naturel, M.

Belahreche a indiqué que
d’autres projets dont celui
des 400 logements du pro-
gramme de l'Office de pro-
motion et de gestion immo-
bilière (OPGI), implanté à
l’Unité de voisinage (UV) 18

à la circonscription admi-
nistrative Ali Mendjeli et
celui de 100 logements du
programme LPA (logements
promotionnels aidés) dans
la commune d’Ouled
Rahmoune étaient égale-

ment en cours de raccorde-
ment aux deux réseaux.

Il n'a pas manqué de rap-
peler la bonne volonté de ses
services d'accompagner, en
2021 les différents chantiers,
implantés dans les cinq (5)
communes relevant de la
compétence de la SADEG-
Ali Mendjeli, qui s’est soldée
par le raccordement aux
réseaux d’énergie de 10.

000 logements de diffé-
rentes formules.

M. Belahreche a, dans ce
sillage, cité la mise en ser-
vice des réseaux de gaz et
d’électricité au profit des
4.000 logements dans la
commune d’Ain Abid et 450
logements au pôle urbain
Massinissa, des pro-
grammes de l’OPGI.

Au moins 1.558 jeunes en situation
de pré-emploi ont été permanisés en
2021, a-t-on appris dimanche auprès de
la direction local de l’emploi.

L'opération de permanisation des
jeunes bénéficiaires d’aide à l’emploi,
dans les diverses administrations, a été
effectuée au sein de 23 directions exé-
cutives dans le cadre du programme de
régularisation de leur situation, a pré-
cisé à l’APS le chargé de communica-
tion à la direction de l’emploi,
Mohamed Raouf Mansouri. Il s’agit de
975 diplômés universitaires (licence et
master), 164 techniciens supérieurs et
419 diplômés dans diverses formations

professionnelles, a précisé la même
source. Parmi les personnes en situa-
tion de pré-emploi permanisées en
2021, 1002 jeunes diplômés avaient
bénéficié des dispositifs d’insertion
professionnelle et sociale temporaire
pendant plus de 8 ans à la date du 31
octobre 2019, 525 entre trois et huit ans
et 31 pendant moins de trois ans, selon
la même source.

Le plus grand nombre de jeunes
régularisés a été recruté par la direc-
tion de la santé avec 324 postes, suivie
des administrations sous tutelle du
ministèr e de l’Intérieur avec 172
postes, des directions relevant du

ministère des Finances avec 157 postes
et la direction de l’éducation avec 102
postes.

Les autres administrations ont per-
manisé à leurs postes respectifs entre
six et 87 jeunes chacune, selon la
même source.

Cette opération de régularisation se
poursuit actuellement en coordination
avec les diverses directions, les services
de contrôle financier et l’inspection de
la fonction publique et ce, en fonction
de l’ancienneté, de l’expérience et des
spécialités compatibles avec les postes
budgétaires vacants, a ajouté M.
Mansouri.

Une cargaison de vingt-
cinq (25) tonnes de laiton,
fabriqué par l’entreprise «
Arab Metal », sise à la zone
industrielle de Oued-
Harbirl, ouest de Médéa, a
été exporté dimanche vers la
Turquie, dans le cadre de la
promotion des exportations,
a-t-on appris auprès des ser-
vices de la wilaya. Cette opé-

ration est la première du
genre, menée par cette
entreprise, spécialisée dans
la transformation de
métaux, en particulier le lai-
ton, un mélange de cuivre et
de zinc, "très demandé" sur
les marchés étrangers, a
indiqué la même source,
ajoutant que d’autres car-
gaisons devraient être

exportées dans les pro-
chaines semaines.

L’entreprise « Arab Métal
», installée, depuis 2021, au
niveau de la zone indus-
trielle de Oued-Harbil, dis-
pose d’une capacité de pro-
duction estimée à 8500
tonnes/an de laiton et de cui-
vre, commercialisée princi-
palement sur le marché

national. Celle-ci compte
s’orienter, à faveur des faci-
lités accordées par les pou-
voirs publics, à investir les
marchés extérieurs, avec la
perspective d’une augmen-
tation de la production,
appelée à doubler, dans un
futur proche, pour atteindre
1500 tonne/an, a-t-on
conclu.

LOGEMENTS 
Constantine : début de raccordement 
aux réseaux d’électricité et de gaz 
de 981 logements AADL à Massinissa 
Les travaux de raccordement aux réseaux d’électricité et de gaz naturel de 981
logements, au pôle urbain Massinissa, dans la wilaya de Constantine ont été lancés,
a-t-on appris, dimanche, auprès de la Direction de distribution de l’électricité 
et du gaz (SADEG-Ali Mendjeli).

EMPLOI 
Khenchela: régularisation en 2021 de plus de
1.500 jeunes en situation d'emploi temporaire 

COMMERCE - EXPORTATION
Médéa : exportation de 25 tonnes de laiton
vers la Turquie 

AGRICULTURE - IRRIGATION
Saïda: 600 autorisations de
forage de puits d’irrigation
agricole délivrées en 2021 

Pas moins de 600 autorisation de forage de puits destinés à
l’irrigation agricole ont été accordées dans la wilaya de Saïda
durant l’année 2021, a-t-on appris dimanche du directeur régio-
nal ouest des Hauts plateaux de l’Agence nationale des res-
sources hydrauliques (ANRH) , Bouabdelli Sahraoui.

Le directeur de cette instance dont le siège se trouve à Saïda,
a indiqué, à l’APS, que les services de l’ANRH ont donné leur
accord pour l’octroi de 600 autorisations pour le forage de puits
destinés à l’irrigation agricole et ont notifié, en même temps, un
refus à 400 demandes sur un total de 1.000 dossiers déposés et
traités. Selon le même responsable, les raisons du refus sont
liées à des critères techniques, entre les demandes de forages
dans des zones protégées ce qui peut impacter sur le niveau des
eaux souterraines ou dans des endroits où existent des puits qui
approvisionnent les populations en eau potable.

A noter que l’étude des demandes d’agriculteurs pour le
forage de puits s’est effectuée par l’ANRH dans un délai d’une
semaine, sur la base d’une cartographie élaborée par les services
de la direction des ressources en eau, selon la même source. Les
eaux des puits d’irrigation autorisés à travers les terres agricoles
de la wilaya sont captées à 60 jusqu’à 150 mètres de profondeur
suivant les particularités hydrogéologiques de chaque région, a-
t-on fait savoir. A rappeler que la superficie agricole irriguée
dans la wilaya de Saïda a atteint plus de 32.000 hectares sur une
surface agricole utile de 64.000 ha.

La wilaya dispose actuellement de 1.200 points d’eau, de 172
puits, de 656 unités de pompage des oueds, de 5 sources et de
deux stations de traitement et d’épuration des eaux usées
(STEP), a-t-on relevé de la direction des services agricoles (DSA).

TINDOUF - ROUTES
Finalisation cette 
année des opérations 
de désenclavement 

Les différents programmes de désenclavement des zones
reculées de la wilaya de Tindouf seront finalisés cette année à
travers la réalisation de divers axes routiers, a-t-on assuré
dimanche à la Direction des travaux publics (DTP).

Un financement global de plus de 44 milliards DA a été consa-
cré depuis 2014 à la réalisation de routes de désenclavement
dans cette wilaya et renforcer son réseau routier qui dépasse les
4.040 km, a affirmé à l’APS le DTP de Tindouf, Abdelaziz Zaoui.
Les efforts ont été concentrés sur le raccordement des zones
éparses et reculées aux chemins de wilaya, en vue de permettre à
leurs habitants de bénéficier des opérations de développement,
à l’instar des autres régions du pays, a-t-il souligné. L’année 2021
a vu, à ce titre, la programmation d’une opération de réalisation
de plus de 30 km de la route menant vers le village de Hassi-
Mounir (210 km de Tindouf), comme ultime opération de dés-
enclavement des zones reculées de la wilaya, a-t-il encore pré-
cisé. S’agissant des programmes de maintenance, la wilaya a
bénéficié depuis 2014 de diverses opérations, à leur tête la réha-
bilitation de la RN-50 ayant touché près de 970 km, en plus d’un
programme spécial de maintenance des routes communales et
des chemins de wilaya, a ajouté M.Zaoui.

Ce dernier programme a permis en 2020 de rénover plus de
23 km de chemins de wilaya et 31 km de routes communale, a
précisé le DTP de Tindouf.

ENERGIE - GAZ
Sétif: plus de 13.000 foyers
raccordés au réseau de gaz
naturel en 2021 

Un total de 13.578 foyers ont été raccordés au réseau de gaz
naturel en 2021 dans la wilaya de Sétif, a-t-on appris dimanche
du directeur local de l'Energie, Mohamed Chaouche.

M. Chaouche a indiqué, à l'APS, que 42 opérations ont été
concrétisées dans plusieurs localités et mechtas relevant de
communes situées dans le nord et le sud de la wilaya pour un
investissement public estimé à 2,3 milliards DA.

Ces opérations, ayant nécessité la réalisation d'un réseau de
distribution d'un linéaire de 1.609 km, s'inscrivent dans le cadre
des efforts de l'Etat visant l'amélioration des conditions de vie
des citoyens, notamment des régions lointaines ou enclavées. Le
raccordement de ces foyers en cette énergie contribuera au
développement de ces régions notamment celles à caractère
agricole et la fixation des habitants.

La wilaya de Sétif a réalisé des avancées en la matière, passant
d'un taux de raccordement au réseau de gaz naturel de 75% en
2016 à plus de 96% au début de l'année 2022, selon les données
fournies par la direction locale de l'Energie. De 2015 à 2019, plus
de 10.477 foyers ont été raccordés au réseau du gaz naturel dans
la wilaya de Sétif, selon la même source. Ces branchements
s'ajoutent à plus de 43.000 foyers raccordés à cette substance
énergétique durant la période allant de 2010 à 2014 sur un réseau
de distribution dépassant les 2.975 km et un réseau de transport
s'étendant sur un linéaire de 104 km, a-t-on rappelé.

APS

URBANISME
Bouira: lancement des travaux d’aménagement
urbain de la ville de M’chedallah 

Les travaux d’aménagement
urbain de la ville de M’Chedallah (Est
de Bouira) ont été lancés, dimanche,
a-t-on constaté.

Le coup d'envoi de ces travaux,
attendus depuis plusieurs mois par la
population locale, a été donné par le
wali, Lakehal Ayat Abdeslam, lors
d'une visite de travail effectuée dans la
région.

"Nous avons effectué cette visite de
travail à M’Chedallah pour lancer le
projet d’aménagement urbain de cette
grande ville", a expliqué le chef de
l’exécutif à la presse. Ce projet, dont
les travaux d’aménagement sont
confiés à l’entreprise «Eurl Dilabra»,
porte sur l’aménagement du boule-
vard principal de la ville, la réalisation
du réseau d’assainissement, de l’éclai-
rage public ainsi que sur le revête-

ment de la voirie, selon sa fiche tech-
nique. Une enveloppe financière de
plus de 70 millions de DA a été allouée
pour la réalisation de cette opération
pour un délai contractuel de 11 mois,
selon les détails fournis par le premier
magistrat de la wilaya. Au cours de
cette sortie de travail, M. Lakehal Ayat
Abdeslam a également visité le jardin
public de la ville, qui a connu, récem-
ment, une opé ration d’aménage-
ment.

Le même responsable a procédé
ensuite à l’inauguration de l’ancienne
salle de cinéma de la ville, fermée
depuis de longues années.

D’une capacité d’accueil de 320
places, cette salle de cinéma bénéficié
d'une vaste opération de réhabilita-
tion et d’équipement, lancée depuis
2016. "Nous avons également inau-

guré la salle de cinéma après sa réha-
bilitation.

Il s’agit d’une importante structure
pour la région et pour le secteur de la
culture de la wilaya", a indiqué le wali.

Par ailleurs, le même responsable
s’est rendu à l’hôpital Kaci Yahia de
M’Chedallah, où il a inspecté le géné-
rateur d’oxygène nouvellement
acquis par des bienfaiteurs de la
région.

"J’ai saisi cette occasion afin de
saluer et honorer publiquement les
bienfaiteurs de cette région pour leur
esprit de solidarité, notamment en
temps de crises", a ajouté M. Lakehal
Ayat Abdeslam. Sa dernière halte était
le centre culturel de la ville, où il a
visité une exposition de produits arti-
sanaux à l’occasion de la célébration
du nouvel an amazigh, Yennayer 2972.
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Les mesures fiscales visent 
à préserver le pouvoir d'achat
et à soutenir les entreprises

Lors d'une journée d'in-
formation sur "les nouvelles
dispositions de la LF2022 ", or-
ganisée par la Chambre Algé-
rienne de Commerce et d'In-
dustrie (CACI), Mme. Abdellatif
a fait savoir que pour parvenir
à ces impératifs, la LF 2022
tend à aller vers plus d'équité
fiscale, la réduction de la pres-
sion fiscale et la simplification
du système fiscal.

Pour ce faire, les mesures
fiscales de la LF 2022, a-t-elle
noté, assurent un renforce-
ment de la progressivité de
l'Impôt sur le Revenu Global
(IRG), la réinstauration de la
globalité de cet impôt, l'élar-
gissement de son assiette et
la révision des tranches de son
barème et des taux marginaux.
Parmi ces mesures, Mme. Ab-
dellatif a cité le scindement
des bénéfices professionnels
en deux catégories, l'instau-
ration d'un régime simplifié
pour les prof essions libérales,
la révision à la baisse du seuil
de l'Impôt forfaitaire unique
(IFU) ainsi que la révision du
mode de détermination et
d'imposition des revenus agri-
coles.

Concernant l'imposition
des entreprises, plusieurs me-
sures ont été prévues pour
simplifier le système fiscal et
baisser la pression fiscale, a

fait savoir la DGI. Ces mesures
comportent la clarification et
la simplification du système
fiscal, la convergence du droit
fiscal et du droit comptable
ainsi que la baisse de la pres-
sion fiscale, a-t-elle noté. Ainsi,
la LF 2022, a soutenu Mme.
Abdellatif, consacre le réamé-
nagement des dispositions
traitant du résultat fiscal à tra-
vers la définition de ce résultat
et de sa périodicité. La loi in-
troduit aussi la clarification
des conditions et modalités de
déductibilité des charges via
la précision des conditions de
déduction et la révision à la
baisse des plafonds de déduc-
tion.

De plus, la LF 2022 précise
les règles de traitement fiscal
des groupes de sociétés en pré-

cisant leurs obligations fiscales
et en déterminant leur assiette
imposable. En matière de taxe
de formation professionnelle
et taxe d'apprentissage ainsi
qu'en matière de taxe foncière
et de taxe d'enlèvement des
ordures ménagères, la DGI a
souligné l'instauration d'un
interlocuteur unique en ma-
tière d'assiette et de recouvre-
ment.

Aussi, a-t-elle dit, il a été
procédé via la LF 2022 à la sim-
plification de leur mode d'éta-
blissement et des modalités
de déclaration et de paiement.
Concernant les aspects d'in-
citation à l'investissement et
d'encouragement de la pro-
duction nationale, Mme. Ab-
dellatif a cité l'institution d'un
taux réduit de l'impôt sur les

bénéfices des sociétés (IBS)
fixé à 10%, applicable sur les
bénéfices réinvestis par les so-
ciétés de production, aux fins
d'extension de la capacité de
production de l'entreprise.

La LF 2022 a également in-
troduit l'application du taux
réduit de l'IBS de 10% sur les
bénéfices ayant servi à une
prise de participation d'au
moins 90% du capital d'une
société de production de biens,
de travaux ou de services.

Il s'agit, en outre, selon la
loi, d'introduire l'extension
des exonérations fiscales ac-
cordées aux start-up concer-
nant l'IFU. De plus, la loi pré-
voit la suppression de la taxe
sur l'activité professionnelle
(TAP) pour les entreprises de
production et la réduction de
son taux à raison de 25% pour
les autres activités. Toujours
dans le cadre du soutien à l'in-
vestissement, la LF 2022 inclut
le soutien à l'activité aquacole
et à l'activité touristique via
un taux réduit de la TVA, ainsi
que le soutien à l'activité d'éle-
vage via l'exonération des ali-
ment s de bétail et de volaille
en matière de TVA. Un soutien
est dédié à l'activité de pro-
duction des huiles brutes et
des tourteaux à travers l'exo-
nération de la TVA des opéra-
tions de vente de ces produits. 

HYDROCARBURES

Sonatrach prévoit 
de réaliser son premier
forage Offshore 
en 2023 

La compagnie nationale des hydrocarbures Sonatrach
prévoit de réaliser son premier forage de pétrole en offshore
en 2023, a indiqué dimanche le vice-président responsable
de la stratégie, de la planification et de l'économie à Sonatrach,
Rachid Zerdani. Intervenant sur les ondes de chaine III de la
Radio algérienne, M. Zerdani a précisé que ce premier forage
permettra de mettre en évidence le potentiel identifié sur les
périmètres sur lesquels Sonatrach opère avec des parte-
naires.

Il s'agit, selon le responsable, de deux périmètres, l'un
situé à l'Est et le second identifié dans le bassin Ouest du
pays. Evoquant les réalisations de l'année 2021, M. Zerdani a
affirmé que Sonatrach avait augmenté sa production de 9
millions de Tonnes équivalent pétrole (TEP) à 185 millions
de TEP contre 176 millions de TEP en 2020. Les exportations
ont augmenté, quant à eux, de 13 millions de TEP en 2021 par
rapport à l'exercice précédent, en réalisant des niveaux d'ex-
portations qui avoisinent les 95 millions de TEP pour un
chiffre d'affaires à l'export de l'ordre de plus de 34 milliards
de dollars, a- t-il déclaré.

Afin de maintenir ces niveaux de production, Sonatrach a
intensifié ses efforts visant à «mobiliser de nouvelles réserves
mais aussi à accélérer leur mobilisation», a souligné M.
Zerdani. Ainsi, la compagnie nationale a consenti des «in-
vestissements de l'ordre de 8 milliards de dollars/an, en
moyenne, durant les 3 à 4 dernières années, dont plus 70%
dans l'exploration/production». Ces investissements ont atteint
les 17 à 18 milliards de dollars au cours des dix dernières
années dans le domaine de l'exploration. Le responsable a
révélé dans ce sens qu'«entre 800 millions et 1,2 milliard de
dollars sont investis annuellement par Sonatrach» sur des
bassins vierges afin d'acquérir des données et prouver le po-
tentiel pétrolier sur ces bassins. Ces sommes permettent,
aussi, de mieux exploiter les gisements matures vu que les
découvertes réalisées sur ces bassins restent «intéressantes»
et représentent «presque les niveaux de réserves qui existent
aujourd'hui», a-t-il estimé.

Discussions «avancées» pour un mégaprojet de pro-
duction des plastiques 

Le responsable a mis en exergue, par ailleurs, l'importance
stratégique des investissements de Sonatrach dans l'aval pé-
trolier, expliquant que si la compagnie continuait d'exporter
les hydrocarbures à l'état brut, elle «dépendra systématique-
ment des prix appliqués sur le marché». Il préconisera, ainsi,
de réduire «la vulnérabilité» de l'Algérie aux fluctuations des
prix en «transformant les produits bruts» pour «capter plus
valeur» après les avoir transformés.

Cette stratégie vise «d'abord» à satisfaire les besoins du
marché local, notamment en matière de carburant à travers
les projets de la nouvelle raffinerie de Hassi Messaoud et de
la station de craquage de fuel de Skikda. En outre, M. Zerdani
a indiqué que la Sonatrach «est en phase de lancer» deux
projets sur fonds propres, le premier pour la production du
Méthyl Tert-Butyl Ether (MTBE) à Arzew et un autre pour la
production de lignes alcynes-benzène. Il citera, également,
le projet initié par la compagnie publique avec Total pour la
production de propylène, ou encore le projet avec le turc Re-
naissance pour la production, en Turquie, de ce même
produit. Le responsable de Sonatrach, évoquera, aussi, des
discussions «très avancées» pour un projet «de taille mondiale»
pour la production des plastiques. 

Plus de 1,5 milliard de dollars économisés en 2021

Pour l'année 2021, l'Algérie a pu diminuer sensiblement
sa facture d'importation des carburants importés à la faveur
des projets d'extension et de modernisation de ses raffineries.
Sonatr ach a importé pour 300 millions de dollars, principa-
lement du MTBE, un produit «nécessaire» pour la production
des essences, et qui «ne sera plus importé» dès la mise en
service du complexe d'Arzew, note M. Zerdani. Ainsi, l'Algérie
a réussi à économiser «plus de 1,5 milliards de dollars» d'im-
portation au cours de l'exercice écoulé, vu que la valeur des
importations se situait à près de 2 milliards de dollars/an. 

Résultats positifs pour la raffinerie Augusta en 2021 

S'agissant de la raffinerie d'Augusta en Italie, M. Zerdani
a souligné que les résultats enregistré par cette infrastructure,
qui est «un actif qui appartient à 100% au groupe Sonatrach»,
depuis son acquisition en 2019, «n'étaient pas conformes aux
attentes pour les deux premières années d'exploitation (2019-
2020)». Le responsable a justifié cela par des travaux de main-
tenance «prolongésde 2 mois à 5 mois» et réalisés en 2019 qui
ont fait que la raffinerie n'ait fonctionné que pratiquement
la moitié de l'année. Alors qu'en 2020, les résultats de cette
raffinerie ont été «impactés par la crise» au même titre que
toutes les raffineries en Europe, a-t-il expliqué. Pour l'année
2021, les résultats de cette raffinerie sont «positifs» et
«conformes aux objectifs», ce qui lui a permis de «payer une
partie de ses dettes», a déclaré M. Zerdani soulignant que
cette raffinerie offre à Sonatrach des «opportunités de com-
mercialisation et de trading» en Europe «très intéressantes».
Du coup, Sonatrach espère récupérer ses investissements «à
moyen terme», a-t-il ajouté.

Les nouvelles mesures fiscales de la loi de Finances 2022 répondent à un impératif de
mobilisation des ressources, de préservation du pouvoir d'achat du citoyen, tout en

soutenant les opérateurs économiques, a indiqué dimanche à Alger la Directrice géné-
rale des impôts (DGI), Amel Abdellatif.

L'Etat a maintenu ses engagements
envers le citoyen et envers l'économie
nationale à travers la Loi de Finances
2022 (LF2022), incluant notamment un
budget d'équipement de près de 3.500
milliards de dinars réparti sur les diffé-
rents secteurs, a indiqué dimanche à
Alger le directeur générale du Budget
au ministère des Finances, Abdelaziz
Faid.

Lors d'une journée d'information
sur "les nouvelles dispositions de la
LF2022 ", organisée par la Chambre Al-
gérienne de Commerce et d'Industrie
(CACI), M. Faid a fait savoir que "malgré
le contexte économique mondial difficile,
l'Etat a maintenu ses engagements", à
travers un budget d'équipement supé-
rieur à celui de l'exercice précédent
(2798,5 milliards DA) réparti sur les dif-
férents secteurs notamment ceux de
l'éducation, de la santé et de l'eau, consi-
dérés, a-t-il dit, comme des priorités.
De plus, le DG du Budget a souligné les
réformes apportées par la LF 2022, met-
tant en avant les aspects liés à la ratio-
nalisation des dépenses, plaidant pour
une implication graduelle des entre-
prises économiques dans les projets
d'équipement du pays pou r réduire la
pression sur les ressources de l'Etat.
"Nous préparons tout un écosystème
pour que l'entreprise créé l'emploi, ce
n'est pas la vocation de l'Etat, qui doit
financer ses activités régaliennes", a-t-
il noté, ajoutant que la préparation du
projet de loi concernant le partenariat
public-privé a pour objectif d'aller dans
ce sens.

Selon le DG du Budget, l'état a engagé
des réformes en profondeur dans sa
manière de financer ses activités. La ré-
forme budgétaire, a-t-il rappelé, vise à
changer de paradigme, passant du "bud-
get programme" a "budget résultat". "La
loi organique des lois de finances (loi
18-15) qui entrera en vigueur à partir de
2023 pose les jalons de cette réforme en

cours, pour permettre à l'Etat de dé-
penser mieux", a-t-il indiqué, ajoutant
que cela tendra vers une meilleure qua-
lité de service.

Evoquant une politique de réforme
financière plus globale menée par l'Etat,
M. Faid a indiqué que cette politique
inclut l'assainissement des comptes d'af-
fectation spécial (CAS) qui étaient au
nombre de 68 en 2019 avant que 36 d'en-
tre eux soient clos. Cette opération d'as-
sainissement, a-t-il dit, entre dans le
cadre "d'une meilleure transparence
dans le financement des politiques pu-
bliques".

De plus, la LF 2022 introduit les me-
sures de ciblage des subventions, rap-
pelant le consensus sur la nécessité de
la réforme de ce secteur qui concerne
trois familles de produits englobant 12
produits. Il a rappelé que le coût de ces
subventions, dites "universelles" est de
1.942 milliards DA dont 80 % concernent
les produits énergétiques, soit près de
1.530 milliards DZD.

Pour ce faire, le DG du Budget a in-
diqué que le système national actuel de
subventions allait connaître un chan-
gement, via des outils numériques sta-
tistiques et techniques. "On travaille  sur
le système d'information avec l'appui
de modèles de ciblage calculables ajouté
à un grand fichier au niveau du ministère
de l'Intérieur et des Collectivités locales
et l'Aménagement du Territoire, lié à
l'état civil et au revenu", a-t-il détaillé.
De plus, le futur programme de sub-
vention ciblé s'appuiera, a-t-il expliqué,
sur un système déclaratif permettant
aux ménages de déclarer leurs moyens
éligibles à la compensation monétaire.
Par la suite, des contrôles seront opérés
au niveau local et national, et ce, en aval.
"Cela va se faire de manière progressive
de manière à avoir une adhésion de la
population a cette procédure", a-t-il sou-
tenu. Par ailleurs, interrogé sur la hausse
des prix des produits de consommation

enregistrée ces derniers jours, M. Faid
a affirmé que cette hausse est notam-
ment liée à l'inflati n des prix des produits
et matières premières au niveau mondial
de 30 à 40 % en moyenne. "Le budget
de l'Etat a contribué à absorber cette
cherté", a-t-il assuré. 

LF 2022

L'Etat a maintenu ses engagements 
envers le citoyen et l'économie nationale 

BANQUE D'ALGÉRIE
Cotations
hebdomadaires des
billets de banque 
et des chèques de
voyage 

Voici les cotations hebdoma-
daires des billets de banque et des
chèques de voyage en dinar algérien,
communiquées par la Banque d'Al-
gérie, valables du 9 au 15 janvier
2022.

Billets de banque Achat Vente

1 USD               136,80 145,15
1 EUR               154,56          164,02
1 GBP              184,77          196,12
100 JPY            118,09          125,32
1 CHF                 148,76          157,91
1 CAD                 106,81          113,37
1 DKK                 20,77             22,04
1 SEK                 14,96            15,88
1 NOK                15,37             16,32
1 AED                   37,24             39,52
1 SAR                   36,42            38,65
1 KWD                 451,34        480,16

Chèques de voyage Achat        Vente

1 USD                       138,19    145,15
1 EUR                       156,13   164,02
1 GBP                       186,64   196,12
100 JPY                    119,28   125,32
1 CHF                      150,27   157,91
1 CAD                      107,89  113,37
1 SEK 15,11    15,88
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COVID-19

Le SG de l'OAPEC prévoit 
un faible impact des variants 
sur le marché pétrolier en 2022

Dans une déclaration
publiée par l'OAPEC à l'oc-
casion du 54e anniversaire
de sa création, M. Ben Sabt a
indiqué que "la relance de
l'économie  mondiale conti-
nuera dans sa lancée et aura
un impact positif sur le
marché  pétrolier en 2022,
malgré la conjoncture
actuelle marquée par l'in-
flation,  les interruptions
dans la chaîne d'approvi-
sionnement, les échanges
commerciaux continus et
leur impact sur les besoins
en carburant pour  l'indus-
trie et les transports".

Dans ce contexte, "les
prévisions annoncent une
augmentation de la
demande  mondiale de
pétrole en 2022 et un faible
impact des variants du
Coronavirus  qui sera de
courte durée, d'autant que
le monde sera mieux
équipé pour  gérer la pan-
démie de Coronavirus et ses
défis", ajoute le secrétaire
général.

M. Ben Sabt a souligné
que l'évolution du marché
mond ial du pétrole avait
jeté une ombre sur les
niveaux de performance
économique des Etats
membres  de l'OAPEC en
2021. Ainsi, leurs niveaux de
production dans les sec-
teurs  pétroliers ont aug-
menté de manière signifi-
cative ainsi que leurs
recettes  pétrolières qui
sont l'une des plus impor-
tantes sources de revenu
national  et qui contribuent
à la réalisation du dévelop-
pement durable, ont aug-
menté  dépassant leurs
niveaux d'avant la pandé-
mie. Evoquant l'anniver-
saire de création de
l'OAPEC, M. Ben Sabt a rap-
pelé que  la création de cette

organisation arabe avait
pour objectif de réaliser les
aspirations des pays mem-
bres pour le développement
de la coopération et
l'échange d'expériences da
s le secteur de l'industrie
pétrolière, et ce,  afin de
réaliser les intérêts écono-
miques communs à même
de contribuer aux  efforts de
développement socioéco-
nomique des pays membres
de  l'organisation.

L'organisation a réussi à
créer plusieurs sociétés
arabes pétrolières, à  leur
tête la compagnie arabe de
transport maritime pétro-
lier (1972,  Koweït), la com-
pagnie arabe de la
construction et de la répa-
ration navales  (ASRY) (1973,
Manama, Bahreïn), la
Société arabe des investis-
sements  pétroliers
(Apicorp) (1974, Khobar,
Arabie Saoudite), la société
arabe de  services pétroliers
(1975, Tripoli, Libye) et
l'Institut Arabe de la
Formation Pétrolière (1978,
Baghdad, Iraq), a poursuivi
le même  intervenant.

Les sociétés arabes
issues de l'organisation ont
contribué à l'essor de  l'in-
dustrie pétrolière arabe, et
ce, à travers les projets
pétroliers  communs ou

individuels, outre le finan-
cement des projets pétro-
liers dans  nombre de pays
arabes membres ou non
membres de l'organisation,
a-t-il  ajouté.

M. Ben Sabt a relevé l'at-
tachement de l'organisa-
tion à développer ses  rela-
tions internationales avec
les différentes organisa-
tions régionales ou  inter-
nationales spécialisées
dans l'énergie et l'écono-
mie, et ce, dans  l'objectif
d'éclaircir la position de ses
pays membres concernant
les  derniers développe-
ments et les perspectives
futures dans l'industrie
énergétique en général et
pétrolière de manière en
particulier.

L'Organisation, selon M.
Ben Sabt, suit de près les
développements récents
enregistrés dans le
domaine de l'industrie
pétrolière mondiale, et
observe  toute répercussion
potentielle sur les écono-
mies des Etats membres, à
travers les études et rap-
ports techniques et écono-
miques qu'elle prépare à
cet égard, en élaborant,
notamment, des études
techniques et économiques
sur l'industrie pétrolière,
gazière et énergétique à rai-

son de 10 études  par an.
l'OAPEC tient également

à suivre les développements
en cours au nivea u de  la
Convention-cadre des
Nations Unies sur les chan-
gements climatiques et du
Protocole de «Kyoto», en
application des directives
du Conseil des  ministres de
l'OAPEC, dans le but de cla-
rifier les positions des Etats
membres sur ces questions
en coordination continue
avec le Groupe arabe de
négociation, la Ligue arabe
et l'Organisation des pays
exportateurs de  pétrole.

cet effet, des réunions de
coordination sont organi-
sées avec ces parties  pour
discuter de projets de réso-
lutions ou  des sujets à
négocier, tout en  veillant à
ce que des décisions ne
soient pas rendues par les
conférences  des parties qui
affecteraient négativement
les économies des pays
membres,  ajoute M. Ben
Sabt.

Pour rappel, l'OAPEC
avait été créée en vertu d’un
accord signé à Beyrouth
(Liban) le 9 janvier 1968,
entre le Royaume d'Arabie
saoudite, l'Etat du  Koweït et
la Libye (Le Royaume de
Libye à l’époque), concer-
nant la création  d'une orga-
nisation régionale arabe
spécialisée à dimension
internationale.  L’Etat du
Koweït a été choisi pour
abriter le siège principal de
l'organisation.

L'Algérie, les Emirats
arabes unis, le Qatar et
Bahreïn ont rejoint  l'orga-
nisation en 1970, suivis de
l'Irak et de la Syrie en 1972,
de  l'Egypte en 1973 et de la
Tunisie en 1982 (sa qualité
de membre est gelée
depuis 1986). 

ELECTRICITÉ
Le Liban plongé 
dans le noir

La compagnie publique Electricité du Liban
(EDL) a annoncé samedi que ses centrales étaient
à l'arrêt, accusant des manifestants d'être respon-
sables de ce nouveau blackout en ayant saboté le
réseau électrique. L'électricité publique est déjà
coupée au moins 20 heures par jour au Liban en
raison d'une pénurie de carburant liée à l'effon-
drement économique du pays. Samedi, des mani-
festants excédés par les coupures se sont rués vers
une centrale de distribution d'EDL dans la région
d'Aramoun, au nord de Beyrouth, a indiqué la com-
pagnie publique dans un communiqué. «Des ma-
nifestants ont déconnecté un transformateur de
puissance de 150-220 kilovolts et coupé la ligne à
haute tension reliant la centrale électrique de Zah-
rani à la centrale de distribution d'Aramoun», est-
il ajouté. «Cela a perturbé le réseau électrique (...)
causant un blackout complet à travers le territoire
libanais à 17H27 (15H27 GMT)», écrit encore EDL.

Cette nouvelle coupure va encore accentuer la
pression sur les générateurs privés qui ont déjà du
mal à pallier l'absence quasi-totale de courant éta-
tique dans le pays en crise. Les coupures paralysent
depuis des mois la vie de la pop ulation et plusieurs
secteurs vitaux, tandis que les gérants de générateurs
privés, qui prennent généralement le relais, ra-
tionnent aussi commerces, hôpitaux et foyers, à
mesure que le carburant se raréfie. Désormais, la
facture moyenne mensuelle d'électricité pour une
famille libanaise utilisant un générateur privé dé-
passe le salaire minimum de 675.000 livres libanaises
-- soit quelque 22 dollars--, la monnaie locale s'étant
effondrée face au billet vert sur le marché noir.

Le Liban souffre depuis des décennies d'une
sous-production électrique endémique et d'une
mauvaise gestion d'EDL ayant coûté au trésor plus
de 40 milliards de dollars depuis la fin de la guerre
civile (1975-1990).

Le secrétaire général de l'Organisation des pays  arabes exportateurs de pétrole (OAPEC),
Ali Sabt Ben Sabt, a affirmé,  dimanche, que la reprise du marché pétrolier devrait se pour-

suivre en 2022,  soulignant que l'impact des variants du Coronavirus sera "faible".

MAROC
Les dettes du régime du
Makhzen hypothèquent
l'avenir des prochaines
générations sur 30 ans 

L'économiste marocain, Hichem Attouche, a affirmé
que les dettes extérieures du Royaume, qui s'élèvent
à plus de 376 Mds dirham à la fin du mois de septembre
dernier, étaient des dettes «de long et de moyen termes
qui hypothèquent l'avenir des prochaines générations
sur les 30 années à venir».

Dans une déclaration à la presse locale sur la base
du rapport de la direction du Trésor et des Finances
extérieures du Royaume, M. Hichem Attouche a fait
savoir que le volume des dettes extérieures publiques
du Maroc s'élèvent à 376,5 Mds dirham à la fin du
mois de septembre 2021, ajoutant que ce chiffre avait
augmenté, en deux mois seulement, de 3 Mds dirham
par rapport aux statistiques du mois de juillet 2021.

Le volume des dettes extérieures du Royaume «re-
présente 35% du PIB qui s'élève à 1.100 Mds dirham,
tandis que la dette publique globale du Maroc est de
l'ordre de 972 Mds dirham, soit un taux de près de
96% du PIB, a-t-il expliqué. Au moment où la direction
du Trésor du Royaume indique que le montant global
des dettes extérieures s'élève à près de 201 Mds dirham
prélevés par  l'Etat de son Trésor, tandis que le reste
des dettes, à savoir 175,5 Mds dirham est due par les
structures et les entreprises publiques, M. Attouche a
estimé que le dernier volet des dettes «finance une
partie de ses importants investissements dont le ren-
dement suscite des question».

Le même intervenant a souligné que les dettes ex-
térieures du Royaume «étaient en nette augmentation
durant les dernières années et que 87% des dettes ex-
térieures étaient un endettement des institutions in-
ternationales et des titulaires de titres internationaux». 

Le commissaire européen au Marché
intérieur Thierry Breton, a estimé, di-
manche que les centrales nucléaires
européennes de nouvelle génération
nécessiteront un investissement de "500
milliards d'ici à 2050". "Les centrales
nucléaires existantes, à elles seules, né-
cessiteront 50 milliards d'euros d'in-
vestissements d'ici à 2030. Et 500 mil-
liards d'ici à 2050 pour celles de nouvelle
génération !", affirme le commissaire
français dans un entretien au Journal
du dimanche ( JDD). Le 31 décembre,
la Commission européenne a dévoilé
un projet de labellisation verte pour les
centrales nucléaires et à gaz, qui vise à

faciliter le financement d'installations
contribuant à lutter contre le change-
ment climatique.

Cette classification, ou "taxonomie",
définit des domaines d'investissement
qui bénéficieront de labels verts. Or
l'objectif européen de neutralité carbone
en 2050 implique la mobilisation d'in-
vestissements colossaux : la taxonomie
est conçue pour permettre l'obtention
de financements à des conditions favo-
rables. Pour Thierry Breton, "inclure
le nucléaire dans la taxonomie est donc
crucial pour permettre à la filière d'at-
tirer tous les capitaux dont elle aura
besoin". "La transition écologique en-

traînera une révolution industrielle
d'une ampleur inédite. Ainsi qu'une
course aux capitaux entre les diverses
sources énergétiques - les énergies re-
nouvelables devront par exemple à elles
seules mobiliser 65  milliards d'euros
d'investissements par an. Et il faudra
ajouter à cela 45 milliards d'investisse-
ments annuels pour se doter d'infra-
structures de réseaux supplémentaires",
a-t-il estimé. Alors que 26% de l'électri-
cité produite dans l'UE est aujourd'hui
d'origine atomique, il estime que "le
nucléaire représentera au moins 15%
de l'ensemble (du mix énergétique) en
2050".

NUCLÉAIRE NOUVELLE GÉNÉRATION

L'UE devra investir 500 milliards d'ici à 2050 

INDE

Les réserves de change à plus de 633 milliards USD à fin décembre
Les réserves de change de l'Inde ont

atteint 633,6 milliards de dollars à fin
décembre, a annoncé, vendredi, la
Banque centrale indienne. Les réserves
de change de l'Inde comprennent des
actifs en devises étrangères (FCA), les
réserves d'or, les droits de tirage spé-
ciaux (DTS) et la position de réserve
auprès du Fonds monétaire interna-

tional (FMI). Les FCA, la plus grande
composante des réserves de change,
se sont établies à 569,8 milliards de
dollars, selon le supplément statistique
hebdomadaire de la Banque centrale
indienne. Par ailleurs, la valeur des ré-
serves d'or du pays a atteint 39,4 mil-
liards de dollars, alors que la position
de réserve du pays auprès du FMI s'est

située à 5,20 milliards de dollars. La
valeur des DTS a augmenté de 49 mil-
lions de dollars pour atteindre 19,01
milliard de dollars, précise la même
source. L'économie indienne s'était
contractée de 7,3% au cours de l'exercic
2020-2021 (avril 2020 à mars 2021) alors
que les restrictions induites par la pan-
démie de Covid-19 ont lourdement im-

pacté les activités commerciales, plon-
geant le pays dans sa première récession
depuis son indépendance. Se lon les
dernières prévisions du Fonds moné-
taire international (FMI), la croissance
du PIB indien atteindra 9,5% au titre
de l'exercice 2021-2022 et 8,5% pour
2022-23. 

APS



SÉTIF 
«Les associations de la société civile appelées
à contribuer à la concrétisation des projets» 

Dans son intervention
intitulée «la société civile,
de la notion sociale aux
rôles économiques» durant
cette rencontre organisée à
la maison de la culture
Moufdi Zakaria, Pr. Ahmed
Bey de la faculté de droit de
l’université de Batna a indi-
qué que le temps est venu
pour les associations de la
société civile de passer aux
rôles économiques.

Pour l’intervenant,
«l’objectif n’est pas de
constituer le plus grand
nombre d’organisations de
la société civile mais de leur
assurer le rendement et
l’efficacité dans l’action
pour en faire un capital
social qui s’acquitte de cer-
taines charges de l’Etat
comme contribuer à la
concrétisation des projets
des villes durables offrant
toutes les conditions de
vie».

Le conférencier a porté
l’accent su r l’importance
de la démocratie participa-
tive où, a-t-il noté, «la
société civile jouit d’un
haut niveau d’organisation
et dispose d’un fort poten-
tiel en rendement et action

publique de sorte à servir
l’intérêt social, à veiller à
l’intérêt du citoyen et à
consacrer la notion de
citoyenneté».

Le président de la per-
manence nationale de l’aca-
démie de la société civile
pour les wilayas de l’Est,
Walid Asla, a considéré que
le rôle de la société civile est
aujourd’hui «hautement
important» et puise son
importance dans les
réformes politiques pro-
fondes engagées par les
hautes autorités du pays
pour instituer de véritables

mécanismes qui permet-
tent à la société civile d’as-
sumer effectivement ses
rôles. Ces mécanismes, a-t-
il ajouté, «jettent également
les fondements de la cul-
ture de la démocratie parti-
cipative en appui à l’action
du gouvernement dans le
cadre d’un rapport complé-
mentaire qui fait de la
société civile un acteur réel
et un partenaire vital des
institutions de l’Etat dans la
conception des politiques
de développement à tous les
niveaux». Dans une décla-
ration à l’APS en marge de

la rencontre, le chef du
cabinet de l’académie de la
société civile, initiatrice de
la rencontre a inscrit la
tenue de cette conférence
dans le cadre de la série de
rencontres animées par
l’académie à travers le pays
pour consolider la démo-
cratie participative et soute-
nir les efforts de l’Etat de
développement socioéco-
nomique.

Cette rencontre mar-
quée par la présentation de
quatre communications
s’est déroulée en présence
des présidents des bureaux
de l’académie de la société
civile des wilayas de l’Est,
des adhérents de l’acadé-
mie et des autorités de la
daïra d’Ain Oulmène.

Elle a été notamment
marquée par la distinction
du représentant de l’am-
bassadeur de la Palestine en
Algérie, Allaa Kedih.

Organisée avec le
concours de l’assemblée
populaire de la commune
d’Ain Oulemène, cette ren-
contre a été placée sous le
thème «l’Etat et la société
civile, une seule main pour
l’Algérie».

ACCIDENTS DE LA ROUTE 
117 personnes
blessées en 24 heures 

Cent dix-sept (117) personnes ont été blessées
suite à plusieurs accidents de la circulation surve-
nus à travers le pays, durant les dernières 24
heures, indique dimanche, un bilan de la
Protection civile, qui a noté qu'aucun décès n'a été
enregistré.

Les secours de la Protection civile ont effectué
du 8 au 9 janvier 2022, 100 interventions, suite à
plusieurs accidents de la circulation, faisant 117
blessés, notant qu'aucun décès n'a été enregistré.

Par ailleurs, les unités de la Protection civile sont
intervenues pour porter assistance à 26 personnes
incommodées par le monoxyde de carbone CO
émanant d'appareils de chauffage et chauffes eau à
l'intérieur de leurs domicile à travers les wilayas de
Batna, Tizi-Ouzou, Sétif, Saida, Constantine, Mila et
Relizane. 

Dans ce contexte, les services de la Protection
civile de la wilaya de Tizi-Ouzou ont enregistré le
décès d'un(1) homme âgé de 76 ans asphyxié par le
monoxyde de carbone Co émanant d'un chauffage
au niveau de la commune d'Azeffoune. S'agissant
de la lutte contre le coronavirus (Covid-19), les uni-
tés de la Protection civile ont effectué, durant la
même période, 29 opérations de sensibilisation à
travers le territoire national, pour rappeler aux
citoyens la nécessité du port de la bavette et des
règles de la distanciation physique, en plus de 6
opérations de désinfection générale ayant touché
des infrastructures et édifices publics et privés,
quartiers et ruelles.

TIZI-OUZOU 
30 baraques brûlées
lors d’un incendie 
dans un marché 
à Draâ Ben Khedda 

Au total 30 baraques à usage commercial ont été
brûlées et six personnes ont été incommodées par
la fumée dans un incendie qui s’était déclaré dans
un marché du centre-ville de Draâ Ben Khedda, à
10 km à l’ouest de Tizi-Ouzou, a-t-on appris samedi
auprès de la direction de wilaya de la protection
civile. L’incendie s'était déclaré vendredi soir au
niveau du marché dit «marché Dubaï» de vente de
divers articles de ménage, dont des détergents, lite-
rie et autres effets vestimentaires, ainsi que des
fast-foods, a précisé le chargé de communication
auprès de cette institution, le capitaine Kamel
Bouchakour. 

Les éléments de l’unité de la protection civile de
Draâ Ben Khedda, appuyés par des renforts de plu-
sieurs autres unités et plus de 10 engins de lutte
contre les incendies, ont été mobilisés pour étein-
dre le feu dont l’origine n’a pas encore été détermi-
née, selon la même source.

Les flammes ont été maîtrisées tard dans la soi-
rée de vendredi et l'opération de déblaiement a été
aussitôt entamée et se poursuit ce samedi.

Des commerçants et des citoyens rencontrés à
proximité ont indiqué à l ’APS que toute la mar-
chandise des victimes de l'incendie est partie en
fumée.  «Fort heureusement que l’incendie, qui
avait semé la panique parmi les présents sur place,
s’était produit un vendredi soir, ce qui a permis
d’épargner des vies, sachant que cet espace connaît
une très forte affluence de citoyens tout au long de
la semaine», a-t-on relevé.

Le participants à la première conférence régionale des wilayas de l’Est de la permanence
nationale de l’académie de la société civile, organisée dans la commune d’Ain Oulmène
(Sétif), ont appelé les associations de la société civile à «contribuer à la concrétisation
des projets de développement et ne pas se contenter seulement de son rôle social».

La semaine culturelle célébrant
Yennayer, le nouvel an amazigh, a été
lancée samedi dans la wilaya de
Nâama avec, au menu, plusieurs acti-
vités prévues au niveau des com-
munes.

Ce programme festif riche élaboré
par plusieurs directions en collabora-
tion avec le mouvement associatif local
a été lancé par l’ouverture d’un salon
des produits d’artisanat à la maison de
la culture «Ahmed Chami» de Nâama,
organisée par la direction du tou-
risme. Une campagne de reboisement
au niveau du Ksar Moghrar Tahtani,

dans la commune de Moghrar, a été
également organisée en présence des
autorités locales. 

En marge de cette exposition d’arti-
sanat à laquelle prennent part 20 arti-
sans d e plusieurs wilayas du pays, le
coup d’envoi d’un concours d’art culi-
naire du terroir a été donné en plus
d’une soirée artistique folklorique et
des chants en tamazight, des récitals
poétiques animés par des artistes, au
grand plaisir d’un public nombreux.

Le programme de cette semaine
comporte en outre de nombreuses
activités ainsi qu’une présentation du

patrimoine matériel et immatériel
amazigh de la région des Ksours des
monts de l’Atlas saharien mettant en
valeur des coutumes et traditions
amazighe au sud-ouest du pays, selon
la direction locale, initiatrice de l’évé-
nement.

Par ailleurs, les différentes com-
munes abritent des activités artis-
tiques, culturelles et sportives diverses
ainsi que des expositions reflétant la
diversité et la richesse des coutumes
ancestrales bien ancrées dans les
ksours et les oasis de Moghrar, Assla,
Sfisifa et Tiout, signale-t-on.

NÂAMA 

Coup d'envoi des festivités de la semaine
culturelle célébrant Yennayer 
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TRIBUNAL DE SIDI M'HAMED 

8 ans de prison ferme requis contre Sellal et
Necib dans l'affaire du groupe «Amenhyd» 

Le procureur de la
République près le pôle
pénal financier et écono-

mique du tribunal de Sidi
M’hamed (Alger) a requis
une peine de 8 ans de prison
ferme à l'encontre de l'an-
cien Premier ministre
Abdelmalek Sellal et de l'an-
cien ministre des Ressources
en eau, Hocine Necib, pour-
suivis pour corruption dans
l'affaire du groupe
«Amenhyd».

La même peine a été
requise contre l'accusé
Djamel Eddine Chelghoum,
président directeur général
du groupe «Amenhyd» spé-
cialisé dans l'hydraulique,
assortie d'une amende d'un
million de DA pour chacun
des dits accusés.

Une peine de 6 ans de pri-
son ferme assortie d'une
amende d'un million de DA a
été requise contre
Chelghoum Abdelkader,
Abdelaziz et Mohamed El

Bachir ainsi que contre l'an-
cien secrétaire général du
ministère des Ressources en
eau, Belkateb Belhadj, des
anciens walis de Relizane
Hadjri Derdouf, d'Ain Defla,
Abbas Kamel, de Sidi Bel
Abbes Mohamed Hattab et
d'Alger Abdelkader Zoukh et
de l'ancien directeur général
de l'Algérienne des eaux
(ADE), Abdennour Ait
Mansour.

Une peine de 4 ans de pri-
son ferme a été requise
contre A mirouche Ismail,
ancien DG de l'ADE, et Ali
Chelghoum ainsi que contre
d'anciens cadres du minis-
tère de l'Industrie.

Une peine de 8 ans de pri-
son ferme a été requise
contre Mohamed Djaadi, l'un
des cadres du groupe en fuite
à l'étranger avec émission
d'un mandat d'arrêt interna-

tional à son encontre.
Concernant les personnes
morales, le procureur de la
République a requis à leur
encontre une amende de 32
millions de DA avec confisca-
tion de tous les biens saisis et
annulation des décisions et
des actes de concession dont
les accusés ont bénéficié, en
infraction à la règlementa-
tion et à la législation en
vigueur.

Les principaux chefs d'ac-
cusation retenus contre les
accusés sont: dilapidation de
deniers publics, abus de
fonction, octroi d'indus
avantages pour permettre
aux propriétaires du groupe
d'obtenir des projets d'inves-
tissement au gré à gré simple
notamment dans l'hydrau-
lique à travers plusieurs
régions du pays.

APS

MOSTAGANEM 
Une tentative d’émigration clandestine
avortée et quatre individus arrêtés 

Les services de la sûreté de la daïra de
Sidi Lakhdar (Mostaganem) ont réussi, der-
nièrement, à avorter une tentative d’émi-
gration clandestine par mer et à l’arresta-
tion de 4 individus, a-t-on appris,
dimanche, de ce corps de sécurité. La même
source a précisé que l’opération est interve-
nue suite à des informations faisant état de
la préparation par des individus d’une tra-
versée clandestine à partir des plages est de
la wilaya. Après avoir avisé le procureur de la
République territorialement compétent et
pris toutes les dispositions légales, les ser-
vices de police ont procédé à la perquisition
du domicile de l’un des individus suspectés,
mais les résultats ont été négatifs, ajoute la
même source. Après la perquisition du

domicile d’un second suspect mineur, sis au
niveau d’un village mitoyen à la commune
de Sidi Lakhdar, les policiers ont découvert
un moteur d’une puissance de 30 CV et 12
jerricans de carburant, indique la même
source, ajoutant qu’au total 4 individus ont
été arrêtés dans le cadre de cette affaire.
Accusés d’organisation de traversée clan-
destine par mer, les quatre individus arrêtés
ont été présentés devant le tribunal de Sidi
Lakhdar et ont été jugés après avoir fait l’ob-
jet d’une citation directe. Les individus
majeurs ont été condamnés à deux ans de
prison ferme et une amende de 200.000
dinars, alors qu’un mis en cause mineur a
été placé sous contrôle judiciaire, indique-t-
on de même source. 
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NIGERIA 
30 étudiants libérés après sept mois de captivité 

Plus de 1.400 enfants ont été
enlevés au Nigeria en 2021 selon
l'ONU, principalement lors d'at-
taques contre des écoles et des
collèges par des hommes armés
connus localement sous le nom
de «bandits».

Les étudiants sont souvent
libérés rapidement après le ver-
sement de rançons, mais 200
étaient toujours portés disparus
en septembre, a ajouté l'ONU.

«30 étudiants du Federal
Government College, Birnin
Yauri et un enseignant sont arri-
vés à Birnin Kebbi (la capitale de
l'Etat) (...) après leur libération»,
a déclaré le porte-parole du
gouverneur de l'Etat de Kebbi,
Yahaya Sarki. 

«Ils vont subir un examen
médical et bénéficier d'un

accompagnement tout en étant
réunis avec leurs familles», a-t-il
ajouté dans un communiqué,
relayé par des médias. Il n'était

pas clair dans l'immédiat si une
rançon avait été payée pour la
libération des étudiants ou si
d'autres étaient toujours en cap-

tivité. En juin, des hommes
armés ont attaqué le collège de
la ville de Yauri, kidnappant 102
étudiants et huit membres du
personnel, selon l'école.

L'attaque a été confirmée par
la police, qui n'a toutefois pas
précisé combien d'élèves ou
d'enseignants avaient été enle-
vés. 

Le personnel de sécurité a
secouru huit des étudiants kid-
nappés et un enseignant tandis
que les corps de trois étudiants
ont été retrouvés dans la
brousse.

Les ravisseurs ont libéré 27
étudiants et trois membres du
personnel en octobre, tandis
qu'un nombre non spécifié a été
libéré après que leurs parents
ont négocié avec les ravisseurs.

CHINE 
Alerte jaune au
brouillard épais dans
plusieurs régions 
du pays 

L'observatoire national de la Chine a émis,
dimanche, une alerte jaune au brouillard
épais dans certaines régions du pays.

Dimanche, pendant la journée, le brouil-
lard épais devrait balayer certaines parties du
Hebei, du Shandong, du Henan, du Sichuan,
du Shanxi et du Hubei, selon le Centre météo-
rologique national.

La visibilité dans certaines zones touchées
sera réduite à moins de 50 mètres, a déclaré le
centre. Les conducteurs doivent ralentir à des
vitesses sûres, et les aéroports, les autoroutes
et les ports doivent prendre des mesures de
sécurité appropriées, a-t-il précisé.

La Chine dispose d'un système d'alerte
météorologique à quatre couleurs, le rouge
représentant le niveau le plus grave, suivi par
l'orange, le jaune et le bleu.

GRÈCE - MIGRATION 
Le corps d'un enfant
retrouvé au large de
l'île grecque de Naxos 

Le corps décomposé d'un enfant a été
retrouvé au large de l'île grecque de Naxos,
deux semaines après deux accidents impli-
quant dans cette zone des navires transpor-
tant des migrants, ont annoncé les garde-
côtes grecs. L'enfant, âgé d'environ trois ans,
portait une tétine accrochée à un cordon avec
des perles, un bavoir imprimé, des vêtements
marron et bordeaux et une chaussette bleue
rayée au pied droit, ont précisé samedi soir les
garde-côtes dans un communiqué.

Le corps de l'enfant devait être transporté
au port du Pirée afin de faire l'objet d'une
autopsie.

Jeudi, quatre autres corps -un homme, une
femme et deux jeunes filles- ont été trouvés,
trois au large de Naxos et l'autre au large de
l'île voisine de Paros.

Le 24 décembre, les garde-côtes avaient
récupéré les corps de 16 migrants -12
hommes, trois femmes et un bébé- et secouru
63 autres qui se trouvaient à bord d'un bateau
ayant fait naufrage en mer Egée près de l'île de
Paros, qui appartient à l'archipel de Cyclades.

Parti des côtes occidentales turques, le
navire avait pour destination l'Italie.

Le 23 décembre, 11 corps inanimés avaient
été retrouvés après le naufrage d'un bateau
avec une centaine de migrants à bord, échoué
le même jour sur un îlot au nord de l'île
d'Anticythère au sud du Péloponnèse.

Quelque 90 rescapés, parmi lesquels 11
femmes et 27 enfants, avaient été secourus par
les garde-côtes.

IRAK 
Explosion d'une
bombe au domicile
d'un responsable 
du ministère 
des Transports 

Le ministère irakien des Transports a
déclaré que la maison de l'un de ses responsa-
bles a été la cible d’une attaque, samedi, dans
la capitale Baghdad, qui a fait des dégâts
matériels, rapportent des médias.

Le ministère a indiqué dans un communi-
qué : «L'ingénieur Karim Kazem Hussein,
directeur général de la Compagnie générale
de transport des passagers et des délégations,
a été visé par un acte terroriste commis par
des inconnus (au nombre de deux) qui utili-
saient une moto». La source explique que «les
assaillants ont lancé une grenade contre la
maison de Hussein à Baghdad, dont l'explo-
sion a endommagé sa maison et les maisons
voisines, sans faire de victimes», notant que
«le bruit de l'explosion était fort et a été
entendu dans un vaste rayon de la capitale».

APS

AFRIQUE DU SUD 

5 personnes tuées dans des inondations 
Cinq personnes, dont un plongeur,

ont été tuées dans des inondations sou-
daines provoquées par de fortes pluies
dans la province du Cap oriental en
Afrique du Sud, a déclaré dimanche un
haut responsable régional. «Nous avons
déjà cinq morts, dont un policier (...)

plongeur», a déclaré dimanche devant
des journalistes Oscar Mabuyane, le
Premier ministre provincial du Cap
oriental, pendant une visite dans les
zones touchées. Des pluies se sont abat-
tues soudainement samedi sur certaines
parties de la province du sud, dont East

London, une ville côtière au large de
l'océan Indien. En quelques heures, des
zones basses ont été inondées, a déclaré
un responsable du gouvernement local.

L'une des zones les plus touchées est
Mdantsane, un vaste canton situé à la
périphérie d'East London.

Trente étudiants et un enseignant ont été libérés par des hommes armés après sept mois de
captivité dans l'Etat de Kebbi, dans le nord-ouest du Nigeria, ont rapporté dimanche des
médias, citant un responsable local.

PAKISTAN - INTEMPÉRIES 

L'armée dégage les accès de la ville meurtrie 
par la neige 

Les secouristes pakistanais
s'efforçaient dimanche de déga-
ger les routes d'accès à la ville de
montagne où étaient bloqués
des milliers de touristes et où
sont mortes 22 personnes dans
leurs véhicules coincés par la
neige.

Les visiteurs avaient afflué la
semaine dernière dans la petite
ville de Murree, 70 kilomètres
au nord-est de la capitale
Islamabad, pour profiter de la

neige tombée inhabituellement
en abondance. Mais vendredi,
une tempête a abattu des arbres
et bloqué les routes menant à
cette ville à flanc de colline
située à 2.400 mètres d'altitude.

«Ce n'était pas de la neige (...),
c'était sans précédent», a com-
menté pour l'AFP un responsa-
ble de la ville voisine de Nathia
Gali, selon qui de un à 1,5 m de
neige sont tombés en quelques
heures. «Je n'ai jamais vu une

tempête de neige aussi énorme
de ma vie. Il y avait des vents vio-
lents, des arbres déracinés, des
avalanches. Les gens étaient ter-
rifiés», a-t-il ajouté. Selon les
autorités, près de 100.000 visi-
teurs s'étaient pressés dans la
ville vendredi, provoquant un
énorme embouteillage avant
même la tempête.

Elles ont indiqué que 22 per-
sonnes sont mortes dans leurs
véhicules dans la nuit de ven-

dredi à samedi, à cause du froid
ou intoxiquées au monoxyde de
carbone respiré dans l'habitacle
de leurs voitures. Dix enfants,
dont six morts aux côtés de leur
mère et de leur père, un poli-
cier, font partie des victimes.

Le quotidien Dawn a publié
une retranscription du dernier
appel de ce policier, Naveed
Iqbal, à un de ses fils à
Islamabad: «Nous allumons le
chauffage et allons dormir».

ETATS-UNIS 

1 mort et 2 blessés dans une fusillade au Texas, 
le tireur en fuite 

Un suspect est en fuite après avoir abattu
une personne et en avoir blessé deux autres
samedi dans une boîte de nuit du sud-ouest
de Houston, la plus grande ville de l'Etat du
Texas (centre-sud des Etats-Unis), ont indi-
qué les autorités.

La fusillade a eu lieu peu avant 08H00
heure locale (14H00 GMT), selon la police
de Houston. Environ dix minutes avant la

fusillade, un incident s'est produit à l'inté-
rieur du club, conduisant le DJ à arrêter la
musique, selon le média local ABC13.

C'est à ce moment-là que plusieurs per-
sonnes ont été évacuées des locaux.

Le suspect a ouvert le feu sur le parking
avant de s'enfuir, blessant un client, un
agent de sécurité et un employé de la boîte
de nuit. La police de Houston a confirmé

plus tard que le client a succombé à ses bles-
sures. Alimentées par la violence armée et la
pandémie de COVID-19, les villes améri-
caines connaissent une augmentation des
homicides et des incidents impliquant des
armes à feu.

A Houston, les homicides ont augmenté
de 18% l'année dernière par rapport à 2020,
selon les médias locaux.

BRÉSIL 

Au moins six morts dans un éboulement 
Au moins six personnes sont mortes, 32 ont été blessées et

environ 20 portées disparues après que plusieurs rochers
géants se sont effondrés depuis les parois d'un canyon géolo-
gique, terminant leur chute sur quatre bateaux qui naviguaient
sur le lac Furnas, dans l'Etat brésilien du Minas Gerais (sud-
est), ont indiqué samedi les équipes de secours.

L'incident s'est produit samedi après-midi lorsque, pour des
raisons inconnues, de gros rochers se sont détachés du canyon

qui entoure le lac Furnas, près de la ville de Capitolio, à environ
300 km de Belo Horizonte, chef-lieu du Minas Gerais.

Les pierres ont heurté quatre bateaux qui effectuaient des
visites touristiques à ce moment-là.

De fortes pluies ont été enregistrées samedi matin dans la
région, ce qui a conduit certains géologues à émettre l'hypo-
thèse qu'une trombe d'eau dans le canyon pourrait avoir provo-
qué la chute des rochers.  

PAPOUASIE NOUVELLE GUINÉE

La Papouasie-Nouvelle-Guinée secouée 
par un séisme de magnitude 5,9 

Un séisme de magnitude 5,9 a frappé
dimanche la Papouasie-Nouvelle-Guinée, a
annoncé l'Institut d'études géologiques des
Etats-Unis (USGS). L'épicentre du séisme,
qui a frappé à 12H05 dimanche (02H05
GMT) la région de Nouvelle-Bretagne, se
situait à une profondeur de 19 kilomètres,
au large de la côte orientale du pays, selon

l'USGS. Les autorités locales n'ont pas fait
état de victimes ou de dégâts matériels à ce
stade, et aucune alerte au tsunami n'a été
émise. La Papouasie-Nouvelle-Guinée se
trouve sur la «ceinture de feu du Pacifique»,
qui est un point chaud pour l'activité sis-
mique en raison de la friction entre les
plaques tectoniques. En juillet 2020, un

séisme de magnitude 6,9 a semé la terreur
dans la capitale Port Moresby, mais aucun
dommage majeur n'a été signalé. Et en
février 2018, un séisme de magnitude 7,5 a
frappé la région accidentée des hauts pla-
teaux du pays, déclenchant des glissements
de terrain, enterrant des maisons et tuant au
moins 125 personnes. 



De nouvelles installations
visant à améliorer les presta-
tions de santé sont en cours
d’exécution dans la daïra de
Hassi-Messaoud (80 km au
Sud-est d’Ouargla), a-t-on
appris dimanche des ser-
vices de la wilaya.

Il s’agit, entre autre, d’un
nouveau service d’hémodia-
lyse pour répondre aux
besoins des insuffisants
rénaux de cette grande
agglomération urbaine et de
localités limitrophes, et ce à
travers l’augmentation de sa
capacité d’accueil et la mise
la mise à niveau des condi-
tions de prise en charge des
malades.

Lancé en mai dernier, le
projet, dont le délai d’exécu-
tion des travaux est fixé à six
(6) mois, consiste en l’amé-
nagement d’une veille
bâtisse de 600 m2 relevant
du domaine privé commu-
nal, pour la transformer en
un service d’hémodialyse,
selon les explications four-
nies lors d’une visite de ter-
rain samedi des autorités de
la wilaya. Doté d’une enve-
loppe de plus de 31,4 mil-
lions DA, prélevée sur le
budget de la commune de
Hassi-Messaoud, l’opération
permettra de délocaliser
l’ancien service d’hémodia-
lyse qu’abrite
l’Etablissement public hos-
pitalier «EPH-Moudjahi d
Hocine Aït-Ahmed», vers la

nouvelle bâtisse jouxtant le
même EPH qui a bénéficié,
en outre, d’un générateur
d’oxygène médical.

D’une capacité de pro-
duction de 24 m3, ce généra-
teur, don de l’association
caritative locale «Seboul El-
Kheir», en collaboration
avec l’association nationale
«El-Baraka», s’ajoute à
l’unité de stockage d’oxy-
gène médical de l’EPH pré-
cité, afin de couvrir les
besoins de l’ensemble des
structures de santé à Hassi-
Messaoud en oxygène médi-
cal et de contribuer ainsi aux
efforts de lutte contre le
coronavirus.

Les autorités de la wilaya
se sont enquis également des

travaux d’aménagement et
d’extension d’une salle de
soins au quartier
Bouâmama.

Confié à une entreprise
privée, le projet est actuelle-
ment réalisé à 100 %, en
attendant l’achèvement de
l’opération d’acquisition de
ses équipements.

En vertu d’une promotion
attendue au rang de polycli-
nique, à la faveur de
démarches entreprises
auprès du ministère de
tutelle, le personnel médical
affecté à cette structure de
santé sera renforcé pour
satisfaire les besoins des
habitants de ce grand quar-
tier populaire, a-t-on
signalé. Le wali d’Ouargla,

Mustapha Aghamir, a mis
l’accent, à cette occasion, sur
la nécessité de rattraper le
retard accusé dans la réalisa-
tion de ces projets, en préci-
sant que les services d e la
wilaya œuvrent à renforcer
les structures de santé en les
dotant des moyens néces-
saires afin d’assurer une
bonne prise en charge des
citoyens.

Le secteur de la santé
dans la daïra de Hassi-
Messaoud compte actuelle-
ment un EPH de 60 lits, deux
(2) polycliniques et quatre
(4) salles de soins, encadrés
par 85 praticiens (55 généra-
listes et 30 spécialistes) ainsi
que 187 paramédicaux, selon
les services de la wilaya.
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415 nouveaux cas, 274 guérisons et 9 décès 

OUARGLA 
De nouvelles installations pour améliorer 
les prestations de santé à Hassi-Messaoud 

Quatre-cent-quinze (415) nouveaux cas confirmés 
de coronavirus (Covid-19), 274 guérisons et 9 décès ont été

enregistrés ces dernières 24 heures en Algérie, indique
dimanche le ministère de la Santé dans un communiqué. 

Le total des cas confirmés s'élève ainsi à 222157, celui des
décès 6339 cas, alors que le nombre de patients guéris est
passé à 152390 cas. Par ailleurs, 33 patients sont actuellement

en soins intensifs, ajoute la même source. En outre, 25 wilayas
n'ont recensé aucun cas durant les dernières 24 heures, 13
autres ont enregistré de 1 à 9 cas, tandis que 10 wilayas ont
enregistré 10 cas et plus. Le ministère de la Santé rappelle, par
la même occasion, que la situation épidémiologique actuelle
exige de tout citoyen vigilance et respect des règles d'hygiène
et de distanciation physique, tout en insistant sur le respect
du port du masque.

KHENCHELA - COVID-19 
Lancement de 
la campagne de
vaccination de la 
3ème dose au profit
des agriculteurs et
des femmes rurales 

La Caisse nationale de la mutualité agri-
cole CNMA a lancé mercredi à la maison de
l’agriculteur (Dar El Fellah) dans la com-
mune d’El Hamma (wilaya de Khenchela),
la campagne de vaccination de la troisième
dose contre la Covid-19.

Depuis le lancement de la campagne, 200
agriculteurs, femmes rurales et employés
de la Caisse régionale de la mutualité agri-
cole CRMA de Khenchela, travailleurs de la
direction locale des services agricoles DSA,
de la Chambre de l’agriculture et de la
Conservation des forêts et différents acteurs
du secteur agricoles ont été vaccinés.

Dans une déclaration à l’APS, la coordi-
natrice régionale de l’information à la
CRMA à l’Est du pays, Siham Boughediri a
indiqué qu’il a été procédé aujourd’hui de
concert avec la polyclinique de la commune
d’El Hamma au lancement de l’opération de
vaccination de la troisième dose contre le
covid-19, une opération, a-t-elle dit, qui a
connu l’engouement des agriculteurs, éle-
veurs et femmes rurales en particulier.

Selon Mme.
Boughediri, le bureau local relevant de la

CRM A d’Ouled Rechache dans la région sud
de la wilaya de Khenchela verra au début de
la semaine prochaine l’organisation d’une
campagne de vaccination ciblant plus de 50
agriculteurs en collaboration avec la poly-
clinique de la commune d’El Mahmel.

Elle a appelé les différents acteurs du
secteur agricole à se rapprocher des sièges
des CRMA des wilayas de Khenchela,
Tébessa, Batna, Souk-Ahras et d’Oum El
Bouaghi pour bénéficier dans le cadre de
l’opération de vaccination de la troisième
dose pour les affiliés ayant déjà bénéficier
de la première et la deuxième dose, et la
prise de la première dose pour les agricul-
teurs qui n’ont pas encore bénéficié du vac-
cin anti-Covid 19.

La même responsable a rappelé que la
campagne nationale de vaccination anti-
Covid- 19 initiée par la CRMA avait été lan-
cée la première fois à la maison de l’agricul-
teur de la wilaya de Khenchela le 27 juillet
2021 et a vu la vaccination de près de 500
affiliés au secteur agricole dans le cadre des
services de proximité offerts par la CRMA
pour se rapprocher de la famille rurale et
vacciner le plus grand nombre d’agricul-
teurs.  

L'Université Mohamed Boudiaf de
M'Sila a lancé une unité composée d'un
générateur de dépistage de la Covid-19
au niveau de sa faculté des sciences, a
annoncé dimanche le directeur de l'uni-
versité Kamel Baddari.

M. Baddari a expliqué à l'APS que
l'unité de dépistage, dotée d'équipe-
ments d'analyse de haute technologie
selon les normes internationales à
savoir RT-PCR, PSM, servira à accroître
les capacités de détection précoce du
virus, à renforcer les moyens de l'éta-
blissement en matière de dépistage
auprès des étudiants, employés de l'uni-

versité et des citoyens de la wilaya, et à
améliorer les prestations, ce qui aidera
à protéger la population.

Une assistance sera ainsi fournie à
l'annexe de l'Institut Pasteur de M'Sila
pour réagir rapidement en cas de crise,
a ajouté le recteur.

De son côté, le directeur de l'annexe
locale de l'Institut pasteur, Dr Nabil
Benzazi, a mis en exergue le rôle impor-
tant de l'unité dans l'allégement de la
pression exercée sur l'Institut Pasteur à
Alger en cas d'éventuelle augmentation
des cas de contamination par la Covid-
19. Pour sa part, le doyen de la Faculté

des sciences de l'université de M'sila,
Etayeb Bensaci, a fait part de la disposi-
tion des enseignants chercheurs spécia-
listes en biologie moléculaire et en viro-
logie à fournir l'assistance nécessaire à
l'annexe de l'Institut Pasteur dans la
lutte contre la Covid-19 dans le cadre de
la coopération entre les institutions.

Le wali de M'Sila, Abdelkader
Djellaoui, a valorisé, quant à lui, le rôle
citoyen de l'université de M'Sila et ses
efforts au sein de son environnement
socio-économique, particulièrement
en cette période marquée par la crise
sanitaire.

M'SILA 
L'Université Mohamed Boudiaf se dote 
d'un équipement de dépistage de la Covid-19 

TIZI-OUZOU 
Lancement d’un concours national pour l’étude de réalisation 
du complexe mère-enfant 

Un concours national de maîtrise
d’œuvre pour l’étude de réalisation du
complexe mère-enfants de la wilaya de
Tizi-Ouzou a été lancé courant de cette
semaine par la direction locale des équi-
pements publics (DEP), a-t-on appris
mercredi auprès de cette institution.

Le concours s’adresse aux architectes
agréés et aux personnels des bureaux
d’études publics ou groupements de
bureaux d’études d’architecture inscrits

au tableau national de l’Ordre des archi-
tectes en possession d’un agrément en
cours de validité, a précisé la même
source.

Le projet du complexe mère-enfants,
au niveau du pôle d’excellence de Oued
Fali (banlieue ouest de Tizi-Ouzou) où le
terrain devant accueillir cet établisse-
ment hospitalier a été choisi, a été gelé
suite à la crise financière qu’a connue le
pays. L’étude de sa réalisation a été

dégelée en 2020, a-t-on appris du direc-
teur local de la santé et de la population
(DSP), Mohamed Mokhtari, qui s’est dit
"optimiste" quant à l’inscription de ce
projet pour sa réalisation, dans le sillage
du lancement de son étude.

Le complexe mère-enfants permet-
tra, une fois réalisé et m is en service,
d’améliorer la prise en charge des partu-
rientes et des enfants, prise en charge
assurée actuellement par

l’Etablissement hospitalier spécialisé
(EHS) en gynécologie-obstétrique, Sbihi
Tassadit qui subit une forte pression du
fait de son exiguïté, a observé le même
responsable.

D'une capacité de 140 lits, ce com-
plexe sera doté de quatre services qui
sont la gynécologie-obstétrique, la néo-
natologie, la pédiatrie et la chirurgie
infantile.

APS
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P A N D E M I E  D E  C O R O N A V I R U S
304.828.301 de cas confirmés dans le monde 
en date du 9 janvier à 00H00 GMT 

Voici le dernier bilan des cas confirmés de COVID-19 dans
les pays les plus touchés du monde, établi par le Centre pour
la science et l'ingénierie des systèmes (CSSE) de l'Université
Johns Hopkins en date du 9 janvier à 00H00 GMT : 

Monde: 304.828.301 
Etats-Unis: 59.766.491 
Inde: 35.368.372 
Brésil : 22.328.252 
Royaume-Uni :14.421.635 
France: 11.921.925 
Russie :10.453.895 
Turquie: 9.918.695 
Allemagne : 7.500.830 
Italie : 7.281.297 

PÉROU 
Plus de 16.000
nouveaux cas de
Covid-19 en 24h, 
un record 

Le Pérou a enregistré samedi plus de
16.000 nouveaux cas de Covid-19, un record
dans ce pays frappé lui aussi par le variant
Omicron.

Le chiffre de 16.135 nouveaux cas, publié
par le ministère de la Santé, porte à 2.358.685
le nombre total d'infections en 22 mois de
pandémie dans ce pays de 33 millions d'habi-
tants.

Les décès annoncés samedi ont augmenté
de 38 au cours des dernières 24 heures soit
un total de 203.019 morts depuis mars 2020.

Le précédent record d'infections quoti-
diennes était de 13.326 cas et avait été enregis-
tré le 15 avril.

Le gouvernement a prolongé jusqu'au 31
janvier l'état d'urgence en vigueur de 21 mois
en raison de la pandémie.

COVID-19 
L'Iran signale 
701 nouveaux cas,
6.204.925 au total 

Le ministère iranien de la Santé a signalé
samedi 701 nouveaux cas de COVID-19, por-
tant le nombre total d'infections dans le pays
à 6.204.925.

Selon une mise à jour du ministère, la
pandémie a également fait 26 décès au cours
des dernières 24 heures, portant le nombre
de morts dues au virus à 131.847.

Par ailleurs, le ministère a indiqué,
6.050.483 personnes au total se sont rétablies
de la maladie ou ont pu sortir des hôpitaux à
travers le pays, tandis que 1.889 restent dans
des unités de soins intensifs.

A la date de samedi, 60.066.025 Iraniens
avaient reçu une première dose de vaccin et
52.526.641 d'entre eux deux doses, tandis que
9.841.553 personnes avaient reçu une injec-
tion de rappel dans l'ensemble de l'Iran.

Le rapport a ajouté que 42.742.805 tests ont
été effectués à ce jour dans tout le pays.

S'exprimant samedi lors d'une réunion du
Groupe de travail national contre le coronavi-
rus, le président iranien Ebrahim Raïssi a
déclaré que «malgré la réduction des nou-
veaux cas et des décès, tout le monde doit sui-
vre attentivement les protocoles de santé».

Dans le même temps, il a invité le public à
recevoir une troisième dos e de vaccin pour
«protéger plus efficacement la santé de la
société», et a exhorté tous les responsables
concernés à continuer de contrôler avec pré-
cision l'entrée des personnes aux frontières
du pays.

OMICRON 
Le Liban fait face 
à un «tsunami» 
de contaminations 

Le Liban fait face à un «tsunami» de
contaminations au variant Omicron, a
affirmé, samedi, le ministre libanais de la
Santé, Firas Abiad, mettant en garde contre
une flambée épidémique sans précédent
dans le pays.

«L'arrivée du variant Omicron a provo-
qué, il y a trois semaines, une vague de
contaminations qui s'est transformée en
tsunami», a déclaré le ministre sur son
compte Twitter «La situation dans les hôpi-
taux et les unités de soins intensifs reste
pour le moment stable et des efforts ont été
déployés afin d'éviter une éventuelle satura-
tion», a-t-il ajouté.

Samedi, le ministère libanais de la Santé
a fait état de 17 décès et 7.547 nouveaux cas
confirmés de coronavirus.

APS

L'Afrique a enregistré au total plus de
10 millions de cas de coronavirus, selon
les chiffres du Centre de contrôle et de
prévention des maladies du continent
(Africa CDC), qui dépend de l'Union
africaine (UA). Les données publiées
par les Centres africains de contrôle des
maladies ont montré qu'à la date de

samedi, 10.028 508 cas avaient été signa-
lés par les 55 Etats membres de l'Union
africaine depuis le début de la pandé-
mie. Au total, 231.157 décès ont été enre-
gistrés, a indiqué le CDC.

Les infections ont grimpé en flèche
depuis que la variant Omicron a été
découvert en Afrique du Sud fin novem-

bre, poussant un certain nombre de
pays du continent à imposer de nou-
velles restrictions.

Cependant, la vaccination en
Afrique, qui compte près de 1,2 milliard
de personnes, a été faible, en raison
d'un accès limité aux vaccins et d'une
certaine réticence envers les vaccins.

CHINE 
14 millions de personnes testées à Tianjin 

La ville de Tianjin, dans le
nord de la Chine, a conseillé
dimanche à ses quelque 14
millions d'habitants de res-
ter chez eux pendant qu'elle
procédait à des tests massifs
de Covid après une série de
cas récents, dont plusieurs
liés au variant Omicron du
coronavirus, ont rapporté les
médias locaux.

Tianjin, grande ville por-
tuaire à environ 150 km au

sud-est de Pékin, est deve-
nue une nouvelle zone de
préoccupation après que
plus de 20 cas de Covid-19 y
ont été signalés ces derniers
jours, la plupart importés de
l'étranger, selon la
Commission nationale de la
santé, citée par l'agence
Chine Nouvelle.

Il y a notamment au
moins deux cas du variant
Omicron, ainsi que de 15

infections dans des écoles,
selon plusieurs médias.

Tianjin a lancé une cam-
pagne de tests massive
dimanche, conseillant aux
habitants de rester chez eux
ou à proximité afin d'être
disponibles pour le dépistage
communautaire.

Jusqu'à présent aucun
confinement plus important
n'a cependant été ordonné.

Les autorités chinoises

ont déjà dû faire face à une
épidémie plus importante
dans la ville de Xi'an, dans le
nord-ouest du pays.

La ville de 13 millions
d'habitants, a été confinée le
mois dernier. Le nombre de
nouveaux cas y a ralenti ces
derniers jours. Selon les chif-
fres officiels, le pays n'a enre-
gistré que 100.000 cas, dont
4.636 mortels, depuis le
début de l'épidémie.

AFRIQUE - COVID-19 
Plus de 10 millions de cas enregistrés 

MEXIQUE 
Plus de 30.000 nouveaux cas de Covid-19 
en 24h, un record 

Le Mexique a enregistré samedi plus
de 30.000 nouveaux cas de Covid-19, un
record depuis le début de la pandémie,
conduisant certains Etats mexicains à
fermer à nouveau les écoles.

Au cours des dernières 24 heures,
30.671 nouveaux cas ont été comptabili-
sés, soit un total de 4.113.789.

Le record quotidien précédent, de
28.023 cas, remontait au 18 août 2021,
selon le ministère de la Santé.

Les décès sont toutefois restés stables
avec 202 dans la journée.

La barre des 300.000 morts du
Covid-19 a été franchie vendredi au
Mexique, cinquième pays le plus touché
en valeur absolu au monde, derrière les

Etats-Unis, le Brésil, l'Inde et la Russie.
Les experts soulignent que la conta-

gion du Covid-19 au Mexique, serait
bien supérieure aux données rappor-
tées par les autorités, en raison du peu
de tests pratiqués.

Face à l'impossibilité de répondre à
la demande de tests, le secrétaire à la
Santé de la ville de Mexico a demandé à
tous ceux qui présentent des symp-
tômes de se considérer comme porteurs
du virus et donc de s'isoler et de ne se
rendre à l'hôpital que si leur état de
santé se détériore.

Le variant Omicron, qui a été détecté
pour la première fois le 3 décembre, est
devenu le variant dominant dans le

pays, selon les autorités sanitaires, mul-
tipliant les infections après plusieurs
semaines de chiffres en baisse.

Le transport aérien était toujours
affecté samedi après qu'au moins 87
pilotes ont été testés positifs au Covid-
19, ce qui a forcé l'annulation ou le
report d'une centaine de vols depuis
jeudi, principalement à l'aéroport de la
capitale. Le gouvernement de gauche a
reconnu le rebond de la pandémie mais
refuse de suspendre les activités car les
hospitalisations et les décès ont été maî-
trisés.

Cependant, au moins 14 Etats ont
décidé de fermer à nouveau les écoles,
qui avaient rouvert fin août dernier.

COVID-19 
La partie continentale de la
Chine signale 92 nouveaux
cas transmis localement 

La partie continentale de la
Chine a signalé samedi 92 nou-
veaux cas de COVID-19 transmis
localement, a indiqué dimanche
la Commission nationale de la
santé dans son rapport quotidien.

Parmi ces nouveaux cas
locaux, 56 ont été signalés au
Henan, 30 au Shaanxi, trois à
Tianjin, deux au Zhejiang et un au
Guangdong, selon la commission.

Un total de 73 nouveaux cas
importés ont également été signa-
lés dans douze régions de niveau
provincial, selon la commission.
Deux cas suspects venant de l'ex-
térieur de la partie continentale
ont été signalés à Shanghai, a pré-

cisé la commission, ajoutant
qu'aucun nouveau décès lié à la
COVID-19 n'a été enregistré le
même jour. Le nombre total de
cas confirmés sur la partie conti-
nentale avait atteint 103.619
samedi. Parmi ces patients, 3.392
restaient hospitalisés, dont 26
dans un état grave.

Au total, 95.591 patients sur la
partie continentale ont quitté
l'hôpital après leur rétablisse-
ment, et 4.636 sont décédés des
suites du virus.

Un total de 46 cas asymptoma-
tiques ont été signalés samedi,
tous en provenance de l'extérieur
de la partie continentale.

La Turquie enregistre
plus de 66.000
nouveaux cas au cours
des dernières 24h

La Turquie a signalé samedi 66.237 nouveaux cas
de COVID-19, portant le nombre d'infections total à
9.916.725, selon le ministère turc de la Santé. 

Le nombre de décès dus au virus en Turquie a aug-
menté de 141 pour atteindre 83.529, tandis que 34.592
personnes supplémentaires ont guéri au cours des
dernières 24 heures, a indiqué le ministère. Au total,
418.264 tests ont été effectués au cours de la dernière
journée, a-t-il ajouté. La Turquie a commencé la vacci-
nation de masse contre la COVID-19 le 14 janvier après
que les autorités ont approuvé l'utilisation d'urgence
du vaccin chinois Sinovac.

Plus de 57.080.000 personnes ont reçu leur pre-
mière dose de vaccin, tandis que plus de 51.870.000 ont
reçu leur deuxième dose.

La Turquie a jusqu'à présent administré plus de
135.990.000 doses, y compris les troisièmes injections
de rappel.



UN BOUCHON DE CÉRU-
MEN

Certes peu ragoûtant, le cérumen
(ou cire de l'oreille) est utile pour
protéger le tympan. Mais son accu-
mulation, chez les adultes comme
chez les enfants, peut obstruer le
conduit auditif externe. Une baisse
de l'acuité auditive, voire une sur-
dité, des bourdonnements ou des
acouphènes mettent souvent la
puce... à l'oreille !

Que faire ? Tout d'abord, faire
examiner son tympan par un méde-
cin généraliste. Extraire ensuite le
bouchon (seul ou chez son médecin)
avec de l'eau tiède, à l'aide d'une se-
ringue ou d'une poire (au préalable,
le ramollir avec un spray auditif ou
un peu de Cérulyse puis masser l'ar-
rière de l'oreille). Ne pas insister si
c'est douloureux. Si cela ne s'amé-
liore pas, consulter un médecin
ORL, qui aspirera le bouchon.

UNE OTITE
Fréquentes chez les enfants, ces

infections et inflammations peuvent
aussi toucher les adultes. Elles se
manifestent par une douleur dans
l'oreille, de la fièvre, un écoulement
purulent. Chez l'enfant, des difficul-
tés d'apprentissage ou un retard de
langage doivent alerter sur l'éven-
tualité d'une otite chronique.

Que faire ? S'il s'agit d'une otite
aiguë(souvent suite à un rhume),
prendre du paracétamol pour dimi-
nuer la douleur. Si nécessaire, le mé-
decin peut prescrire un antibiotique
pendant 8-10 jours. Quand les otites

sont trop fréquentes, l'ablation des
végétations est parfois envisagée.
En cas d'otite chronique (séreuse), le
médecin peut préconiser la pose
d'aérateurs trans-tympaniques (ou
yoyos) pendant 12 à 18 mois.

DE L'ECZÉMA DU
CONDUIT

Un grattage intempestif, des
bouchons de cérumen importants

ou encore le port de bouchons
d'oreille peuvent générer un eczéma
du conduit auditif externe et provo-
quer des démangeaisons persis-
tantes, très désagréables. Les
nageurs sont plus souvent touchés
par cette affection (en cause, des
bains fréquents et un séchage de
l'oreille insuffisant).

Que faire ? Consulter un ORL
pour procéder à une aspiration-éva-

cuation du cérumen. Un traitement
à base de corticoïdes locaux (sous
forme de gouttes) sera aussi mis en
place pour une dizaine de jours,
éventuellement renouvelé si le pro-
blème persiste.

UNE ALLERGIE AU MÉTAL
DE BOUCLE D'OREILLE

Cette réaction cutanée est due, le
plus souvent, au nickel présent dans

le métal des boucles d'oreille fantai-
sie. Un eczéma peut se former là où
la peau est en contact avec cet al-
liage. Un gonflement du lobe, des
rougeurs, des démangeaisons, voire
un écoulement de pus sont des
signes possibles.

Que faire ? Tout simplement, ar-
rêter de porter les bijoux contenant
ce métal pendant quelques jours,
voire définitivement. Les boucles
d'oreille en or, en argent ou garan-
ties antiallergies ne sont pas concer-
nées. Il est aussi possible
d'appliquer du vernis incolore sur la
tige du bijou, comme protection au
niveau des zones de contact. Si le
problème persiste, le médecin peut
prescrire des corticoïdes locaux.

DU PSORIASIS
Cette maladie chronique de la

peau peut également s'étendre aux
oreilles, rarement à l'intérieur du
conduit, mais plutôt autour, et
jusqu'au cuir chevelu.

Elle se manifeste par la forma-
tion de plaques rouges (puis
blanches) qui démangent intensé-
ment.

Que faire ? Appliquer, sur la
zone irritée, une crème à base de
corticoïdes (dermocorticoïdes). Un
dermatologue peut réaliser une as-
piration des cellules mortes qui ai-
dera à apaiser les plaques rouges. Si
le psoriasis touche d'autres parties
du corps de manière récurrente, il
faut vraiment consulter. Un traite-
ment de fond de la maladie de peau
améliorera les choses.

Intense ou chronique, le bruit fatigue nos
oreilles et use notre système auditif. Et si on
chouchoutait notre ouïe, ce sens précieux et
pourtant négligé, avant qu'il ne soit trop tard
? Les nuisances sonores agressent nos oreilles
et peuvent à force endommager notre système
auditif. Voici 3 habitudes à prendre pour pro-
téger son ouïe.

JE SURVEILLE MES OREILLES DE
PRÈS

La presbyacousie, ou surdité due à l'âge et
au vieillissement des cellules auditives, peut
se manifester dès la cinquantaine. La bonne
idée pour y faire face ? Procéder à des bilans
réguliers, car plus la perte auditive est diag-
nostiquée précocement, mieux elle pourra être
prise en charge et corrigée par un appareil-
lage. Un rendez-vous tous les trois ans - et ce,
même si on a l'impression de bien entendre -
chez un ORL est donc recommandé à partir

de cinquante ans. Et en cas de signe de baisse
d'audition, notamment dans les situations
bruyantes, on n'hésite pas à consulter rapide-
ment, sans attendre d'éprouver de grandes dif-
ficultés de compréhension.

J'ÉVITE DE NUIRE À MON AUDI-
TION

Les spécialistes ont sonné l'alerte : il faut
impérativement éviter les traumatismes so-
nores qui engendrent surdité précoce et acou-
phènes ! 

En concert ou en festival (limités à 102 dB
depuis octobre 2018, contre 105 dB avant), il
faut s'éloigner des enceintes et faire des
pauses de 10 minutes toutes les 45 minutes
(ou de 30 minutes toutes les 2 heures), ou por-
ter des bouchons d'oreilles (souvent distribués
gratuitement). Quant au casque de baladeur,
le son qu'il envoie est d'environ 110 dB, soit
un seuil largement dangereux. Exit, donc, le

casque et les écouteurs intra-auriculaires, sou-
vent mis trop fort : on préfère les enceintes,
grâce auxquelles on surveille plus raisonna-
blement le niveau sonore.

JE REPOSE MON AUDITION LE
PLUS POSSIBLE

Pour que notre système auditif ait le temps
de récupérer, on s'offre le plus souvent possi-
ble des plages de silence, surtout en sortant
d'une ambiance particulièrement bruyante : il
faut laisser ses oreilles au calme pendant plu-
sieurs heures ! Chez soi, on fait la "chasse au
bruit" en surveillant l'isolation, en évitant les
appareils domestiques qui "bourdonnent" trop
fort ainsi que les bruits de fond permanents
(radio, télévision), et... en coupant son télé-
phone !

Dans un espace de travail très sonore, on
peut s'isoler (pour préserver ses oreilles mais
aussi sa concentration) grâce à un casque an-

tibruit. Et dans les situations "à risque", les
bouchons d'oreilles - notamment ceux dits à
filtres passifs ou acoustiques, spécialement
adaptés aux environnements très sonores, y
compris au-dessus de 100 dB -restituent cor-
rectement les sons tout en protégeant les cel-
lules auditives.

3 CHIFFRES À SAVOIR
SUR L'AUDITION

150. C'est en milliers le nombre de cils au-
ditifs qui transforment les vibrations sonores
en influx nerveux transmis au nerf auditif.

85-90. C'est en dB, le seuil à partir duquel
le bruit est jugé dangereux pour l'appareil au-
ditif (cantine scolaire, moto...).

49. C'est la part des 13-25 ans ayant déjà
ressenti une douleur à l'oreille après une ex-
position sonore trop élevée.
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LES PROTHÈSES
AUDITIVES, UN

BON OUTIL
CONTRE LA
DÉMENCE

Alors que la perte de l'audition
est considérée comme un facteur
de risque de démence, le port de
prothèses auditives aiderait à
préserver les fonctions cogni-
tives, ont découvert des cher-
cheurs de l'Université d'Exeter
en Grande-Bretagne.
Les troubles auditifs peuvent af-
fecter la mémoire. Une étude de
l'Inserm parue dans le  Journal
of American Geriatrics Associa-
tion soulignait cette association
en 2015, suggérant le port de
prothèses auditives pour ralentir
ce déclin des fonctions cogni-
tives. Une équipe de l'Université
d'Exeter et du King's College de
Londres (Grande-Bretagne)
confirme l'intérêt de ces appa-
reils pour prévenir le risque de
démencechez les personnes
malentendantes.
Les auteurs de l'étude Protect,
menée auprès de 25 000 per-
sonnes présentant des troubles
auditifs et âgés de 50 ans, ont
présenté leurs résultats prélimi-
naires à la conférence internatio-
nale de l'Alzheimer's
Association à Los Angeles
(Etats-Unis). Le panel de volon-
taires, dont certains portaient
des prothèses auditives, a passé
des tests cognitifs annuels sur
deux ans.
Verdict : le groupe équipé d'ap-
pareils pour corriger l'audition
s'est révélé plus performant aux
tests destinés à évaluer la mé-
moire de travail et l'attention
que les personnes dépourvues de
prothèses. Le temps de réaction
était également plus court, signe
d'une meilleure faculté à se
concentrer selon les chercheurs.

UNE PISTE À CONFIRMER
AVEC UN ESSAI CLINIQUE
Ces conclusions ne démontrent
pas que les prothèses auditives
suffisent à prévenir le risque de
démence mais elles pourraient
être une aide intéressante pour
garder "son cerveau en alerte",
estime le professeur Clive Bal-
lard, qui a participé à l'étude, sur
le site de l'Université d'Exeter.
"Nous savons que nous pour-
rions réduire d'un tiers le risque
de démence si nous agissions
tous dès le milieu de notre vie.
Cette recherche fait partie d'un
ensemble essentiel de travaux
visant à déterminer ce qui fonc-
tionne réellement pour garder
notre cerveau en bonne santé".
"Des recherches antérieures ont
montré que la perte d'audition
est liée à une perte de la fonc-
tion cérébrale, de la mémoire et
à un risque accru de démence,
renchérit de son côté Anne Cor-
bett, directrice de l'étude à l'Uni-
versité d'Exeter. Notre travail est
l'un des plus importants à ce
jour sur l'impact du port d'un ap-
pareil auditif et suggère que le
port d'un appareil auditif pour-
rait effectivement protéger le
cerveau". Les chercheurs sou-
haitent approfondir ces travaux
"au potentiel passionnant" et
réaliser un essai clinique.

GÊNE AUDITIVE, DOULEUR, DÉMANGEAISONS

3 RÉFLEXES POUR PRENDRE
SOIN DE SON AUDITION

COMMENT NE PLUS AVOIR
MAL À L'OREILLE

OTOSPONGIOSE
QUELLE EST CETTE MALADIE

DE L'OREILLE INTERNE ?
Une animatrice de radio anglaise, Helena Mer-

riman, témoigne dans un article de la BBC avoir
soudainement, en pleine nuit, arrêté d'entendre les
cris de son bébé âgé de 4 mois. Elle raconte avoir
étonnée car habituellement, elle l'entendait toujours
avant son compagnon. Or, cette nuit-là, il s'était
levé en premier. Par la suite, la jeune maman a de
nouveaux fait des black out auditifs. Après être
allée consulter, elle s'est vue diagnostiquer une ma-
ladie de l'oreille, l'otospongiose. En quoi consiste
cette pathologie ?

L'otospongiose, aussi appelée otosclérose,
touche 1 personne sur 1000, et concerne deux fois
plus de femmes que d'hommes, on estime que deux
femmes sont touchées pour un homme et que la pa-
thologie se déclare à l'âge adulte, entre 20 et 40 ans.
Il s'agit d'une maladie dégénérative qui touche à
l'os de l'oreille.

QUELS SONT LES SYMPTÔMES
DE L'OTOSPONGIOSE ?

Comme Helena Merriman, les symptômes peu-
vent être la perte d'acuité auditive, comme l'ex-
plique le site Surdité Info Service. Mais cela peut
aussi être accompagné d'acouphènes qui se présen-
tent comme des bourdonnements. Il est aussi pos-
sible, dans de plus rares cas (10 à 20% environ)
d'avoir des sensations de vertiges à cause de la ma-
ladie. En général, cela concerne les deux oreilles.

D'OÙ VIENT CETTE MALADIE ?
L'otospongiose pourrait avoir des causes hormo-

nales, plusieurs cas ont été liés à la grossesse : il
n'est pas rare qu'elle se révèle ou s'aggrave à ce mo-
ment-là. Elle se développe progressivement et peut
subir des à-coups, souvent dus à des facteurs hor-
monaux. Si aucun gène n'a été identifié, on estime
que dans 50% des cas, la maladie se transmet dans
la famille.

COMMENT FONCTIONNE-T-ELLE ?
L'otospongiose est une maladie qui touche les os

de l'oreille. Le mécanisme osseux est perturbé par

l'apparition de morceaux d'os de mauvaise qualité qui
ne remplissent plus leur fonction. On parle de foyers
otospongieux, qui peuvent se trouver à divers en-
droits, mais qui "le plus souvent prennent place sur
l'étrier, dernier osselet de la chaîne ossiculaire de
l'oreille moyenne, qui assure la jonction avec l'oreille
interne via la fenêtre ovale", note Surdité Info Ser-
vice. De fait, l'étrier devient ankylosé, il a plus de mal
à effectuer le mouvement qui fait passer le son vers
l'oreille interne, ce qui se traduit par une surdité dite
de transmission.

COMMENT LA DIAGNOSTIQUER ?
La première étape consiste à observer ses symp-

tômes, en cas de perte d'audition ou de vertiges,
consultez un ORL. Ensuite, plusieurs options existent
pour détecter l'otospongiose. On trouve l'otoscopie,
un examen clinique de l'oreille. Un examen audio-
métrique, qui permet d'évaluer le type de surdité. Et

le scanner des rochers (les os du crâne au niveau de
l'oreille).

COMMENT TRAITE-T-ON L'OTOSPON-
GIOSE ?

Trois approches existent pour traiter l'otospon-
giose. On peut opter pour des médicaments, comme
du fluor, qui aide à renforcer les os, à éviter que les
formations de mauvaise qualité ne s'étendent, mais
qui ne permet pas de récupérer l'audition perdue. On
peut opérer s'il ne s'agit que d'une surdité de trans-
mission (concernant l'étrier, pas au stade le plus
avancé de la maladie) : "Le principe est d'enlever
l'étrier ankylosé et de le remplacer par une prothèse
en téflon rattachée à l'enclume et assurant le même
rôle que l'étrier, soit la stimulation mécanique de
l'oreille interne via la fenêtre ovale", note Surdité info
service. Enfin, on peut envisager un appareillage au-
ditif évolutif en fonction du stade de la maladie.

Une femme s'est aperçue qu'elle n'entendait plus les cris de son bébé, avant d'être diag-
nostiquée d'une maladie de l'oreille interne, l'otospongiose. En quoi consiste-t-elle ?

La majorité de la population utilise au-
jourd'hui des écouteurs pour regarder des films,
suivre des conversations téléphoniques ou en-
core écouter de la musique. De quoi altérer
notre audition ?

Et si nous arrêtions de faire la sourde oreille
face aux dangers des écouteurs ? À l'occasion
de la Journée Nationale de l'Audition ce jeudi
11 mars, l'association JNA lance la première
"Journée sans écouteurs".

Tous les ans, cette manifestation offre l'oc-
casion de prévenir des risques auditifs grâce à
des contrôles, des dépistages gratuits ou encore
la diffusion de guides pratiques d'information.

QUI SONT LES UTILISATEURS
D'ÉCOUTEURS AUJOURD'HUI ?

Dans la rue, au travail ou même au lit, de
nombreuses personnes ne quittent plus leurs
écouteurs. Et cela, toutes générations confon-
dues. Selon une enquête réalisée en mars 2020
par l'Ifop et l'association JNA, 88 % des jeunes
de 15 à 17 ans utilisent des écouteurs, 53 % des
35-49 ans et 36 % des 50-64 ans.

Près d'une personne sur cinq les utilise plus
de deux heures par jour et 25 % des personnes
sondées ont pour habitude d'augmenter les dé-

cibels. Certains conservent même leurs écou-
teurs lors du coucher !

En télétravail aussi. La dernière enquête réa-
lisée en octobre 2020 révèle que plus de trois
travailleurs sur cinq en télétravail ont utilisé un
casque ou des écouteurs, dont 20 % plus de
deux heures chaque jour. Pour beaucoup, les
écouteurs servent également à se créer une bulle
d'intimité sur le lieu de travail.

NOS OREILLES PEUVENT-ELLES
SUPPORTER LES ÉCOUTEURS ?

Les oreilles restent fragilisées par l'omnipré-
sence des écouteurs. Fatigue, nervosité, perte de
concentration : si la musique se révèle moins
stressante qu'un bruit, le cerveau dépense da-
vantage d'énergie pour décoder les sons qui l'en-
tourent. L'audition et les cellules de l'oreille sont
alors trop sollicitées, alors qu'elles ont besoin
de repos.

UTILISER DES ÉCOUTEURS EST-IL
DANGEREUX POUR NOTRE SANTÉ
AUDITIVE ?

La musique, les écouteurs ou encore les en-
ceintes n'ont pas d'impact au quotidien et ne
sont pas à bannir. Cependant, notez que l'inten-

sité, la puissance du son et la durée restent des
facteurs de risques dans l'apparition des troubles
de l'audition. Selon l'Inserm, le nombre de cas
ne cesse de progresser avec l'âge. La surdité af-
fecte 6% des 15-24 ans et 65% des 65 ans et
plus.

Nos oreilles subissent une forte pression
acoustique nocive : écouter du son avec des
écouteurs à longueur de temps peut causer des
sifflements ou encore des bourdonnements dans
les oreilles.

QUELLES SOLUTIONS POUR MAIN-
TENIR UNE BONNE AUDITION ?

Les écouteurs ne constituent pas le seul
moyen d'écouter du son aujourd'hui. Il reste im-
portant pour la santé de nos oreilles de varier le
matériel d'écoute. Tournez-vous vers le casque
ou les enceintes par exemple.

Effectuez des pauses régulières, afin que
l'oreille puisse respirer.

Il ne s'agit pas de vous restreindre, mais de
retirer vos écouteurs environ 10 minutes toutes
les heures par exemple, tout en veillant à mo-
dérer le volume.

Enfin, les spécialistes conseillent de ne pas
dépasser un volume de 90 décibels.

L'UTILISATION PROLONGÉE DES ÉCOUTEURS
NUIT-ELLE À NOTRE AUDITION ?

Diverses affections récurrentes peuvent toucher l'organe de l'audition. La plupart du temps bénignes, elles n'en restent pas moins
désagréables. Les conseils du Pr Dominique Chevalier, chef du service ORL du CHU de Lille, pour traiter cinq d'entre elles et dor-

mir à nouveau sur vos deux oreilles.



UN BOUCHON DE CÉRU-
MEN

Certes peu ragoûtant, le cérumen
(ou cire de l'oreille) est utile pour
protéger le tympan. Mais son accu-
mulation, chez les adultes comme
chez les enfants, peut obstruer le
conduit auditif externe. Une baisse
de l'acuité auditive, voire une sur-
dité, des bourdonnements ou des
acouphènes mettent souvent la
puce... à l'oreille !

Que faire ? Tout d'abord, faire
examiner son tympan par un méde-
cin généraliste. Extraire ensuite le
bouchon (seul ou chez son médecin)
avec de l'eau tiède, à l'aide d'une se-
ringue ou d'une poire (au préalable,
le ramollir avec un spray auditif ou
un peu de Cérulyse puis masser l'ar-
rière de l'oreille). Ne pas insister si
c'est douloureux. Si cela ne s'amé-
liore pas, consulter un médecin
ORL, qui aspirera le bouchon.

UNE OTITE
Fréquentes chez les enfants, ces

infections et inflammations peuvent
aussi toucher les adultes. Elles se
manifestent par une douleur dans
l'oreille, de la fièvre, un écoulement
purulent. Chez l'enfant, des difficul-
tés d'apprentissage ou un retard de
langage doivent alerter sur l'éven-
tualité d'une otite chronique.

Que faire ? S'il s'agit d'une otite
aiguë(souvent suite à un rhume),
prendre du paracétamol pour dimi-
nuer la douleur. Si nécessaire, le mé-
decin peut prescrire un antibiotique
pendant 8-10 jours. Quand les otites

sont trop fréquentes, l'ablation des
végétations est parfois envisagée.
En cas d'otite chronique (séreuse), le
médecin peut préconiser la pose
d'aérateurs trans-tympaniques (ou
yoyos) pendant 12 à 18 mois.

DE L'ECZÉMA DU
CONDUIT

Un grattage intempestif, des
bouchons de cérumen importants

ou encore le port de bouchons
d'oreille peuvent générer un eczéma
du conduit auditif externe et provo-
quer des démangeaisons persis-
tantes, très désagréables. Les
nageurs sont plus souvent touchés
par cette affection (en cause, des
bains fréquents et un séchage de
l'oreille insuffisant).

Que faire ? Consulter un ORL
pour procéder à une aspiration-éva-

cuation du cérumen. Un traitement
à base de corticoïdes locaux (sous
forme de gouttes) sera aussi mis en
place pour une dizaine de jours,
éventuellement renouvelé si le pro-
blème persiste.

UNE ALLERGIE AU MÉTAL
DE BOUCLE D'OREILLE

Cette réaction cutanée est due, le
plus souvent, au nickel présent dans

le métal des boucles d'oreille fantai-
sie. Un eczéma peut se former là où
la peau est en contact avec cet al-
liage. Un gonflement du lobe, des
rougeurs, des démangeaisons, voire
un écoulement de pus sont des
signes possibles.

Que faire ? Tout simplement, ar-
rêter de porter les bijoux contenant
ce métal pendant quelques jours,
voire définitivement. Les boucles
d'oreille en or, en argent ou garan-
ties antiallergies ne sont pas concer-
nées. Il est aussi possible
d'appliquer du vernis incolore sur la
tige du bijou, comme protection au
niveau des zones de contact. Si le
problème persiste, le médecin peut
prescrire des corticoïdes locaux.

DU PSORIASIS
Cette maladie chronique de la

peau peut également s'étendre aux
oreilles, rarement à l'intérieur du
conduit, mais plutôt autour, et
jusqu'au cuir chevelu.

Elle se manifeste par la forma-
tion de plaques rouges (puis
blanches) qui démangent intensé-
ment.

Que faire ? Appliquer, sur la
zone irritée, une crème à base de
corticoïdes (dermocorticoïdes). Un
dermatologue peut réaliser une as-
piration des cellules mortes qui ai-
dera à apaiser les plaques rouges. Si
le psoriasis touche d'autres parties
du corps de manière récurrente, il
faut vraiment consulter. Un traite-
ment de fond de la maladie de peau
améliorera les choses.

Intense ou chronique, le bruit fatigue nos
oreilles et use notre système auditif. Et si on
chouchoutait notre ouïe, ce sens précieux et
pourtant négligé, avant qu'il ne soit trop tard
? Les nuisances sonores agressent nos oreilles
et peuvent à force endommager notre système
auditif. Voici 3 habitudes à prendre pour pro-
téger son ouïe.

JE SURVEILLE MES OREILLES DE
PRÈS

La presbyacousie, ou surdité due à l'âge et
au vieillissement des cellules auditives, peut
se manifester dès la cinquantaine. La bonne
idée pour y faire face ? Procéder à des bilans
réguliers, car plus la perte auditive est diag-
nostiquée précocement, mieux elle pourra être
prise en charge et corrigée par un appareil-
lage. Un rendez-vous tous les trois ans - et ce,
même si on a l'impression de bien entendre -
chez un ORL est donc recommandé à partir

de cinquante ans. Et en cas de signe de baisse
d'audition, notamment dans les situations
bruyantes, on n'hésite pas à consulter rapide-
ment, sans attendre d'éprouver de grandes dif-
ficultés de compréhension.

J'ÉVITE DE NUIRE À MON AUDI-
TION

Les spécialistes ont sonné l'alerte : il faut
impérativement éviter les traumatismes so-
nores qui engendrent surdité précoce et acou-
phènes ! 

En concert ou en festival (limités à 102 dB
depuis octobre 2018, contre 105 dB avant), il
faut s'éloigner des enceintes et faire des
pauses de 10 minutes toutes les 45 minutes
(ou de 30 minutes toutes les 2 heures), ou por-
ter des bouchons d'oreilles (souvent distribués
gratuitement). Quant au casque de baladeur,
le son qu'il envoie est d'environ 110 dB, soit
un seuil largement dangereux. Exit, donc, le

casque et les écouteurs intra-auriculaires, sou-
vent mis trop fort : on préfère les enceintes,
grâce auxquelles on surveille plus raisonna-
blement le niveau sonore.

JE REPOSE MON AUDITION LE
PLUS POSSIBLE

Pour que notre système auditif ait le temps
de récupérer, on s'offre le plus souvent possi-
ble des plages de silence, surtout en sortant
d'une ambiance particulièrement bruyante : il
faut laisser ses oreilles au calme pendant plu-
sieurs heures ! Chez soi, on fait la "chasse au
bruit" en surveillant l'isolation, en évitant les
appareils domestiques qui "bourdonnent" trop
fort ainsi que les bruits de fond permanents
(radio, télévision), et... en coupant son télé-
phone !

Dans un espace de travail très sonore, on
peut s'isoler (pour préserver ses oreilles mais
aussi sa concentration) grâce à un casque an-

tibruit. Et dans les situations "à risque", les
bouchons d'oreilles - notamment ceux dits à
filtres passifs ou acoustiques, spécialement
adaptés aux environnements très sonores, y
compris au-dessus de 100 dB -restituent cor-
rectement les sons tout en protégeant les cel-
lules auditives.

3 CHIFFRES À SAVOIR
SUR L'AUDITION

150. C'est en milliers le nombre de cils au-
ditifs qui transforment les vibrations sonores
en influx nerveux transmis au nerf auditif.

85-90. C'est en dB, le seuil à partir duquel
le bruit est jugé dangereux pour l'appareil au-
ditif (cantine scolaire, moto...).

49. C'est la part des 13-25 ans ayant déjà
ressenti une douleur à l'oreille après une ex-
position sonore trop élevée.
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LES PROTHÈSES
AUDITIVES, UN

BON OUTIL
CONTRE LA
DÉMENCE

Alors que la perte de l'audition
est considérée comme un facteur
de risque de démence, le port de
prothèses auditives aiderait à
préserver les fonctions cogni-
tives, ont découvert des cher-
cheurs de l'Université d'Exeter
en Grande-Bretagne.
Les troubles auditifs peuvent af-
fecter la mémoire. Une étude de
l'Inserm parue dans le  Journal
of American Geriatrics Associa-
tion soulignait cette association
en 2015, suggérant le port de
prothèses auditives pour ralentir
ce déclin des fonctions cogni-
tives. Une équipe de l'Université
d'Exeter et du King's College de
Londres (Grande-Bretagne)
confirme l'intérêt de ces appa-
reils pour prévenir le risque de
démencechez les personnes
malentendantes.
Les auteurs de l'étude Protect,
menée auprès de 25 000 per-
sonnes présentant des troubles
auditifs et âgés de 50 ans, ont
présenté leurs résultats prélimi-
naires à la conférence internatio-
nale de l'Alzheimer's
Association à Los Angeles
(Etats-Unis). Le panel de volon-
taires, dont certains portaient
des prothèses auditives, a passé
des tests cognitifs annuels sur
deux ans.
Verdict : le groupe équipé d'ap-
pareils pour corriger l'audition
s'est révélé plus performant aux
tests destinés à évaluer la mé-
moire de travail et l'attention
que les personnes dépourvues de
prothèses. Le temps de réaction
était également plus court, signe
d'une meilleure faculté à se
concentrer selon les chercheurs.

UNE PISTE À CONFIRMER
AVEC UN ESSAI CLINIQUE
Ces conclusions ne démontrent
pas que les prothèses auditives
suffisent à prévenir le risque de
démence mais elles pourraient
être une aide intéressante pour
garder "son cerveau en alerte",
estime le professeur Clive Bal-
lard, qui a participé à l'étude, sur
le site de l'Université d'Exeter.
"Nous savons que nous pour-
rions réduire d'un tiers le risque
de démence si nous agissions
tous dès le milieu de notre vie.
Cette recherche fait partie d'un
ensemble essentiel de travaux
visant à déterminer ce qui fonc-
tionne réellement pour garder
notre cerveau en bonne santé".
"Des recherches antérieures ont
montré que la perte d'audition
est liée à une perte de la fonc-
tion cérébrale, de la mémoire et
à un risque accru de démence,
renchérit de son côté Anne Cor-
bett, directrice de l'étude à l'Uni-
versité d'Exeter. Notre travail est
l'un des plus importants à ce
jour sur l'impact du port d'un ap-
pareil auditif et suggère que le
port d'un appareil auditif pour-
rait effectivement protéger le
cerveau". Les chercheurs sou-
haitent approfondir ces travaux
"au potentiel passionnant" et
réaliser un essai clinique.

GÊNE AUDITIVE, DOULEUR, DÉMANGEAISONS

3 RÉFLEXES POUR PRENDRE
SOIN DE SON AUDITION

COMMENT NE PLUS AVOIR
MAL À L'OREILLE

OTOSPONGIOSE
QUELLE EST CETTE MALADIE

DE L'OREILLE INTERNE ?
Une animatrice de radio anglaise, Helena Mer-

riman, témoigne dans un article de la BBC avoir
soudainement, en pleine nuit, arrêté d'entendre les
cris de son bébé âgé de 4 mois. Elle raconte avoir
étonnée car habituellement, elle l'entendait toujours
avant son compagnon. Or, cette nuit-là, il s'était
levé en premier. Par la suite, la jeune maman a de
nouveaux fait des black out auditifs. Après être
allée consulter, elle s'est vue diagnostiquer une ma-
ladie de l'oreille, l'otospongiose. En quoi consiste
cette pathologie ?

L'otospongiose, aussi appelée otosclérose,
touche 1 personne sur 1000, et concerne deux fois
plus de femmes que d'hommes, on estime que deux
femmes sont touchées pour un homme et que la pa-
thologie se déclare à l'âge adulte, entre 20 et 40 ans.
Il s'agit d'une maladie dégénérative qui touche à
l'os de l'oreille.

QUELS SONT LES SYMPTÔMES
DE L'OTOSPONGIOSE ?

Comme Helena Merriman, les symptômes peu-
vent être la perte d'acuité auditive, comme l'ex-
plique le site Surdité Info Service. Mais cela peut
aussi être accompagné d'acouphènes qui se présen-
tent comme des bourdonnements. Il est aussi pos-
sible, dans de plus rares cas (10 à 20% environ)
d'avoir des sensations de vertiges à cause de la ma-
ladie. En général, cela concerne les deux oreilles.

D'OÙ VIENT CETTE MALADIE ?
L'otospongiose pourrait avoir des causes hormo-

nales, plusieurs cas ont été liés à la grossesse : il
n'est pas rare qu'elle se révèle ou s'aggrave à ce mo-
ment-là. Elle se développe progressivement et peut
subir des à-coups, souvent dus à des facteurs hor-
monaux. Si aucun gène n'a été identifié, on estime
que dans 50% des cas, la maladie se transmet dans
la famille.

COMMENT FONCTIONNE-T-ELLE ?
L'otospongiose est une maladie qui touche les os

de l'oreille. Le mécanisme osseux est perturbé par

l'apparition de morceaux d'os de mauvaise qualité qui
ne remplissent plus leur fonction. On parle de foyers
otospongieux, qui peuvent se trouver à divers en-
droits, mais qui "le plus souvent prennent place sur
l'étrier, dernier osselet de la chaîne ossiculaire de
l'oreille moyenne, qui assure la jonction avec l'oreille
interne via la fenêtre ovale", note Surdité Info Ser-
vice. De fait, l'étrier devient ankylosé, il a plus de mal
à effectuer le mouvement qui fait passer le son vers
l'oreille interne, ce qui se traduit par une surdité dite
de transmission.

COMMENT LA DIAGNOSTIQUER ?
La première étape consiste à observer ses symp-

tômes, en cas de perte d'audition ou de vertiges,
consultez un ORL. Ensuite, plusieurs options existent
pour détecter l'otospongiose. On trouve l'otoscopie,
un examen clinique de l'oreille. Un examen audio-
métrique, qui permet d'évaluer le type de surdité. Et

le scanner des rochers (les os du crâne au niveau de
l'oreille).

COMMENT TRAITE-T-ON L'OTOSPON-
GIOSE ?

Trois approches existent pour traiter l'otospon-
giose. On peut opter pour des médicaments, comme
du fluor, qui aide à renforcer les os, à éviter que les
formations de mauvaise qualité ne s'étendent, mais
qui ne permet pas de récupérer l'audition perdue. On
peut opérer s'il ne s'agit que d'une surdité de trans-
mission (concernant l'étrier, pas au stade le plus
avancé de la maladie) : "Le principe est d'enlever
l'étrier ankylosé et de le remplacer par une prothèse
en téflon rattachée à l'enclume et assurant le même
rôle que l'étrier, soit la stimulation mécanique de
l'oreille interne via la fenêtre ovale", note Surdité info
service. Enfin, on peut envisager un appareillage au-
ditif évolutif en fonction du stade de la maladie.

Une femme s'est aperçue qu'elle n'entendait plus les cris de son bébé, avant d'être diag-
nostiquée d'une maladie de l'oreille interne, l'otospongiose. En quoi consiste-t-elle ?

La majorité de la population utilise au-
jourd'hui des écouteurs pour regarder des films,
suivre des conversations téléphoniques ou en-
core écouter de la musique. De quoi altérer
notre audition ?

Et si nous arrêtions de faire la sourde oreille
face aux dangers des écouteurs ? À l'occasion
de la Journée Nationale de l'Audition ce jeudi
11 mars, l'association JNA lance la première
"Journée sans écouteurs".

Tous les ans, cette manifestation offre l'oc-
casion de prévenir des risques auditifs grâce à
des contrôles, des dépistages gratuits ou encore
la diffusion de guides pratiques d'information.

QUI SONT LES UTILISATEURS
D'ÉCOUTEURS AUJOURD'HUI ?

Dans la rue, au travail ou même au lit, de
nombreuses personnes ne quittent plus leurs
écouteurs. Et cela, toutes générations confon-
dues. Selon une enquête réalisée en mars 2020
par l'Ifop et l'association JNA, 88 % des jeunes
de 15 à 17 ans utilisent des écouteurs, 53 % des
35-49 ans et 36 % des 50-64 ans.

Près d'une personne sur cinq les utilise plus
de deux heures par jour et 25 % des personnes
sondées ont pour habitude d'augmenter les dé-

cibels. Certains conservent même leurs écou-
teurs lors du coucher !

En télétravail aussi. La dernière enquête réa-
lisée en octobre 2020 révèle que plus de trois
travailleurs sur cinq en télétravail ont utilisé un
casque ou des écouteurs, dont 20 % plus de
deux heures chaque jour. Pour beaucoup, les
écouteurs servent également à se créer une bulle
d'intimité sur le lieu de travail.

NOS OREILLES PEUVENT-ELLES
SUPPORTER LES ÉCOUTEURS ?

Les oreilles restent fragilisées par l'omnipré-
sence des écouteurs. Fatigue, nervosité, perte de
concentration : si la musique se révèle moins
stressante qu'un bruit, le cerveau dépense da-
vantage d'énergie pour décoder les sons qui l'en-
tourent. L'audition et les cellules de l'oreille sont
alors trop sollicitées, alors qu'elles ont besoin
de repos.

UTILISER DES ÉCOUTEURS EST-IL
DANGEREUX POUR NOTRE SANTÉ
AUDITIVE ?

La musique, les écouteurs ou encore les en-
ceintes n'ont pas d'impact au quotidien et ne
sont pas à bannir. Cependant, notez que l'inten-

sité, la puissance du son et la durée restent des
facteurs de risques dans l'apparition des troubles
de l'audition. Selon l'Inserm, le nombre de cas
ne cesse de progresser avec l'âge. La surdité af-
fecte 6% des 15-24 ans et 65% des 65 ans et
plus.

Nos oreilles subissent une forte pression
acoustique nocive : écouter du son avec des
écouteurs à longueur de temps peut causer des
sifflements ou encore des bourdonnements dans
les oreilles.

QUELLES SOLUTIONS POUR MAIN-
TENIR UNE BONNE AUDITION ?

Les écouteurs ne constituent pas le seul
moyen d'écouter du son aujourd'hui. Il reste im-
portant pour la santé de nos oreilles de varier le
matériel d'écoute. Tournez-vous vers le casque
ou les enceintes par exemple.

Effectuez des pauses régulières, afin que
l'oreille puisse respirer.

Il ne s'agit pas de vous restreindre, mais de
retirer vos écouteurs environ 10 minutes toutes
les heures par exemple, tout en veillant à mo-
dérer le volume.

Enfin, les spécialistes conseillent de ne pas
dépasser un volume de 90 décibels.

L'UTILISATION PROLONGÉE DES ÉCOUTEURS
NUIT-ELLE À NOTRE AUDITION ?

Diverses affections récurrentes peuvent toucher l'organe de l'audition. La plupart du temps bénignes, elles n'en restent pas moins
désagréables. Les conseils du Pr Dominique Chevalier, chef du service ORL du CHU de Lille, pour traiter cinq d'entre elles et dor-

mir à nouveau sur vos deux oreilles.



UN BOUCHON DE CÉRU-
MEN

Certes peu ragoûtant, le cérumen
(ou cire de l'oreille) est utile pour
protéger le tympan. Mais son accu-
mulation, chez les adultes comme
chez les enfants, peut obstruer le
conduit auditif externe. Une baisse
de l'acuité auditive, voire une sur-
dité, des bourdonnements ou des
acouphènes mettent souvent la
puce... à l'oreille !

Que faire ? Tout d'abord, faire
examiner son tympan par un méde-
cin généraliste. Extraire ensuite le
bouchon (seul ou chez son médecin)
avec de l'eau tiède, à l'aide d'une se-
ringue ou d'une poire (au préalable,
le ramollir avec un spray auditif ou
un peu de Cérulyse puis masser l'ar-
rière de l'oreille). Ne pas insister si
c'est douloureux. Si cela ne s'amé-
liore pas, consulter un médecin
ORL, qui aspirera le bouchon.

UNE OTITE
Fréquentes chez les enfants, ces

infections et inflammations peuvent
aussi toucher les adultes. Elles se
manifestent par une douleur dans
l'oreille, de la fièvre, un écoulement
purulent. Chez l'enfant, des difficul-
tés d'apprentissage ou un retard de
langage doivent alerter sur l'éven-
tualité d'une otite chronique.

Que faire ? S'il s'agit d'une otite
aiguë(souvent suite à un rhume),
prendre du paracétamol pour dimi-
nuer la douleur. Si nécessaire, le mé-
decin peut prescrire un antibiotique
pendant 8-10 jours. Quand les otites

sont trop fréquentes, l'ablation des
végétations est parfois envisagée.
En cas d'otite chronique (séreuse), le
médecin peut préconiser la pose
d'aérateurs trans-tympaniques (ou
yoyos) pendant 12 à 18 mois.

DE L'ECZÉMA DU
CONDUIT

Un grattage intempestif, des
bouchons de cérumen importants

ou encore le port de bouchons
d'oreille peuvent générer un eczéma
du conduit auditif externe et provo-
quer des démangeaisons persis-
tantes, très désagréables. Les
nageurs sont plus souvent touchés
par cette affection (en cause, des
bains fréquents et un séchage de
l'oreille insuffisant).

Que faire ? Consulter un ORL
pour procéder à une aspiration-éva-

cuation du cérumen. Un traitement
à base de corticoïdes locaux (sous
forme de gouttes) sera aussi mis en
place pour une dizaine de jours,
éventuellement renouvelé si le pro-
blème persiste.

UNE ALLERGIE AU MÉTAL
DE BOUCLE D'OREILLE

Cette réaction cutanée est due, le
plus souvent, au nickel présent dans

le métal des boucles d'oreille fantai-
sie. Un eczéma peut se former là où
la peau est en contact avec cet al-
liage. Un gonflement du lobe, des
rougeurs, des démangeaisons, voire
un écoulement de pus sont des
signes possibles.

Que faire ? Tout simplement, ar-
rêter de porter les bijoux contenant
ce métal pendant quelques jours,
voire définitivement. Les boucles
d'oreille en or, en argent ou garan-
ties antiallergies ne sont pas concer-
nées. Il est aussi possible
d'appliquer du vernis incolore sur la
tige du bijou, comme protection au
niveau des zones de contact. Si le
problème persiste, le médecin peut
prescrire des corticoïdes locaux.

DU PSORIASIS
Cette maladie chronique de la

peau peut également s'étendre aux
oreilles, rarement à l'intérieur du
conduit, mais plutôt autour, et
jusqu'au cuir chevelu.

Elle se manifeste par la forma-
tion de plaques rouges (puis
blanches) qui démangent intensé-
ment.

Que faire ? Appliquer, sur la
zone irritée, une crème à base de
corticoïdes (dermocorticoïdes). Un
dermatologue peut réaliser une as-
piration des cellules mortes qui ai-
dera à apaiser les plaques rouges. Si
le psoriasis touche d'autres parties
du corps de manière récurrente, il
faut vraiment consulter. Un traite-
ment de fond de la maladie de peau
améliorera les choses.

Intense ou chronique, le bruit fatigue nos
oreilles et use notre système auditif. Et si on
chouchoutait notre ouïe, ce sens précieux et
pourtant négligé, avant qu'il ne soit trop tard
? Les nuisances sonores agressent nos oreilles
et peuvent à force endommager notre système
auditif. Voici 3 habitudes à prendre pour pro-
téger son ouïe.

JE SURVEILLE MES OREILLES DE
PRÈS

La presbyacousie, ou surdité due à l'âge et
au vieillissement des cellules auditives, peut
se manifester dès la cinquantaine. La bonne
idée pour y faire face ? Procéder à des bilans
réguliers, car plus la perte auditive est diag-
nostiquée précocement, mieux elle pourra être
prise en charge et corrigée par un appareil-
lage. Un rendez-vous tous les trois ans - et ce,
même si on a l'impression de bien entendre -
chez un ORL est donc recommandé à partir

de cinquante ans. Et en cas de signe de baisse
d'audition, notamment dans les situations
bruyantes, on n'hésite pas à consulter rapide-
ment, sans attendre d'éprouver de grandes dif-
ficultés de compréhension.

J'ÉVITE DE NUIRE À MON AUDI-
TION

Les spécialistes ont sonné l'alerte : il faut
impérativement éviter les traumatismes so-
nores qui engendrent surdité précoce et acou-
phènes ! 

En concert ou en festival (limités à 102 dB
depuis octobre 2018, contre 105 dB avant), il
faut s'éloigner des enceintes et faire des
pauses de 10 minutes toutes les 45 minutes
(ou de 30 minutes toutes les 2 heures), ou por-
ter des bouchons d'oreilles (souvent distribués
gratuitement). Quant au casque de baladeur,
le son qu'il envoie est d'environ 110 dB, soit
un seuil largement dangereux. Exit, donc, le

casque et les écouteurs intra-auriculaires, sou-
vent mis trop fort : on préfère les enceintes,
grâce auxquelles on surveille plus raisonna-
blement le niveau sonore.

JE REPOSE MON AUDITION LE
PLUS POSSIBLE

Pour que notre système auditif ait le temps
de récupérer, on s'offre le plus souvent possi-
ble des plages de silence, surtout en sortant
d'une ambiance particulièrement bruyante : il
faut laisser ses oreilles au calme pendant plu-
sieurs heures ! Chez soi, on fait la "chasse au
bruit" en surveillant l'isolation, en évitant les
appareils domestiques qui "bourdonnent" trop
fort ainsi que les bruits de fond permanents
(radio, télévision), et... en coupant son télé-
phone !

Dans un espace de travail très sonore, on
peut s'isoler (pour préserver ses oreilles mais
aussi sa concentration) grâce à un casque an-

tibruit. Et dans les situations "à risque", les
bouchons d'oreilles - notamment ceux dits à
filtres passifs ou acoustiques, spécialement
adaptés aux environnements très sonores, y
compris au-dessus de 100 dB -restituent cor-
rectement les sons tout en protégeant les cel-
lules auditives.

3 CHIFFRES À SAVOIR
SUR L'AUDITION

150. C'est en milliers le nombre de cils au-
ditifs qui transforment les vibrations sonores
en influx nerveux transmis au nerf auditif.

85-90. C'est en dB, le seuil à partir duquel
le bruit est jugé dangereux pour l'appareil au-
ditif (cantine scolaire, moto...).

49. C'est la part des 13-25 ans ayant déjà
ressenti une douleur à l'oreille après une ex-
position sonore trop élevée.

SANTÉ
DK NEWS12 13

Lundi 10 janvier 2022
DK NEWS

In
 to

ps
an

té
.f

r
LES PROTHÈSES
AUDITIVES, UN

BON OUTIL
CONTRE LA
DÉMENCE

Alors que la perte de l'audition
est considérée comme un facteur
de risque de démence, le port de
prothèses auditives aiderait à
préserver les fonctions cogni-
tives, ont découvert des cher-
cheurs de l'Université d'Exeter
en Grande-Bretagne.
Les troubles auditifs peuvent af-
fecter la mémoire. Une étude de
l'Inserm parue dans le  Journal
of American Geriatrics Associa-
tion soulignait cette association
en 2015, suggérant le port de
prothèses auditives pour ralentir
ce déclin des fonctions cogni-
tives. Une équipe de l'Université
d'Exeter et du King's College de
Londres (Grande-Bretagne)
confirme l'intérêt de ces appa-
reils pour prévenir le risque de
démencechez les personnes
malentendantes.
Les auteurs de l'étude Protect,
menée auprès de 25 000 per-
sonnes présentant des troubles
auditifs et âgés de 50 ans, ont
présenté leurs résultats prélimi-
naires à la conférence internatio-
nale de l'Alzheimer's
Association à Los Angeles
(Etats-Unis). Le panel de volon-
taires, dont certains portaient
des prothèses auditives, a passé
des tests cognitifs annuels sur
deux ans.
Verdict : le groupe équipé d'ap-
pareils pour corriger l'audition
s'est révélé plus performant aux
tests destinés à évaluer la mé-
moire de travail et l'attention
que les personnes dépourvues de
prothèses. Le temps de réaction
était également plus court, signe
d'une meilleure faculté à se
concentrer selon les chercheurs.

UNE PISTE À CONFIRMER
AVEC UN ESSAI CLINIQUE
Ces conclusions ne démontrent
pas que les prothèses auditives
suffisent à prévenir le risque de
démence mais elles pourraient
être une aide intéressante pour
garder "son cerveau en alerte",
estime le professeur Clive Bal-
lard, qui a participé à l'étude, sur
le site de l'Université d'Exeter.
"Nous savons que nous pour-
rions réduire d'un tiers le risque
de démence si nous agissions
tous dès le milieu de notre vie.
Cette recherche fait partie d'un
ensemble essentiel de travaux
visant à déterminer ce qui fonc-
tionne réellement pour garder
notre cerveau en bonne santé".
"Des recherches antérieures ont
montré que la perte d'audition
est liée à une perte de la fonc-
tion cérébrale, de la mémoire et
à un risque accru de démence,
renchérit de son côté Anne Cor-
bett, directrice de l'étude à l'Uni-
versité d'Exeter. Notre travail est
l'un des plus importants à ce
jour sur l'impact du port d'un ap-
pareil auditif et suggère que le
port d'un appareil auditif pour-
rait effectivement protéger le
cerveau". Les chercheurs sou-
haitent approfondir ces travaux
"au potentiel passionnant" et
réaliser un essai clinique.

GÊNE AUDITIVE, DOULEUR, DÉMANGEAISONS

3 RÉFLEXES POUR PRENDRE
SOIN DE SON AUDITION

COMMENT NE PLUS AVOIR
MAL À L'OREILLE

OTOSPONGIOSE
QUELLE EST CETTE MALADIE

DE L'OREILLE INTERNE ?
Une animatrice de radio anglaise, Helena Mer-

riman, témoigne dans un article de la BBC avoir
soudainement, en pleine nuit, arrêté d'entendre les
cris de son bébé âgé de 4 mois. Elle raconte avoir
étonnée car habituellement, elle l'entendait toujours
avant son compagnon. Or, cette nuit-là, il s'était
levé en premier. Par la suite, la jeune maman a de
nouveaux fait des black out auditifs. Après être
allée consulter, elle s'est vue diagnostiquer une ma-
ladie de l'oreille, l'otospongiose. En quoi consiste
cette pathologie ?

L'otospongiose, aussi appelée otosclérose,
touche 1 personne sur 1000, et concerne deux fois
plus de femmes que d'hommes, on estime que deux
femmes sont touchées pour un homme et que la pa-
thologie se déclare à l'âge adulte, entre 20 et 40 ans.
Il s'agit d'une maladie dégénérative qui touche à
l'os de l'oreille.

QUELS SONT LES SYMPTÔMES
DE L'OTOSPONGIOSE ?

Comme Helena Merriman, les symptômes peu-
vent être la perte d'acuité auditive, comme l'ex-
plique le site Surdité Info Service. Mais cela peut
aussi être accompagné d'acouphènes qui se présen-
tent comme des bourdonnements. Il est aussi pos-
sible, dans de plus rares cas (10 à 20% environ)
d'avoir des sensations de vertiges à cause de la ma-
ladie. En général, cela concerne les deux oreilles.

D'OÙ VIENT CETTE MALADIE ?
L'otospongiose pourrait avoir des causes hormo-

nales, plusieurs cas ont été liés à la grossesse : il
n'est pas rare qu'elle se révèle ou s'aggrave à ce mo-
ment-là. Elle se développe progressivement et peut
subir des à-coups, souvent dus à des facteurs hor-
monaux. Si aucun gène n'a été identifié, on estime
que dans 50% des cas, la maladie se transmet dans
la famille.

COMMENT FONCTIONNE-T-ELLE ?
L'otospongiose est une maladie qui touche les os

de l'oreille. Le mécanisme osseux est perturbé par

l'apparition de morceaux d'os de mauvaise qualité qui
ne remplissent plus leur fonction. On parle de foyers
otospongieux, qui peuvent se trouver à divers en-
droits, mais qui "le plus souvent prennent place sur
l'étrier, dernier osselet de la chaîne ossiculaire de
l'oreille moyenne, qui assure la jonction avec l'oreille
interne via la fenêtre ovale", note Surdité Info Ser-
vice. De fait, l'étrier devient ankylosé, il a plus de mal
à effectuer le mouvement qui fait passer le son vers
l'oreille interne, ce qui se traduit par une surdité dite
de transmission.

COMMENT LA DIAGNOSTIQUER ?
La première étape consiste à observer ses symp-

tômes, en cas de perte d'audition ou de vertiges,
consultez un ORL. Ensuite, plusieurs options existent
pour détecter l'otospongiose. On trouve l'otoscopie,
un examen clinique de l'oreille. Un examen audio-
métrique, qui permet d'évaluer le type de surdité. Et

le scanner des rochers (les os du crâne au niveau de
l'oreille).

COMMENT TRAITE-T-ON L'OTOSPON-
GIOSE ?

Trois approches existent pour traiter l'otospon-
giose. On peut opter pour des médicaments, comme
du fluor, qui aide à renforcer les os, à éviter que les
formations de mauvaise qualité ne s'étendent, mais
qui ne permet pas de récupérer l'audition perdue. On
peut opérer s'il ne s'agit que d'une surdité de trans-
mission (concernant l'étrier, pas au stade le plus
avancé de la maladie) : "Le principe est d'enlever
l'étrier ankylosé et de le remplacer par une prothèse
en téflon rattachée à l'enclume et assurant le même
rôle que l'étrier, soit la stimulation mécanique de
l'oreille interne via la fenêtre ovale", note Surdité info
service. Enfin, on peut envisager un appareillage au-
ditif évolutif en fonction du stade de la maladie.

Une femme s'est aperçue qu'elle n'entendait plus les cris de son bébé, avant d'être diag-
nostiquée d'une maladie de l'oreille interne, l'otospongiose. En quoi consiste-t-elle ?

La majorité de la population utilise au-
jourd'hui des écouteurs pour regarder des films,
suivre des conversations téléphoniques ou en-
core écouter de la musique. De quoi altérer
notre audition ?

Et si nous arrêtions de faire la sourde oreille
face aux dangers des écouteurs ? À l'occasion
de la Journée Nationale de l'Audition ce jeudi
11 mars, l'association JNA lance la première
"Journée sans écouteurs".

Tous les ans, cette manifestation offre l'oc-
casion de prévenir des risques auditifs grâce à
des contrôles, des dépistages gratuits ou encore
la diffusion de guides pratiques d'information.

QUI SONT LES UTILISATEURS
D'ÉCOUTEURS AUJOURD'HUI ?

Dans la rue, au travail ou même au lit, de
nombreuses personnes ne quittent plus leurs
écouteurs. Et cela, toutes générations confon-
dues. Selon une enquête réalisée en mars 2020
par l'Ifop et l'association JNA, 88 % des jeunes
de 15 à 17 ans utilisent des écouteurs, 53 % des
35-49 ans et 36 % des 50-64 ans.

Près d'une personne sur cinq les utilise plus
de deux heures par jour et 25 % des personnes
sondées ont pour habitude d'augmenter les dé-

cibels. Certains conservent même leurs écou-
teurs lors du coucher !

En télétravail aussi. La dernière enquête réa-
lisée en octobre 2020 révèle que plus de trois
travailleurs sur cinq en télétravail ont utilisé un
casque ou des écouteurs, dont 20 % plus de
deux heures chaque jour. Pour beaucoup, les
écouteurs servent également à se créer une bulle
d'intimité sur le lieu de travail.

NOS OREILLES PEUVENT-ELLES
SUPPORTER LES ÉCOUTEURS ?

Les oreilles restent fragilisées par l'omnipré-
sence des écouteurs. Fatigue, nervosité, perte de
concentration : si la musique se révèle moins
stressante qu'un bruit, le cerveau dépense da-
vantage d'énergie pour décoder les sons qui l'en-
tourent. L'audition et les cellules de l'oreille sont
alors trop sollicitées, alors qu'elles ont besoin
de repos.

UTILISER DES ÉCOUTEURS EST-IL
DANGEREUX POUR NOTRE SANTÉ
AUDITIVE ?

La musique, les écouteurs ou encore les en-
ceintes n'ont pas d'impact au quotidien et ne
sont pas à bannir. Cependant, notez que l'inten-

sité, la puissance du son et la durée restent des
facteurs de risques dans l'apparition des troubles
de l'audition. Selon l'Inserm, le nombre de cas
ne cesse de progresser avec l'âge. La surdité af-
fecte 6% des 15-24 ans et 65% des 65 ans et
plus.

Nos oreilles subissent une forte pression
acoustique nocive : écouter du son avec des
écouteurs à longueur de temps peut causer des
sifflements ou encore des bourdonnements dans
les oreilles.

QUELLES SOLUTIONS POUR MAIN-
TENIR UNE BONNE AUDITION ?

Les écouteurs ne constituent pas le seul
moyen d'écouter du son aujourd'hui. Il reste im-
portant pour la santé de nos oreilles de varier le
matériel d'écoute. Tournez-vous vers le casque
ou les enceintes par exemple.

Effectuez des pauses régulières, afin que
l'oreille puisse respirer.

Il ne s'agit pas de vous restreindre, mais de
retirer vos écouteurs environ 10 minutes toutes
les heures par exemple, tout en veillant à mo-
dérer le volume.

Enfin, les spécialistes conseillent de ne pas
dépasser un volume de 90 décibels.

L'UTILISATION PROLONGÉE DES ÉCOUTEURS
NUIT-ELLE À NOTRE AUDITION ?

Diverses affections récurrentes peuvent toucher l'organe de l'audition. La plupart du temps bénignes, elles n'en restent pas moins
désagréables. Les conseils du Pr Dominique Chevalier, chef du service ORL du CHU de Lille, pour traiter cinq d'entre elles et dor-

mir à nouveau sur vos deux oreilles.
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LIBYE 
Appel à l'adoption
de l'approche
algérienne pour le
règlement de la
crise

Des diplomates, des politiques et des en-
seignants universitaires ont affirmé, samedi,
que tout règlement de la crise en Libye devrait
impliquer l'Algérie, soulignant que toute so-
lution doit intégrer les principes fondamentaux
de l'approche algérienne, notamment la réa-
lisation d'une réconciliation nationale libyenne
inclusive, unique voie de sortie de crise. 

Intervenant à une conférence au Centre
Echaâb pour les études et recherches (Alger)
sur «L'avenir de la crise libyenne», l'ex am-
bassadeur de l'Algérie en Libye, Salah Boucha
a indiqué qu'on ne saurait parler d'un règle-
ment de crise en Libye en l'absence de l'Algérie,
ni parvenir à une solution qui soit défavorable
à l'Algérie, arguant que «le règlement du
conflit doit se faire à la lumière d'une approche
renfermant tous les principes fondamentaux
de l'approche algérienne». 

Dans son approche, l'Algérie a veillé à ce
que le règlement de la crise serve en premier
lieu les intérêts du peuple libyen qui, en plus
d'être maître de sa décision, est appelé à s'unir
dans toute sa composante pour réaliser la ré-
conciliation nationale par la voi e du dialogue
entre belligérants, en sus de la poursuite du
soutien, notamment sécuritaire pour permet-
tre à la Libye de parachever le processus d'édi-
fication de ses institutions sécuritaires et éco-
nomiques. 

Le diplomate a mis en avant «l'importance
d'une solution régionale au conflit libyen, un
point déjà affirmé dans le discours politique
officiel algérien et clairement exprimé lors
des multiples rencontres abritées par l'Algérie
pour le règlement de la crise en Libye», appe-
lant les pays voisins de la Libye «à jouer un
rôle efficient de partenaire essentiel de ce
pays voisin pour concourir à sa sortie de crise,
compte tenu des défis sécuritaires et géopo-
litiques». 

«La crise en Libye qui perdure aujourd'hui
dans tous ses aspects et sa complexité continue
de heurter le processus international», a-t-il
averti, citant pour preuve le report des élections
générales prévues le 24 décembre dernier. 

Pour sa part, Mme Tassadit Messiheddine,
enseignante à l'Ecole nationale supérieure
des sciences politiques a axé son intervention
sur la situation politique et sécuritaire actuelle,
notant que l'amélioration enregistrée dans le
dossier libyen, notamment en termes de ces-
sez-le-feu et des efforts visant à atténuer les
scissions sur la scène politique libyenne de-
meurent insuffisants en l'absence de for tes
institutions de l'Etat qui veillent à préserver
les intérêts du peuple libyen devant être placés
au-dessus de toutes autres considérations». 

Malgré ces réalisations sécuritaires sur la
scène libyenne, «la lutte interne et l'ingérence
extérieure compliquent encore la scène li-
byenne», a indiqué Mme Massih-Eddine. 

L'académicienne a mis l'accent sur l'im-
pératif de la réconciliation nationale globale
à la faveur d'un soutien régional et interna-
tional. 

Dans ce cadre, elle a évoqué l'expérience
algérienne en matière de réconciliation na-
tionale et de concorde civile qui a prouvé son
efficacité dans la restauration de la cohésion
au sein du peuple libyen, rappelant l'approche
algérienne pour le règlement de la crise li-
byenne, une approche basée sur les principes
constants de l'Algérie de bon voisinage et de
non-ingérence dans les affaires internes des
pays outre la préservation de l'intégrité terri-
toriale de la Libye et l'unité de son peuple. 

Pour sa part, le secrétaire général du conseil
consultatif de l'Union du Maghreb arabe
(UMA), Said Mokadem a évoqué les questions
institutionnelles et les mécanismes juridiques
du règlement de la crise libyenne, soulignant
la nécessité de mettre en place un mécanisme
juridique pour l'organisation des élections
générales, car il est impossible d'organiser u
n scrutin sans un cadre constitutionnel». 

M. Mokadem a rappelé la divergence des
puissances mondiales sur la forme de l'Etat
libyen, critiquant l'absence d'un mécanisme
de mise en œuvre entre les pays voisins».

APS

L'expert américain en droit international, Stephen Zunes, a appelé le président US, Joe
Biden, à "immédiatement" annuler la décision unilatérale de son prédécesseur, Donald
Trump, de reconnaître la prétendue "souveraineté" du Maroc sur le Sahara occidental, car il
en va de la "crédibilité" des Etats-Unis et du droit du peuple sahraoui à l'autodétermination. 

"Pour le bien du peuple du
Sahara occidental et de la cré-
dibilité des Etats-Unis (...), Bi-
den doit immédiatement an-
nuler la reconnaissance amé-
ricaine de la conquête du Ma-
roc", a déclaré Stephen Zunes,
auteur et professeur de
sciences politiques à l'univer-
sité de San Francisco. 

Dans un article paru récem-
ment dans le magazine amé-
ricain "The Progressive", l'ex-
pert en droit international rap-
pelle que le président Joe Biden
avait souligné que "tout recours
à la force pour modifier les
frontières est strictement in-
terdit par le droit internatio-
nal". 

"Empêcher un pays d'éten-
dre son territoire par la force
était un principe fondateur des
Nations unies, et il est inscrit
dans leur charte", rappelle en-
core M. Zunes. 

Ce dernier regrette par ail
leurs que malheureusement,
"de sérieuses questions se po-
sent quant à savoir si l'admi-
nistration Biden soutient réel-
lement cette norme juridique
internationale fondamentale". 

Il relève que les cartes de
l'Afrique du Nord des Nations
unies, de National Geographic,
de Rand McNally (une société
américaine de technologie et
d'édition qui fournit des cartes)
et autres, dépeignent la nation
du Sahara occidental sur la
côte atlantique, située entre le
Maroc et la Mauritanie, tandis
que les cartes du gouverne-

ment américain, "montrent le
pays comme faisant partie du
Maroc, sans que rien ne déli-
mite les deux". 

Le Sahara occidental - offi-
ciellement connu sous le nom
de République arabe sahraouie
démocratique (RASD) - a été
reconnu par 84 pays et est un
Etat membre à part entière de
l'Union africaine (UA). 

Le Maroc a envahi cette na-
tion, alors connue sous le nom
de Sahara espagnol, juste avant
son indépendance prévue de
la domination coloniale en
1975. 

Le Conseil de sécurité et
l'Assemblée générale des Na-
tions unies ainsi que la Cour
internationale de justice ont

tous affirmé officiellement le
droit du peuple du Sahara oc-
cidental à l'autodétermination
et pendant des décennies, au-
cune instance internationale
ou gouvernement étranger n'a
reconnu le Sahara occidental
comme faisant partie du Ma-
roc. 

Cependant, au cours des
dernières semaines de son
mandat, l'ex-président améri-
cain Donald Trump a unilaté-
ralement reconnu la prétendue
"souveraineté" marocaine sur
le pays occupé. 

Dans le même article, l'ex-
pert s'est intéressé à la situation
des droits de l'homme dans les
territoires occupés du Sahara
occidental. S'appuyant sur les

rapports de Human Rights
Watch (HRW), Amnesty Inter-
national et d'autres groupes
de défense des droits humains,
le professeur américain attire
l'attention sur la répression
généralisée des militants pa-
cifiques pour l'indépendance
du Sahara occidental. 

Il dénonce l'usage par les
forces d'occupation maro-
caines "de la torture, des pas-
sages à tabac, des détentions
sans procès et des exécutions
extrajudiciaires" contre les Sah-
raouis. 

Freedom House a classé le
Sahara occidental occupé par
le Maroc deuxième en matière
de privation des droits poli-
tiques. 

SAHARAOCCIDENTAL/MAROC/OCCUPATION 
Biden appelé à annuler la déclaration de
Trump sur le Sahara occidental 

La Communauté économique des Etats
de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) doit
tenir, dimanche, à Accra, capitale du
Ghana, un sommet extraordinaire sur le
Mali. 

Le président malien de la transition
Assimi Goïta, a dépêché samedi deux mi-
nistres auprès de la Communauté éco-
nomique des Etats de l'Afrique de l'Ouest
qui tient dimanche à Accra un nouveau
sommet extraordinaire sur le Mali. 

Dans le souci de «maintenir le dialogue
et une bonne coopération avec la CE-
DEAO», les envoyés maliens ont présenté
«une nouvelle proposition» de calendrier
au président en exercice de l'organisation,
le chef de l'Etat ghanéen Nana Akufo-
Addo, a rapporté l'un des deux émissaires,
le ministre des Affaires étrangères Ab-
doulaye Diop. 

Mais ce dernier, n'a pas précisé de du-
rée. En effet, les autorités de transition
demandaient initialement jusqu'à cinq

ans, un délai a priori inacceptable pour
la CEDEAO qui réclame depuis le départ
en août 2020 de l’ex-Président Ibrahim
Boubacar Keïta, un retour à l’ordre consti-
tutionnel en février 2022. 

Les autorités de transition ont notifié
à la CEDEAO être dans l'incapacité de res
pecter le calendrier convenu. 

Elles invoquent notamment «l'insécu-
rité persistante dans le pays et la nécessité
de réformes, comme celle de la Constitu-
tion, pour que les élections ne souffrent
pas de contestations à l'instar des précé-
dentes». 

Ce sera la huitième fois que les diri-
geants ouest-africains se retrouveront,
en présentiel ou en visioconférence, pour
parler spécialement du Mali depuis août
2020, sans compter les sommets ordi-
naires. 

Au cours du sommet de ce dimanche,
les chefs d’Etat de la CEDEAO vont devoir
prendre des décisions. 

Ce sera entre un durcissement des
sanctions et un compromis politique. La
Cédéao a déjà imposé un gel de leurs
avoirs financiers et une interdiction de
voyager à 150 personnalités accusées,
selon l'organisation, de faire obstruction
aux élections. 

Lors de leur sommet du 12 décembre,
les dirigeants ouest-africains avaient
brandi la menace de sanctions «écono-
miques et financières» supplémentaires. 

En août 2020, la CEDEAO avait sus-
pendu le Mali de tous ses organes de dé-
cision, suspension toujours en vigueur. 

Elle avait aussi fermé toutes les fron-
tières terrestres et aériennes, et instauré
un embargo sur les échanges financiers
et commerciaux, à l'exception des produits
de première nécessité. Ces sanctions
avaient été levées au bout d'un mois et
demi. Le Mali a été le théâtre de deux
changements non constitutionnels en
moins d'un an en août 2020 et mai 2021. 

TRANSITION AU MALI 
Ouverture à Accra d'un sommet extraordinaire de la
CEDEAO

Une position de l'armée
congolaise a été la cible d'une
attaque par des hommes ar-
més non identifiés à Masisi
(Nord-Kivu), en République
démocratique du Congo
(RDC), selon des responsables
militaires. 

Après une descente sur ter-
rain, samedi, le lieutenant-co-

lonel Guillaume Njike Kaiko
dresse un bilan d’au moins
cinq assaillants capturés et
quelques armes et munitions
saisies par les Forces armées
de la RDC (FARDC). 

D'après Guillaume Njike
Kaiko, la contre-offensive de
l’armée a été facilitée par la
collaboration de la population

et des services de sécurité qui
ont vite alerté les éléments des
FARDC basés dans la zone. 

Il affirme que l’une des per-
sonnes capturées, le chef de
bande, interrogé n’a pas voulu
divulguer l’identité de leur
mouvement. 

D’autres sources, cité par
la radio de l'ONU en RDC

(Okapi), indiquent que «ces
hommes seraient de l’ex-mou-
vement rebelle M23». 

La source, affirme par ail-
leurs, que «l’armée loyaliste
intensifie les opérations de
traque des autres hommes ar-
més, éparpillés dans la zone
notamment à Bihambwe, Mus-
haki et Rubaya».

RD CONGO/NORD-KIVU 
Des hommes armés attaquent une position de l’armée
à Masisi 
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FRANCE 
Mobilisation des anti-pass et anti-vaccin
en très net rebond

Ce sursaut de mobilisation
intervient après des propos du
président français Emmanuel
Macron, qui a dit cette semaine
vouloir «emmerder» les non-
vaccinés». 

Ses propos ont déclenché
une tempête politique en plein
examen à l'Assemblée natio-
nale du projet de loi transfor-
mant le pass sanitaire en pass
vaccinal, adopté dans la dou-
leur jeudi. 

A Paris, trois cortèges ont
rassemblé 18.000 personnes,
et ils étaient 87.200 dans la rue
dans le reste du pays, selon le
ministère de l'Intérieur. 

Dix policiers ont été blessés
et 34 personnes interpellées. 

La précédente journée de
mobilisation avait rassemblé
le 18 décembre 25.500 per-
sonnes dont 5.500 à Paris, ma-
joritairement à l'appel des Pa-
triotes du candidat d'extrême
droite à la présidentielle Flo-
rian Philippot. 

Une pause avait eu lieu les
26 décembre et 2 janvier, en
raison des fêtes. 

Le pic de mobil isation des
opposants aux restrictions avait
été atteint le 7 août, avec 237.000
manifestants dans toute la
France. A Bordeaux (sud-

ouest), entre 500 et 1.000 per-
sonnes, selon la police, et 9.000
selon les organisateurs, ont
manifesté samedi malgré la
pluie, aux cris de «Macron on
t'emmerde». 

«A quand un vaccin du res-
pect?», «Confiance rompue»,
pouvait-on lire sur les pan-
cartes. 

Une manifestante borde-
laise, non vaccinée contre le
Covid-19 «mais pas antivaccin»,

a dit défiler «pour la première
fois de sa vie» car les propos
du président ont «fait déborder
le vase». La pression restait
forte sur les hôpitaux français
samedi, avec plus de 3.800 ma-
lades du Covid-19 suivis en
soins critiques (+243 en 24H),
selon l'agence Santé publique
France. 

Le rythme des contamina-
tions au Covid ne faiblit pas,
avec 303.669 nouveaux cas en-

registrés ces dernières 24H par
les autorités. La maladie a tué
au moins 125.349 personnes
depuis le début de l'épidémie
au printemps 2020. 

143 nouveaux décès ont été
recensés samedi. Au total, 79%
de la population française a
reçu une injection et 77,1% a
un schéma vaccinal complet. 

Plus de 28,2 millions de per-
sonnes ont reçu une dose de
rappel. 

KAZAKHSTAN 
Plus de 5.000
arrestations
depuis le début
des émeutes

Plus de 5.000 personnes ont été arrêtées
aux Kazakhstan en lien avec les émeutes
qui ont secoué le plus grand pays d'Asie cen-
trale cette semaine, ont rapporté dimanche
les médias locaux, citant les autorités. 

Au total, 5.135 personnes ont été inter-
pellées dans le cadre de 125 enquêtes dis-
tinctes, a déclaré le ministère de l'Intérieur,
cité par les médias. 

Le Kazakhstan, un pays d'environ 19 mil-
lions d'habitants riche en hydrocarbures, a
été ébranlé cette semaine par des émeutes
sans précédent depuis son indépendance
en 1989, qui ont fait des dizaines de morts. 

La contestation a débuté en province di-
manche dernier après l'augmentation des
prix du gaz, avant de gagner des grandes
villes, notamment la capitale économique
Almaty, où des émeutes ont éclaté, la police
tirant à balles réelles sur les manifestants. 

Selon le ministère de l'Intérieur cité di-
manche par les médias, le préjudice matériel
causé par les violences a été initialement
évalué à environ 175 millions d'euros. 

Plus de 100 commerces et banques ont
été pillés et plus de 400 véhicules détruits,
selon la mê me source. 

«Aujourd'hui, la situation est stabilisée
dans toutes les régions du pays», a déclaré
le ministre de l'Intérieur Erlan Tourgoum-
baïev, ajoutant toutefois que «l'opération an-
titerroriste se poursuit pour rétablir l'ordre
dans le pays». 

Un calme relatif semblait être revenu à
Almaty, les policiers tirant parfois des coups
de feu en l'air pour empêcher les habitants
de s'approcher de la place centrale de la
ville, ont constaté samedi des medias sur
place. 

Signe d'un timide retour à la normale,
une trentaine de supermarchés ont rouvert
leurs portes à Almaty dimanche, ont rapporté
les médias au Kazakhstan. 

YÉMEN 
Cinq morts dans
l'explosion d'une
mine dans le sud

Au moins cinq personnes ont été tuées,
samedi, dans l'explosion d'une mine terrestre
posée par les membres du mouvement An-
sarullah (Houthis) dans la province de
Shabwa, dans le sud du Yémen, a affirmé
un responsable militaire. 

«Des équipes d'experts en explosifs affi-
liées aux forces pro-gouvernementales ont
commencé une campagne de démantèle-
ment des mines terrestres posées par les
Houthis à Shabwa», a déclaré le même res-
ponsable , cité par l'agence Chine nouvelle. 

Ces mines terrestres qui ont explosé ont
été posées par les milices Houthi avant leur
retrait du district d'Usaylan à Shabwa. 

Ces derniers jours, les forces pro-gou-
vernementales ont lancé une opération mi-
litaire de grande envergure contre les mem-
bres du mouvement Ansarullah (Houthis)
à Shabwa et ont réussi à expulser les rebelles
des districts clés, notamment Usaylan. 

Par ailleurs, l'armée yéménite a annoncé,
samedi, la libération de trois zones du gou-
vernorat central d'Al-Bayda, au terme des
combats avec les membres du mouvement
Ansarullah (Houthis). 

La veille, les forces armées yéménites ont
pris le contrôle du district de Bayhan, dans
le gouvernorat pétrolier d e Shabwa, où seul
le district de «Ain» demeure toujours sous
le contrôle des Houthis sur 17 districts que
compte le gouvernorat. 

Le Yémen est le théâtre, depuis septembre
2014, d’une guerre entre les forces pro-gou-
vernementales soutenues par une alliance
militaire arabe dirigée par l'Arabie saoudite
voisine, et les Houthis soutenus par l'Iran,
qui contrôlent plusieurs gouvernorats, dont
la capitale, Sanaa.

APS

Les manifestations des anti-pass sanitaire et opposants au vaccin contre le Covid-19 ont
connu samedi un très net rebond en France, avec 105.200 participants, soit quatre fois plus
que lors de la précédente mobilisation du 18 décembre, selon les autorités.

La Russie a exclu dimanche toute
«concession» lors de pourparlers à fort
enjeu avec les Etats-Unis à Genève sur
l'Ukraine et la sécurité en Europe, se
disant en outre «déçue» par les «signaux»
envoyés par Washington. 

«Nous n'accepterons aucune conces-
sion. Cela est complètement exclu», a dé-
claré aux agences de presse russes le vice-
ministre des Affaires étrangères Sergueï
Riabkov, qui doit prendre part aux négo-
ciations. 

«Nous sommes déçus des signaux ve-
nant ces derniers jours de Washington,
mais aussi de Bruxelles», a-t-il ajouté. 

Des représentants de la Russie et des
Etats-Unis se retrouveront dimanche soir
à Genève avant une réunion crucial le
lendemain sur l'Ukraine et la sécurité en
Europe, dans un contexte de vives ten-
sions. 

La Russie est accusée par les Occiden-
taux d'avoir massé des dizaines de milliers

de soldats à la frontière
de l'Ukraine voisine en
prévision d'une «éven-
tuelle invasion», ce que
Moscou nie. 

Les discussions pré-
vues à Genève ont été or-
ganisées après que la
Russie a soumis des exi-
gences pour «garantir sa
sécurité». 

En tête de ses de-
mandes, figurent un en-
gagement de l'Organisa-
tion du traité de l'Atlan-
tique nord (OTAN), à ne
pas intégrer l'Ukraine et
le retrait des soldats américains des pays
les plus orientaux de l'Alliance atlantique. 

Ces demandes ont été qualifiées
d'«inacceptables» par plusieurs respon-
sables occidentaux. 

La veille, un haut responsable de la

Maison Blanche a fait savoir que les Etats-
Unis «sont prêts» à discuter avec la Russie
des dispositifs de missiles et des exercices
militaires des deux pays, lors de discus-
sions qui pourraient commencer dès di-
manche soir à Genève. 

Le président du Kazakhstan,
Kassym-Jomart Tokaïev, a si-
gné un décret déclarant le 10
janvier jour de deuil national
pour les victimes des récents
troubles dans le pays, rappor-

tent dimanche, des médias. 
«En raison de la mort de

personnes à la suite d'actes ter-
roristes commis dans la Ré-
publique du Kazakhstan, il est
déclaré que le 10 janvier 2022

sera un jour de deuil national»,
selon le décret publié samedi. 

De violentes manifestations
déclenchées par la hausse des
prix du carburant ont secoué
le Kazakhstan pendant plu-

sieurs jours, faisant des di-
zaines de morts et de nom-
breux blessés. 

Environ 5.000 personnes
auraient été arrêtées dans le
pays, selon des médias. 

KAZAKHSTAN
Le président Tokaïev déclare le 10 janvier jour de deuil
national

Le négociateur nucléaire iranien Ali
Bagheri Kani a déclaré samedi que les
différends diminuent lors des négocia-
tions en cours à Vienne, a rapporté
l'agence de presse iranienne IRNA. 

M. Bagheri Kani a fait cette remarque
à la fin des dernières discussions entre
les représentants de l'Iran et les autres
parties restantes à l'accord sur le nu-

cléaire de 2015 avant de quitter l'hôtel
Coburg à Vienne, où les négociations
sur le programme nucléaire de Téhéran
se poursuivent. 

Selon l'agence IRNA, le négociateur
iranien a également déclaré aux jour-
nalistes que les discussions progressent. 

L'Iran et les cinq autres pays signa-
taires restants de l'accord sur le nu-

cléaire iranien, à savoir la Chine, la
Russie, le Royaume-Uni, la France et
l'Allemagne, ont tenu plusieurs séries
de négociations à Vienne, avec une im-
plication indirecte des Etats-Unis, dans
le but de faire revivre l'accord, dont
Washington est sorti en 2018 sous l'ad-
ministration de l'ancien président Do-
nald Trump.

ACCORD SUR LE NUCLÉAIRE 
L'Iran affirme que les différends «diminuent» à Vienne

UKRAINE
Moscou exclut toute «concession» lors des
pourparlers avec Washington 



DK News - Comment est née l’idée de l’écri-
ture de votre dernier livre intitulé : «Céra-
miques d’Alger. Toute une Histoire» ?

llRSB- Au début, je n’avais pas l’idée
d’écrire ce livre. A l’époque, comme il n’exis-
tait pas de travail sur la céramique de la
Casbah, on m’a demandé d’écrire un livre
sur ce sujet. J’ai commencé un catalogage,
une espèce de reconnaissance des carreaux
tapissant les murs des maisons de la vieille
ville mais certaines circonstances ont prévalu
et j’ai dû m’arrêter. J’ai repris le projet plus
tard. A l’époque quand j’ai fait une première
esquisse du projet, il n’y avait pas d’éditeur
pour le prendre en charge. A ce moment-
là, j’ai trouvé un document de Broussaud
datant de 1930. C’est un catalogue où il a
fait un inventaire des carreaux de faïence
et dans cet ouvrage, l’auteur a donné leur
origine. C’est un document qui a servi de
référence à tous ceux qui ont écrit sur la
céramique. En lisant le livre de
Broussaud,
cela
m ’ a
s u r -
p r i s
c a r
p o u r
l u i ,
t o u s
c e s

carreaux de
faïence sont d’origine euro-

péenne. J’ai trouvé cette explication éton-
nante et j’ai voulu la vérifier. 

Et après vous avez commencé votre travail
de recherche ?

llJe suis allé à l’actuel Centre des arts et
de la culture Palais des Raïs, ex Bastion 23
qui était en plein travaux de restauration,
c’était au début des années quatre-vingt-
dix. J’ai fait la connaissance de M. Auréli, le
responsable italien qui dirigeait les travaux.
Au cours de la discussion, il m’a posé des
questions et je lui en ai posé d’autres Il m’a
montré des biscuits de faïences qui étaient
réalisées en Italie et qui figuraient dans les
catalogues comme d’origine espagnole. A
ce moment, j’ai considéré qu’il fallait tra-
vailler sur la réalité de la production des
céramiques et non pas les traiter seulement
comme des objets de décor collés sur les
murs des maisons anciennes.  C’est -à-dire
non pas les regarder comme des objets ar-
chéologiques mais les regarder comme une
chose vivante. Leur donner une origine
réelle.

Qu’entendez-vous par « une origine
réelle» ?

llUne origine réelle, cela signifie qu’il y
avait mouvement. Ce carreau n’était pas
seulement un produit de décoration. A partir
du moment que j’ai considéré ces carreaux
de faïence comme des objets vivants et étant

donnée leur cherté à l’époque – ce n’était
pas des produits banals- il fallait s’intéresser
à la question : « Qui avait les moyens de les
acheter pour décorer sa maison ? ». A ce
moment, il y avait pour moi deux pistes.
D’abord, le carreau étant précieux, faisait
donc l’objet de transactions internationales
en Méditerranée occidentale. Cela c’était
une piste. La seconde piste, dans le contexte
des échanges méditerranéens, les Européens
voulaient vendre des produits manufacturés
aux pays du Sud et en contrepartie, ces pays
achetaient les matières premières et les
produits alimentaires. L’Algérie était un
pays précieux car il produisait du blé et de
la cire d’abeille qui a donné naissance à la
bougie qui a donné son nom à Bougie. Le
pays avait aussi des peaux brutes et certains
métaux. Derrière ça, il y avait les rapports
de l’Algérie avec les autres pays qui ne se

réduisant pas à ce que les
Européens présentaient
comme piraterie alors que
dans la réalité, cela s’ins-
crivait, pour tous ces pays
finançant des corsaires,
dans la guerre commer-
ciale qu’il y avait entre
eux. Il faut dire aussi,
qu’à Alger et par consé-

quent de
ces échanges et
ces luttes, il y
avait une classe
qui s’enrichis-
sait. Cette classe
était composée
de riches mar-
chands, de Raïs
et de toute la
nomenklatura
ottomane. 

Et donc ce
sont ces
gens riches
qui ache-
taient ces
carreaux ?

llCe sont ces
gens riches qui
achetaient et
apposaient ces
carreaux des
différentes origines sur les murs des palais
et demeures d’Alger. Il va se poser la question
: « pourquoi, ils ont acheté ces carreaux ? ».
Et là aussi, il fallait creuser dans une autre
direction. Il y a toute une littérature sur
l’art islamique mais cela « débouche » sur
une impasse, car on montre des dessins
géométriques et c’est tout, sans s’inscrire
dans une perspective. Quand on parle d’art
islamique, on s’arrête souvent à deux clichés
sur la calligraphie et la géométrie des dessins.
On n’est pas allé chercher la philosophie

qu’il y avait derrière. Or à la question «
Pourquoi, cette bourgeoisie est allée acheter
ces carreaux de faïence en Europe ? » on
peut se demander : « Comment ces per-
sonnes pouvaient se reconnaître là-dedans
? ». J’ai suivi la trace de la céramique arrivée

du Moyen-
Orient. Ce
sont appa-
remment les
Arabes, ma-
nière de dé-
signer les
p e u p l e s
Perses, les
Turcs, les

Phéniciens les peuples islamisés, qui ont
introduit en Europe et en même temps
leurs techniques de production des émaux
et un mode de représentation du monde. Il
y a eu pénétration en Europe de ces savoirs
et de ces arts en Andalousie, mais aussi en
Sicile. Plus tard, les seigneurs locaux et les
rois ont fait appel à ces artisans. Quand,
plus tard, les Arabes ont été chassés d’An-
dalousie et se sont repliés au Maghreb, on
a continué à faire de la céramique aux 17eme
et 18eme siècles, Mais on est passé des re-
présentations stylisées, des figures géomé-
triques vers une expression plus concrète,
c’est-à-dire des feuilles et des fleurs, quittant
ainsi la représentation symbolique des fleurs
pour aller vers leur représentation réaliste.
Et les techniques de production ont aussi
évolué, de l’artisanat vers la manufacture
et la production industrielle C’est ainsi
qu’on a importé à Alger au dix-huitième
des carreaux que je qualifierai de «déca-
dents». Mais ces « acheteurs » ont rapatrié
une sorte d’héritage de leurs ancêtres dans
lequel ils se sont reconnus, retrouvés, même
sous sa forme un peu décadente, altérée
par deux siècles en Europe. Et l’usage qu’ils
en ont fait a donné un cachet aux palais de
la Casbah bien distinct des habitations de
Tunis et de Rabat malgré les similitudes
architecturales. 

Dans le cadre du projet de ce livre, vous
avez réalisé du travail sur terrain ?

llUniquement pour les photographies
mais j’avais une connaissance ancienne des
tissus et des architectures.

Vous avez travaillé au COMEDOR, (Comité
permanent d’études, de développement,
d’organisation, d’aménagement d’Alger)
à l’époque, cela vous a-t-il aidé ? 

llRien à voir. Je travaillais à l’échelle de
l’agglomération. On a fait des relevés sur
les constructions. C’est vers la fin, en 1976,
quand on a fini toutes les enquêtes, préparé
les plans d’intervention, qu’on a commencé
à nous intéresser aux carreaux, aux tuiles.
Quand on est arrivé au stade des relevés ar-
chitecturaux pour intervenir, on a fait la
photographie systématique de toutes les
faïences d’Alger. Il y a encore des traces de
ces travaux.

Et en ce qui concerne la documenta-
tion?

llJ’ai trouvé très peu de travaux en Algérie,
uniquement des catalogues c’est-à-dire des
descriptifs. Il y avait seulement une thèse
mais aucun écrit ne remettait en
cause l’origine

des car-
reaux telle qu’affichée par

Broussaud. Non, rien n’est facile. J’ai lu des
livres sur les carreaux de faïence mais je
les ai regardés à ma manière. La matière
ne vous dit rien si vous ne lui posez pas de
questions. Rien n’est acquis, il faut tout vé-
rifier, tout chercher. Il faut aussi « décloi-
sonner » les connaissances, toucher à tous
les domaines : architecture, géographie,
sciences sociales.  

A qui s’adresse votre livre ?
llCe livre s’adresse à tout le monde, mais
il vaut mieux avoir un niveau d’instruction
et culturel assez élevé pour en tirer profit. 

Des projets ?
llUn autre livre sur d’autres facettes du
patrimoine paraîtra prochainement. On en
parlera au moment voulu.      

Djamel BOUDAA
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9 QUESTIONS AU SOCIOLOGUE ET AUTEUR RACHID SIDI BOUMEDINE 

«J’ai lu des livres sur les carreaux de faïence
mais je les ai regardés à ma manière»

Dans un entretien à DK News, Rachid SIDI BOUMEDINE, sociologue ayant travaillé dans le domaine de l’urbanisme, parle de son dernier livre
intitulé « Céramique. Toute une histoire », paru dernièrement aux éditions ANEP. Il pose la problématique de l’origine des carreaux de faïence
tapissant les murs des maisons de la Casbah, réfutant les affirmations de BROUSSAUD, auteur du livre « Les carreaux de faïence peints dans
l’Afrique du nord », selon lequel, ces carreaux sont d’origine européenne.
Rachid Sidi Boumedine a occupé de nombreuses fonctions de responsabilité ou d'expert dans des organismes d'urbanisme, notamment le
Comedor (Comité permanent d'Etudes, de développement, d'organisation et d'aménagement de l'agglomération d'Alger) et l'Agence
d'Urbanisme d'Alger.

ENTRETIEN

Du même auteur :

- Aux sources du Hirak, Editions Chihab,
Alger, 2019.
- Le Comedor, une aventure humaine et
intellectuelle, Editions Alternatives
urbaines, Alger, 2018 - Bétonvilles
contre bidonvilles. Cent ans de
bidonvilles à Alger, Editions APIC, 2016.
- Cuisines traditionnelles d’Algérie : un
art de vivre, Editions Chihab, 2015.
- Yaouled, parcours d’un indigène,
Editions APIC, 2013.
- L’urbanisme en Algérie : échec des
instruments ou instruments de
l’échec, Editions Alternatives urbaines,
2013.

. En lisant le livre de Broussaud,

cela m’a surpris car pour lui, tous

ces carreaux de faïence sont

d’origine européenne. J’ai trouvé

cette explication étonnante et

j’ai voulu la vérifier. 

A partir du moment que j’ai

considéré ces carreaux de

faïence comme des objets

vivants et étant donnée leur

cherté à l’époque – ce n’était pas

des produits banals- il fallait

s’intéresser à la question : « Qui

avait les moyens de les acheter

pour décorer sa maison ? ».
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WILAYA DE BÉJAÏA
DIRECTION DE LA SANTÉ 

ET DE LA POPULATION

1ÈRE MISE EN 
DEMEURE

- Vu le marché n° 011/2020 du 31/12/2020 relatif
à l'acquisition des équipements médicaux et
collectifs au profit de l'EPH SOUK
EL-TENINE, Lot N° 16 : Lisses de protection
conclu avec l'entreprise SARL AFMED
demeurant à Cité Zérrara N° 55, Béjaïa.
- Vu le télégramme officiel N°
508/WB/DSP/SPP/2021 du 21/10/2021 relatif à la
notification de l’ordre de service de livraison,
l'Entreprise suscitée est mise en demeure de
récupérer l’ordre de service et procéder à
l’exécution de son marché au plus tard une
semaine après la première publication du
présent avis.
Faute de quoi, des mesures coercitives
prévues par la réglementation en vigueur
seront prises à son encontre.
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Programme de la soirée

Depuis son accident,
Xavier n’a plus aucun
souvenir de son passé.
Véro n’étant plus en me-
sure de s’occuper de lui,
Sam doit gérer seule la
situation. Elle est
convaincue de pouvoir
l’aider à retrouver la
mémoire grâce à sa vo-
cation première, et ar-
rive à convaincre Anne-
Marie de l’embaucher
comme professeur sup-
pléant. Une décision qui
pourrait toutefois finir
par éloigner les deux
amis…

21:05

Sam

21:05 21:05 21:05

Entre ses enfants, sa car-
rière et ses amis, Maud Ba-
chelet semble épanouie,
malgré une vie sentimen-
tale déserte depuis le co-
ming out de son ex-mari
quelques années plus tôt. Sa
rencontre avec le séduisant
et mystérieux Mathias
Maubert, reporter de
guerre de passage à Lille,
va tout changer. Démarre
alors une idylle qu’elle
n’espérait plus. Mais cet
homme qui souffrirait de
stress post-traumatique se
montre rapidement insta-
ble. Peu après le retour de
son fils Joseph, qui étudiait
à Dublin, le chien de Maud
est retrouvé mort empoi-
sonné.

Avec la Comédie Française
comme point d’ancrage, Sté-
phane Bern raconte la vie
chaotique de Molière, à l’oc-
casion du 400e anniversaire
de sa naissance. L’irrévéren-
cieux dramaturge et comé-
dien, qui pourfendait les
puissants et fut la cible des
dévots, a su trouver sa place
auprès de Louis XIV. Ce fils
de tapissier, que l’origine ne
prédestinait pas à devenir
saltimbanque, a eu deux
grandes histoires d'amour,
Madeleine et Armande Bé-
jart, la mère et la fille, et une
amitié déçue avec le compo-
siteur Lully. Grâce à « Tar-
tuffe » ou « le malade imagi-
naire », son talent est mon-
dialement reconnu. Celui
qui mourra en sortant de
scène aura à cœur de mettre
les femmes en valeur dans
ses pièces.

21:05

De retour à Naples, Gen-
naro s'installe chez le
Mistral et sa femme. Ils
espèrent que leur loyauté
sera vite récompensée en
devenant les conseillés
privilégiés du parrain.
La police fait une des-
cente dans les quartiers
du nord de Naples, met-
tant ainsi à mal le trafic
de drogue. Les chefs de
clan décident de deman-
der à la famille Levante
un soutien logistique et
financier. De son côté,
Gennaro se montre dans
les quartiers de la ville
pour annoncer son re-
tour aux affaires.

Samouraï-Sudoku n°2459
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

"Le seul charme du passé, c'est
qu'il est le passé."

Oscar Wilde

Jeux
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1 - Mauvais peintre
2 - Immense tendresse - Bière populaire
3 - Mettait en mémoire - Pot pour le chi-
miste
4 - Frappa du sabot - Etoiles de mer
5 - Oiseau sacré d'Egypte - Composants
sanguins
6 - Solution - Unie
7 - Les premières venues - Disciple
8 - Travailla sur le métier - Quatre saisons
9 - Coordination - Persiflage
10 - Alcool de riz - Ne reconnaît pas - Hé-
mione s'il est sauvage

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

Gomorra Patron incognito

Mots croisés n°24539

Lundi 10 janvier 2022

Manipulations

En 2013, Yves Hecker fonde
à Lyon l’enseigne de res-
tauration «Burgers de
papa». La crise sanitaire et
ses conséquences écono-
miques n’ont pas épargné
son entreprise et ses qua-
rante-cinq restaurants. Le
patron se met en quatre
pour trouver de nouveaux
leviers afin de relever son
activité en berne. Il se fait
embaucher en tant qu’Em-
manuel, un extra, avec
l’objectif d’observer l’orga-
nisation de trois de ses éta-
blissements, à Metz, Besan-
çon et Lyon avec Grégory
Cuilleron, ex candidat Top
Chef, et de trouver des so-
lutions et des initiatives qui
lui permettront de sortir sa
société de cette mauvaise
passe. Parviendra-t-il à dé-
couvrir les remèdes adé-
quates ?

Secrets d'histoire

A - Constructions révolutionnaires
B - Ramolli - Tantale en formule
C - Eructaient
D - Ingurgitée - Irlande chez elle
E - Enjoliva - Montagne espagnole
F - Criminel endurci
G - Parodier - Baba pour ses intimes
H - Jeu de hasard - Largeur de papier
I - Déchiffré - Passage étroit
J - Evaluée - Bruit de caisse
K - Trop souvent employées - Inutile
L - Filets - Embarrassée
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1159
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Inclure le parc Abdelhamid Ben Badis 
aux circuits touristiques

La Direction du tourisme et de l'artisanat de la wilaya d'Oran compte inclure le site du Parc
Abdelhamid Ben Badis (ex-Promenade De Létang), situé dans le quartier populaire de Sidi El

Houari, aux circuits touristiques de la ville qui seront lancés prochainement, a-t-on appris
samedi auprès de cette instance.

La direction du tourisme et
de l'artisanat œuvre à inclure
le parc Abdelhamid Ben Badis
parmi les cinq circuits touris-
tiques qui seront proposés pro-
chainement afin de valoriser
ce site classé à Oran qui s’ap-
prête à accueillir la 19ème édi-
tion des Jeux Méditerranéens
l’été prochain, a souligné le
chef du service du tourisme,
en marge d’une manifestation
organisée samedi au niveau de
cet espace vert.

Ces itinéraires viendront
s'ajouter aux cinq circuits tou-
ristiques existants et agréés par
les autorités compétentes por-
tant à 10 le nombre total des
itinéraires englobant différents
monuments historiques de la
wilaya d'Oran, en application
des directives de la tutelle, a
indiqué Mourad Boudjenane.

Cette démarche vise égale-
ment à permettre aux touristes
et invités de l'événement sportif
méditerranéen d e découvrir
les attraits et les atouts de la
ville d'Oran. «Des circuits tou-
ristiques de certaines wilayas

limitrophes seront également
inclus au plan de travail de la
Direction du tourisme pour
l'événement sportif afin de pro-
poser une variété de destina-
tions touristiques», a ajouté le
même responsable.

A l'occasion de cette mani-
festation visant à valoriser ce
parc, une exposition a été mise
sur pied à l'intention des
agences de tourisme et de
voyages pour présenter les des-
tinations touristiques internes.
Une autre exposition de pro-

duits d’artisanat locaux a été
également organisée sur place
par la Chambre de l'artisanat
et des métiers (CAM).

Le président de l’Association
d’ornithologie et de la protec-
tion de l'environnement, Mâa-
mar ChafiaAllah, a proposé la
réalisation de kiosques au ni-
veau de cet espace pour répon-
dre aux besoins des visiteurs,
comme il a insisté sur la né-
cessité d’intensifier l’informa-
tion et la publicité sur les ré-
seaux sociaux pour encourager

les familles à visiter le site. Pour
sa part, le guide touristique
Fouad Ben Negrouche a insisté
sur la nécessité de valoriser cet
espace pour en faire un parc
national et l’intégrer aux cir-
cuits touristiques afin qu’il de-
vienne une destination pour
les familles et les visiteurs de
la capitale de l’ouest du pays.

Le responsable de la Coor-
dination de la citoyenneté du-
rable, Guenoune Mohamed, a
mis, de son côté, l’accent sur
la nécessité de réactiver l'étude
portant réhabilitation de ce
parc et de créer des espaces de
créativité culturelle et artistique
pour promouvoir la culture.

Cette manifestation, orga-
nisée par la même coordina-
tion, a vu la participation de
nombreux secteurs et orga-
nismes et d'une cinquantaine
d'associations activant dans di-
vers domaines, en plus d’un
public nombreux, venu décou-
vrir le parc Abdelhamid Ben-
badis, classé en 1967, qui recèle
des richesses végétales dont
certaines espèces rares.

Une subvention globale estimée à 121
millions   DA a été accordée, au titre de la
saison 2020- 2021, pour le soutien des
associations sportives dans la wilaya de
Constantine, a-t-on appris,   dimanche,
auprès des services de la direction de la
jeunesse et des sports   (DJS). 

Puisées du Fonds de wilaya de promo-
tion des initiatives sportives et de la   jeu-
nesse, ces aides financières, ont été af-
fectées au bénéfice de 156   associations
et 17 ligues affiliées à ce créneau en plus
du financement de   110 opérations spor-
tives dont des tournois et manifestations,

a précisé à   l’APS le chef du service des
sports au sein de cette direction, Abdel-
hamid   Houam.  En effet, pas moins de
86 millions DA parmi le budget global
ont été   réservés à 156 associations, 17, 8
millions DA consacrés aux ligues   spor-
tives tandis que le reste soit 17,2 millions
DA, a été alloué pour le   financement de
différentes activités et pratiques sportives,
a-t-il   déclaré. 

"Donner un nouveau souffle aux as-
sociations les plus actives et dynamiser
et promouvoir les activités sportives est
l’objectif essentiel de la   mobilisation de

cette enveloppe financière", a affirmé le
même responsable.  En outre, ce soutien
financier, a encore ajouté le représentant
local du   même secteur, vise à faciliter la
mise en place, le développement et la
pérennité de ces instances sportives à
travers les communes de la wilaya et   à
améliorer leurs performances. 

Il est à signaler que le secteur de la
jeunesse et des sports dans la   wilaya de
Constantine recense actuellement 214 as-
sociations et ligues dont   le plus grand
nombre à savoir 173 activant dans diverses
disciplines   sportives.

CYCLISME/ COURSE RÉGIONALE
JEUNE CATÉGORIES

Les cyclistes
d'Amel El-Malah
s'illustrent à Sidi
Bel-Abbes

Les coureurs du club «Amel El-Malah»
d'Aïn Témouchent se sont illustrés,
lors de la course cycliste régionale
jeune catégories, disputée samedi dans
la commune d'Aïn-Trid, à Sidi Bel
Abbes. En juniors, le cycliste Zerdi Ali,
du club Amel El Malah a dominé
l'épreuve de 46 kms devant ses coéqui-
piers Nhari Djawed et Zidane Zakaria.
Chez les cadets, sur une distance de 32
km dans un circuit fermé à boucler en
10 tours, la première place est revenue
à Riyahi Anes du club VTT Tlemcen
devant Hassani Mohamed et Boula-
nouar Mohamed de Naftal Oran.
En minimes, concourant sur une dis-
tance de 19,2 km à effectuer en 6 tours,
le cycliste Benmansour Mahdi du club
VTT Tlemcen a remporté l'épreuve de-
vant Belarbi Farid du même club et
Fares Abdelkader de l'équipe de la pro-
tection civil de Saïda. Chez les benja-
mines qui ont effectué 9, 6km en 3
tours, le jeune Kada Mustapha d'Amel
El-Malah a eu plus de mérite pour
monter sur la première marche du po-
dium devant son coéquipier Khadraoui
Fares et Ben Mansour Nassim du VTT
Tlemcen.
Dans la catégorie enfants et après un
tour de 3,2 km, la victoire est revenue
au sociétaire de l’école de cyclisme de
Saïda Benabed Ahmed, devant Bech-
laghem Mohamed de Naftal Oran et
Djidane Abednour de la formation cy-
cliste des trois frères Amarouche de
Sidi Bel-Abbes. Chez les filles, la course
de 32 km a été remportée Bouyakour
Yamna du club Amel El Mallah devant
Bechelaghem Nourhan et Kouider Na-
rimane du club Naftal Oran.
La compétition a vu la participation
de 75 coureurs des différentes catégo-
ries d'âge représentant les wilayas de
Mascara, Saïda, Aïn Témouchent, Mos-
taganem, Relizane, Tlemcen, Oran et
Sidi Bel-Abbes. 

CONSTANTINE 

Plus de 120 millions DA pour le soutien 
des associations sportives 

TENNIS-STAGE D'ARBITRAGE
''RÉGION EST''

Participation
d'une trentaine 
de stagiaires 

Le stage de formation au profit des
arbitres de tennis, entamé jeudi à An-
naba, a été bouclé samedi soir avec le
déroulement d'un examen écrit, a an-
noncé la Fédération algérienne de ten-
nis (FAT) sur sa page Facebook. ''Or-
ganisé par la Ligue d'Annaba de tennis
en collaboration avec l'instance fédé-
rale, ce rendez-vous a regroupé trente-
et-un (31) stagiaires encadrés par les
arbitres internationaux algériens
Amine Mohatat (white badge) et
Chems-Eddine Oulhaci (green
badge)'', a écrit l'instance fédérale.
Il s'agit du second stage de suite en
faveur des arbitres, après le premier
qui s'est déroulé du 23 au 25 décembre
2021 au tennis club de Hydra (Alger)
pour la région du centre. «Dans le
cadre des futures échéances du ca-
lendrier compétitif 2022, l'instance fé-
dérale a élaboré un programme am-
bitieux de formation d'arbitres. A l'or-
dre du jour, la familiarisation avec les
règles du tennis et les différentes pro-
cédures et techniques d'arbitrage'',
avait annoncé la FAT avant l'entame
du stage. Selon la même source, un
troisième stage consacré, cette fois-
ci, pour la région Ouest, est progr
ammé à Oran (13 au 15 janvier cou-
rant).

TENNIS-TOURNOI

D'ADÉLAÏDE

Victoire finale 
de Gael Monfils

Le joueur de tennis français Gaël
Monfils a remporté son premier tro-
phée depuis près de deux ans à Adé-
laïde (Australie) en battant le Russe
Karen Khachanov (29e) en deux sets
6-4, 6-4 dimanche, à huit jours de
l'Open d'Australie (17-30 janvier).

Monfils, 35 ans et 21e mondial,
n'avait plus gagné de titre depuis le
tournoi de Rotterdam (Pays-Bas) en
février 2020, avant la pandémie de
Covid-19. Il s'agit du 11e titre de la
carrière du N.1 français. A la reprise
du circuit sous coronavirus, il n'a
remporté que trois matches entre
septembre 2020 et les JO de Tokyo
l'été dernier, malgré son association
début 2021 avec Günter Bresnik, l'an-
cien entraîneur de Dominic Thiem
notamment. Il a commencé à retrou-
ver des couleurs en deuxième moitié
de saison dernière, jusqu'à se hisser
en finale à Sofia en octobre. Monfils
avait achevé 2021 sur un forfait en rai-
son d'une lésion musculaire aux ad-
ducteurs au cours du Masters 1000
de Paris début novembre, avant son
huitième de finale attendu face au N.1
mondial Novak Djokovic. 

AVIRON-CHAMPIONNAT D'ALGÉRIE EN SALLE (ERGOMÈTRE)

Report de la compétition  
en raison de la Covid-19 

Le championnat d'Algé-
rie d'aviron en salle  (Er-
gomètre), initialement
prévu les 14 et 15 janvier au
Palais des sports  d'Oran,
est reporté à une date ul-
térieure en raison de la  Co-
vid-19, a-t-on  appris di-
manche auprès de la Fé-
dération algérienne des so-
ciétés d'aviron et  canoë-
kayak (FASACK).

"Le report du champion-
nat est dû à la découverte
de cinq cas de  contamina-
tion par la Covid, parmi les
entraîneurs et joueurs de

la  sélection algérienne, qui
s'apprêtaient à prendre part
à cette compétition.  Des
cas de Covid ont également
été signalés chez quelques
athlètes de  divers clubs",
a indiqué le président de
la FASACK, Chawki Dries.

Les athlètes de l'équipe
nationale viennent d'ache-
ver leur stage de  prépara-
tion à Mila, il y a quelques
jours seulement, avant de
rallier Oran  pour participer
au championnat d'Algérie,
avant que les cas de Covid
ne  soient découverts. "La

date de la tenue du cham-
pionnat d'Algérie sera fixée
ultérieurement.  Nous ne
souhaitons pas tenir cette
compétition en salle main-
tenant, sauf si  la situation
sanitaire s'améliore", a ré-
vélé le responsable de la
Fédé ration algérienne. 

Ce championnat d'Algé-
rie en salle (Ergomètre) qui
devait marquer le  lance-
ment de la saison 2022 était
ouvert à l'ensemble des
clubs affiliés à  la Fédéra-
tion algérienne. 

APS
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En foulant samedi soir le sol came-
rounais, l’équipe nationale de football,
est entrée de plain-pied en Coupe
d’Afrique des nations CAN-2021 (reportée
à 2022) avec l’objectif de conserver son
titre continental décroché en 2019. 

Après avoir effectué un stage de douze
jours à Doha (Qatar), ponctué par un
match amical face au Ghana (3-0), les
Verts se sont désormais orientés vers la
préparation effective de leur premier
match de la compétition, face à la Sierra-
Leone, mardi au stade de Japoma à
Douala (14h00). 

En l’absence du défenseur central
Mehdi Tahrat (Al-Gharafa SC/ Qatar),
testé positif au Covid-19, et laissé en
confinement à Doha, les 27 joueurs pré-
sents à Douala effectuent ce dimanche
après midi (15h00), leur première séance
d’entraînement à l’annexe Sud de Ja-
poma. A deux jours de leur entrée en
lice, les Algériens vont non seulement
essayer de s’acclimater avec le climat
chaud et humide de la capitale écono-
mique du Cameroun, mais également
ajuster leurs cordes pour réussir leurs
débuts dans cette 33e édition, face à une
équipe sierra-léonaise qui étrenne sa
troisième participatio n à la CAN. 

Conforter son statut de favori dès le
début

Tenante du titre et surfant sur une
série en cours de 34 matchs sans défaite,
l’équipe nationale va chercher dès le

début à conforter son statut de l’un des
favoris de la compétition, et démarrer
le tournoi du bon pied. 

Le président de la Fédération algé-
rienne (FAF) Amara Charaf-Eddine a

annoncé samedi soir la couleur, peu
après l’arrivée à Douala, en indiquant
que l’Algérie ambitionnait à défendre
crânement son titre, décroché en 2019
après 29 ans de disette. 

"Nous avons effectué une bonne pré-
paration au Qatar. Qu'est-ce qu'il y a de
plus naturel pour un champion
d'Afrique que de venir défendre son
titre, c'est un droit tout à fait légitime
et naturel. 

Nous n’allons pas lésiner sur les ef-
forts pour procurer de la joie à nos sup-
porters", a-t-il indiqué à la presse algé-
rienne. 

Pour ce faire, les Verts devront sur-
monter le premier écueil : la Sierra-
Leone, dont le sélectionneur John Keis-
ter, va certainement chercher à concoc-
ter une mauvaise surprise pour les
Verts, dont la vigilance devra être de
mise pour ne pas tomber de haut. 

Logée dans le groupe E, l’Algérie en-
chaînera en affrontant la Guinée-équa-
toriale le dimanche 16 janvier (20h00),
avant de croiser le fer avec la Côte
d'Ivoire le jeudi 20 janvier à Douala
(17h00), da ns une véritable "finale"
avant la lettre. 

Le monde entier se prépare
à vivre la phase finale de la 33e
Coupe d'Afrique des Nations de
football au Cameroun (9 jan-6
fév), un des évènements les plus
prestigieux au monde et les dif-
fuseurs du monde entier se sont
engagés à retransmettre les
images du tournoi à des millions
de fans dans 157 pays, a annoncé
la Confédération africaine de
football (CAN) sur son site offi-
ciel. 

Le décor est planté pour cette
CAN-2021 et les footballeurs ve-
dettes d'Afrique ont enflammé
les stades de football du monde. 

Leur popularité et leur talent
ont suscité un intérêt sans pré-

cédent de la part des principaux
diffuseurs d'Afrique et du monde
entier. Canal+, SuperSport et
StarTimes retransmettront le
tournoi en Afrique subsaha-
rienne, tandis que beIN Sport
étendra la diffusion de l’Afrique
du Nord au Moyen-Orient, ainsi
que sur ses chaînes de la région
Asie-Pacifique et Amérique du
Nord, notamment les Etats-Unis,
et aussi bien le Cambodge que
le Laos, révèle l'instance. 

ESPN diffusera l'édition (33)
dans ses territoires d'Amérique
latine en Amérique du Sud et
centrale et dans les Caraïbes,
notamment l'Argentine, l'Urugua
y, le Venezuela, les îles Vierges

britanniques, le Nicaragua, la
Guyane et la Bolivie, alors qu'au
Royaume-Uni, la BBC et BSkyB
diffuseront le tournoi à un public
impatient de voir comment les
stars de la Premier League an-
glaise se comportent au Came-
roun, tandis qu'au Brésil, le prin-
cipal diffuseur Bandeirantes re-
transmettra le tournoi. 

En Europe, la France sera
couverte par beIN Sports, l'Italie
par Discovery et l'Allemagne par
SportDigital. 

Les fans nordiques pourront
regarder sur les chaînes sportives
de NENT, tandis que l'Europe
de l'Est se connectera à Sport-
Klub. Tous les fans de football

du continent africain sont sûrs
de regarder les matches de leurs
équipes nationales, avec les dif-
fuseurs publics des pays parti-
cipants prêts pour la retrans-
mission depuis le Cameroun. 

Enfin, pour les territoires non
couverts par les partenaires de
diffusion de la CAF, la CAF dif-
fusera tous les matchs en direct
avec un choix de commentaires
en anglais sur sa chaîne YouTube
CAF TV et sur son site officiel
CAFOnline.com. 

Le président de la CAF, le Dr
Patrice Motsepe, a toujours
plaidé pour que le football afri-
cain soit accessible à tous non
seulement sur le continent afri-

cain mais dans le monde. " La
Coupe d'Afrique des Nations To-
talEnergies est notre événement
phare non seulement à la CAF
mais aussi en Afrique. 

C'est un événement sans égal
en termes d'attrait et de prestige. 

Nous ne sommes pas surpris
par l'énorme demande des
grands réseaux mondiaux. 

C'est une indication claire de
la popularité croissante du foot-
ball africain dans le monde et
un signal fort que la CAN a gagné
en stature et en attrait pour de-
venir l'un des plus grands évé-
nements sportifs du monde.",
conclut l'instance continentale. 

APS

Les choses sérieuses commencent pour les "Verts"

Arrivée de l’équipe nationale à Douala sans Tahrat,
testé positif au Covid-19

Conduite par le président de
la Fédération algérienne (FAF)
Amara Charaf-Eddine, la délé-
gation algérienne a été reçue
par l’ambassadeur d’Algérie au
Cameroun Mr. Boumediene
Mahi. Les 27 joueurs qui ont ral-
lié la capitale économique du
Cameroun, ont passé une heure
de temps dans le salon VIP de
l’aéroport international de
Douala, afin d’effectuer les for-
malités douanières : fiche de
renseignements et empreintes
digitales. 

Après avoir décollé de la ca-
pitale qatarie Doha à 15h30 (lo-
cales), et effectuer une escale
technique à Khartoum au Sou-
dan, l’avion a atterri sur le tarmac
de l’aéroport de Douala à 21h45,
soit 7 heures de vol. 

Les joueurs ont trouvé à leur
accueil de très nombreux jour-
nalistes algériens, tous médias
confondus, venus couvrir la com-
pétition. Certains joueurs sem-
blaient quelques peu fatigués
par le long voyage et l’arrivée
tardive au pays de l’ancien atta-

quant vedette des "Lions in-
domptables" Samuel Eto'o. 

Les coéquipiers du capitaine
Riyad Mahrez, se sont dirigés
vers leur lieu de résidence, l’hôtel
Onomo, situé dans le quartier
résidentiel de Bonanjo. Avant de
rejoindre Douala, les "Verts" ont

effectué un stage de douze jours
à Doha, ponctué par un match
amical face au Ghana (3-0). 

Les Champions d’Afrique de-
vaient également jouer face à la
Gambie, avant que le match ne
soit annulé en raison de plu-
sieurs cas de Covid-19 détectés

chez la sélection gambienne. 
L’équipe nationale effectuera

dimanche après-midi sa pre-
mière séance d’entraînement à
l’annexe Sud du stade de Japoma,
soit à 48 heures de son entrée
en lice dans le tournoi, mardi
face à la Sierra-Leone (14h00). 

L’Algérie, tenante du titre, dé-
fiera également dans le groupe
E la Guinée-équatoriale, di-
manche 16 janvier (20h00), avant
de croiser le fer avec l’ogre ivoi-
rien le jeudi 20 janvier à Douala
(17h00), dans une véritable "fi-
nale" avant la lettre. 

L’équipe nationale de football, est arrivée samedi soir à Douala, en provenance de Doha (Qatar), pour prendre part à la 33e Coupe
d’Afrique des nations CAN-2021 (reportée à 2022, ndlr) au Cameroun (9 janvier – 6 février), en l’absence du défenseur central
Mehdi Tahrat (Al-Gharafa SC/ Qatar), testé positif au Covid-19.

L'édition camerounaise diffusée dans plus de 150 pays du monde 
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ARRIVÉE DE "VERTS" AU CAMEROUN 
Charaf-Eddine : «Nous sommes

ici pour défendre notre titre»
Le président de la Fédération algérienne de football (FAF) Amara Charaf-Eddine, a
déclaré samedi soir à Douala que l’équipe nationale, a effectué le déplacement au
Cameroun, avec l’intention de « défendre son trophée » continental, à l’occasion
de la 33e Coupe d’Afrique des nations CAN-2021 (reportée à 2022, ndlr).

«Nous avons effectué une bonne
préparation au Qatar. Qu'est ce
qu'il y a de plus naturel pour un
champion d'Afrique que de venir
défendre son titre, c'est un droit
tout à fait légitime et naturel. Nous
n’allons pas lésiner sur les efforts
pour procurer de la joie à nos sup-
porters », a indiqué le patron de la
FAF, à la presse algérienne. Amara
Charaf-Eddine s’exprimait peu
après l’arrivée des «Verts » à Douala,
en provenance de Doha, pour pren-
dre part à la CAN-2021. 

L’équipe nationale a rallié la ca-
pitale économique du Cameroun,
en l’absence du défenseur central

Mehdi Tahrat (Al-Gharaf SC/ Qatar),
testé positif au Covid-19, et laissé
en confinement au Qatar. 

«La délégation a fait déplace-
ment sans Tahrat, testé positif au
Covid-19. Le joueur va rejoindre
ses coéquipiers au Cameroun une
fois guéri. Il se trouve actuellement
en confinement à Doha», a-t-il ex-
pliqué. Concernant le capitaine de
la sélection nationale Riyad Mahrez,
dernier élément à rejoindre samedi
le stage de Doha, le président de la
FAF a tenu à apporter des éclair-
cissements. «Mahraz a été autorisé
par le sélectionneur pour décaler
son arrivée à Doha. Son arrivée

tardive n’a pas perturbé le groupe
», a-t-il précisé. Avant de conclure
sur la stricte application du proto-
cole sanitaire contre le Covid-19 :
« Nous allons nous soumettre au
protocole mis en place par les or-
ganisateurs. Au niveau interne,
nous avons déjà pris des mesures
pour faire face à la pandémie du-
rant la compétition ». L’Algérie en-
tamera la défense de son titre mardi
face à la Sierra-Leone (14h00), avant
de défier la Guinée-équatoriale le
dimanche 16 janvier (20h00), puis
l’ogre ivoirien le jeudi 20 janvier à
Douala (17h00), dans une véritable
"finale" avant la lettre. 

Le sélectionneur de l’équipe nationale
de football Djamel Belmadi, a saisi le re-
présentant de l’arbitrage au niveau de la
Confédération africaine (CAF), sur la "
nécessité" de choisir les meilleurs arbitres

" pour ne plus pénaliser", les sélections
participantes à la 33e Coupe d’Afrique
des nations CAN-2021 (reportée à 2022,
ndlr), qui débute ce dimanche au Came-
roun (9 janvier - 6 février), rapporte la

Fédération algérienne (FAF) sur son site
officiel.

Le coach national s’est exprimé au
cours d’un meeting avec les responsables
de la CAF, portant notamment les aspects
organisationnels et surtout ceux liés à
l’arbitrage, tenu au niveau du lieu de ré-
sidence des " Verts" à Douala, en présence
des joueurs et des membres du staff tech-
nique.

" Belmadi a saisi cette opportunité
pour rappeler au représentant de l’arbi-
trage de la CAF la nécessité de choisir les
meilleurs arbitres, mais aussi les plus
intègres pour ne plus pénaliser les sé-
lections du continent", a écrit l’instance
fédérale dans un communiqué.

Au cours de ce rendez-vous, le coor-
donnateur de la CAF, le Tunisien Khaled
Lemekecher " a ouvert la séance en invi-
tant les présents à se lever pour l’hymne
national algérien, avant de distiller
quelques conseils et orientations liés au
respect des timings et des procédures".

Raphaël Evehe Divine, ancien arbitre
international camerounais et actuelle-
ment officié chargé du Développement
de l’arbitrage à la CAF, a fait un exposé
sur les dernières instructions données

aux arbitres durant cette CAN ainsi que
le recours, et pour la première fois, à la
technique de la VAR (assistance vidéo à
l’arbitrage, ndlr), qui sera utilisée pendant
tout le tournoi.

Avec des vidéos à l’appui, Evehe Divine
a passé en revue une multitude de situa-
tions de jeu afin de sensibiliser les joueurs
sur les fautes à ne pas commettre, tout
en ouvrant le débat avec l’ensemble des
présents. Les coéquipiers de Slimani
n’ont pas hésité d’ailleurs à poser
quelques questions.

" D’autres séances de travail ont été
tenues, cette fois, sur les volets adminis-
tratifs, médical, médias, marketing et sé-
curité avec les membres des autres staffs",
conclut la même source.

L’équipe nationale, arrivée samedi
soir à Douala, entamera la défense de
son titre mardi face à la Sierra-Leone au
stade de Japoma (14h00), avant de croiser
le fer avec la Guinée-équatoriale, di-
manche 16 janvier (20h00), puis l’ogre
ivoirien, jeudi 20 janvier à Douala (17h00).

Belmadi appelle la CAF à choisir "les meilleurs arbitres et les plus intègres"

SÉNÉGAL
Trois joueurs testés positifs au Covid-19

Cinq changements par match autorisés par la CAF 

0Trois joueurs de la sé-
lection sénégalaise de foot-
ball, dont le gardien de but
de Chelsea FC Edouard
Mendy, ont été testés positifs
au Covid-19 à 48 heures de
l'entrée en lice du Sénégal

dans le groupe B de la Coupe
d'Afrique des nations (CAN-
2021), a rapporté samedi le
site du journal l'Equipe. 

Les deux autres joueurs
infectés par le Covid-19 sont
le défenseur de Naples (Ita-

lie) Kalidou Koulibaly et l'at-
taquant Alasyaspor (Tur-
quie) Famara Diedhiou, pré-
cise la même source. 

"Les trois joueurs séné-
galais ont été mis à l'isole-
ment", ajoute la même

source. Versé dans le groupe
B, le Sénégal débutera la
CAN-2021 lundi face au Zim-
babwe, avant d'enchainer le
14 janvier face à la Guinée
et le 18 janvier face au Ma-
lawi. 

0Chaque sélection africaine sera au-
torisée à utiliser jusqu'à cinq remplaçants
lors de chaque rencontre à l'occasion
de la 33e édition de la Coupe d'Afrique
des nations qui s'ouvre dimanche à
Yaoundé par le match entre le Cameroun
et le Burkina Faso, a annoncé la Confé-
dération africaine de football (CAF) sa-
medi. 

"Afin de réduire les perturbations du
match, chaque équipe bénéficiera d'un
maximum de trois opportunités pour
effectuer les remplacements, ceux-ci
pourront également être effectués à la
mi-temps", précise l'instance interna-
tionale dans un communiqué publié
sur son site officiel. 

Si les deux équipes opèrent un rem-
placement en même temps, il sera consi-
déré comme l'une des trois opportunités
pour chaque équipe. 

Les remplacements et opportunités
inutilisés sont reportés en prolongation. 

En cas de prolongation, les équipes
auront chacune droit à un remplacement
supplémentaire et bénéficieront d'une
occasion de remplacement supplémen-
taire, des remplacements pourront éga-
lement être effectués avant le début et à
la mi-temps de la prolongation. 

Si le résultat du test PCR Covid-19
d'un jo ueur est positif, ce joueur ne
sera pas autorisé à se rendre au stade
ou à participer au match concerné. Une

équipe sera tenue de jouer un match si
elle a un minimum de onze (11) joueurs
disponibles qui se sont révélés négatifs. 

En cas d'absence d'un gardien de but,
un autre joueur de l'équipe doit rem-
placer le gardien de but, à condition
que le nombre total de joueurs dispo-
nibles soit d'au moins onze, souligne la
CAF. 

Une équipe qui n'a pas un minimum
de onze (11) joueurs disponibles sera
considérée comme ayant perdu le match
0-2. 

Dans des cas exceptionnels, la Com-
mission d'Organisation de la Coupe
d'Afrique des Nations prendra la décision
appropriée, conclut la CAF.

Le Sénégalais
Koulibaly positif
au Covid-19

Le défenseur sénégalais Kalidou
Koulibaly a été testé positif au Covid-
19, a annoncé samedi son club Naples
(Serie A italienne), à la veille de l'ou-
verture de la Coupe d'Afrique des Na-
tions (CAN) au Cameroun. Les Lions
de la Teranga doivent entamer leur
campagne lundi à Bafoussam, dans le
Groupe B, contre le Zimbabwe. Le dé-
fenseur napolitain "est vacciné et
asymptomatique. Il est désormais à
l'isolement, en respect du protocole
sanitaire", précise son club dans un
communiqué. 

Le Sénégal était parti au Cameroun
avec un jour de retard, trois joueurs et
six membres de l'encadrement ayant
été testés positifs. Ces trois joueurs,
placés en quarantaine, ne sont pas
partis avec leurs coéquipiers. 

La Confédération africaine de foot-
ball (CAF) a précisé que toute équipe
disposant de 11 joueurs négatifs serait
obligée de jouer son match, même si
c'est avec un joueur de champ dans les
cages. Tout match raté sera sanctionné
par une défaite 2-0 sur tapis vert. 



BENZEMA
S’ENFLAMME

POUR SON
RECORD !

Ce samedi, Karim Benzema a passé la
barre des 300 buts avec le Real
Madrid. Une fierté pour l’attaquant
merengue.  Cette saison, Karim

Benzema n’en finit plus de
marquer. Cela a de

nouveau été le cas ce
samedi contre

Valence. Auteur
d’un doublé, le
Français a
dépassé les 300

buts avec la
Casa Blanca.
Interrogé sur
cette

performance par
Movistar,
Benzema a
confié : « C'est

une fierté de
mettre ces chiffres-là

dans ce club, ça me rend
très heureux. Ce club est
le meilleur du monde
pour moi. On a fait un
grand match après la
défaite contre Getafe, on
a gagné en Coupe et là,

on fait un grand match
devant notre public, c'était
important ». 

AXEL TUANZEBE
PRÊTÉ À NAPLES

C'était le troisième prêt consécutif chez les Villans pour Axel

Tuanzebe, qui avait déjà évolué avec le club de la ville de Birmingham de

janvier à mai 2018, puis pendant toute la saison 2018-2019. D'août à

décembre 2021, il a connu un prêt qu'on pourrait qualifier d'en demi-teinte.

Titulaire les premiers temps, son déclin a coïncidé avec la grosse période

de méforme qui a valu sa place à l'entraîneur Dean Smith mi-novembre :

cinq défaites consécutives, dont trois avec Tuanzebe en tant que titulaire,

et même une sortie dès la pause à Arsenal. Huit fois titulaire avec Villa

entre août et début novembre, il n'a joué que 8 minutes depuis le 11

novembre, qui marque la date du renvoi de Smith, remplacé depuis par

Steven Gerrard. C'est donc logique de voir son prêt se

conclure précocement. 

L’international brésilien reste dans le viseur
d’Arsenal pour ce mercato d’hiver. Depuis

plusieurs semaines, on sait que la forma-
tion d’Arsenal s’intéresse au profil du mi-

lieu de terrain, Arthur Melo. Lié à la
Juventus Turin jusqu’en juin 2025,

l’international brésilien (21 sélec-
tions, 1 but) disposerait d’un bon
de sortie pour ce mois de janvier.
Aujourd’hui le journaliste Fabri-

zio Romano confirme cette
piste. En effet, les Gunners se-

raient en discussions avec les
Bianconeri pour négocier la
venue du natif de Goiânia.
Le club londonien aimerait

obtenir la venue du joueur
sous la forme d’un prêt assorti

d’une option d’achat.

En fin de contrat en juin pro-
chain, Luis Suarez (34 ans, 19
matchs et 7 buts en Liga cette
saison) ne devrait pas prolon-
ger avec l'Atletico Madrid.
Même s'il reste le meilleur
buteur du club de la capitale
depuis le début de la saison,
l'attaquant uruguayen se sent
de moins en moins à l'aise au
sein du dispositif de Diego Si-
meone.
Selon le Corriere dello Sport, El
Pistolero devrait profiter de sa
situation contractuelle pour
tenter une expérience en
MLS, où de nombreuses
franchises sont prêtes à l'ac-
cueillir. Un challenge exci-
tant qui pourrait pousser
l'ancien Barcelonais à faire
le grand saut après un
passage exceptionnel
sur le Vieux Conti-
nent.

23
PAUL WANNER

S’INSCRIT DANS
L’HISTOIRE

Evènement hier soir. A la 76ème minute, le
jeune Paul Wanner est rentré en match officiel,
devenant le plus jeune joueur ayant évolué sous

le maillot bavarois, à 16 ans et 15 jours (le
précédent record de précocité était tenu par

Alphonso Davies).
Paul Wanner, a joué sans complexes et montré

d’évidentes dispositions. Il est désormais le
2ème plus jeune joueur ayant évolué en

Bundesliga, après Youssoufa Moukoko du BvB
Dortmund qui avait joué à 16 ans et 1 jour.

C’était le 21 novembre 2020.
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Longtemps annoncé sur le départ,
Raheem Sterling aurait revu son plan
de carrière. L’attaquant anglais
serait disposé à poursuivre
l’aventure avec Manchester City.
Annoncé dans le viseur du Paris Saint-Ger-
main, le footballeur de 27 ans serait prêt à
prolonger son contrat chez les Citizens, et ce
alors que son engagement actuel expire en
juin 2023. Selon les informations dévoilées
par le Daily Mail, la direction du club mancu-
nien se montrerait confiante sur le fait que
l’ancien joueur de Liverpool paraphe un nou-
veau bail avant l’été 2022. Ce volte-face serait
lié à l’amélioration des relations entre le natif de
Kingston et son entraîneur Josep Guardiola.
D’abord cantonné à un rôle de doublure, Raheem
Sterling a regagné ces dernières semaines la
confiance du technicien espagnol. Depuis le début
de la saison 2021-2022, le numéro 7 a marqué 9 buts
en 25 matchs dont 7 réalisations en 17 rencontres de
Premier League. Recruté pour la somme de 63,70
millions d’euros à l’été 2015, le joueur aux 72 sélec-
tions et 18 buts avec les Three Lions a pris part à
317 matchs et trouvé à 123 reprises le chemin des fi-
lets avec Manchester City.

STERLING 
SERAIT D’ACCORD
POUR PROLONGER

La MLS
pour
Suarez ? Arsenal ne

lâche pas
Arthur Melo
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LE PRÉSIDENT TEBBOUNE PRÉSIDE LA SÉANCE DE CLÔTURE DU SÉMINAIRE

NATIONAL SUR LA MODERNISATION DU SYSTÈME DE SANTÉ

L’Algérie prendra part à la
16e édition du forum de la Coo-
pération Arabo-Turque qui se
tiendra du 25 au 28 janvier cou-
rant à Istanbul (Turquie), a indi-
qué l’Agence nationale de
promotion du commerce exté-
rieur (Algex).

Ce forum, auquel participe-
ront un certain nombre d'am-
bassadeurs et de consuls arabes
en Turquie, est organisé par
l’Association d’Affaires Arabo-
Turque (TURAP), en coopéra-
tion avec le ministère turc du
commerce, a précisé Algex sur
son site web.

Le forum de la Coopération
Arabo-Turque est une plate-
forme d'échange qui permet de
promouvoir l'investissement et
le partenariat afin de consolider
les relations de coopération
entre la Turquie et les pays
arabes, a ajouté l'Agence.

A cet effet, Algex a invité tous
les opérateurs économiques
opérant dans les domaines de la
construction, de l'investisse-
ment immobilier, des matériaux
et technologies de construction,
de la décoration intérieure et de
l'ameublement, à soumettre
leurs candidatures pour pren-
dre part à la 16e édition du
forum de la Coopération Arabo-
Turque en Construction &

Investissement Immobilier,
ainsi que la 7e édition du salo n
des matériaux de Construction,
des Technologies, du Design
d’Intérieur et de l'ameublement.
Les operateurs sont, ainsi, invi-
tés, selon l'Agence, à "participer
activement à la stratégie de l'Etat
visant à s’ouvrir à de nouveaux
horizons d'investissement et

d'exportation, et à saisir les op-
portunités de partenariat dans le
cadre du principe gagnant-ga-
gnant avec la Turquie et tous les
pays participant à cet événe-
ment".

En marge de cette rencontre,
une mission d’hommes d'af-
faires algériens et arabes sera or-
ganisée dans le cadre de la 7e
édition du salon des matériaux
de construction, des technolo-
gies, du design d’intérieur et de
l’ameublement, souligne
l'Agence. Algex a, par ailleurs,
rappelé que la quinzième édi-
tion a vu la participation de 226
exposants turcs, en plus de 957
entreprises et hommes d'af-
faires venus de 22 pays arabes,
dont l'Algérie, le Bahreïn, les
Emirats Arabes Unis, la Pales-
tine, l'Iraq, le Qatar, le Koweït, la
Libye, le Liban, l'Egypte, la Mau-
ritanie, la Somalie, le Soudan, la
Tunisie, Oman, la Jordanie et le
Maroc.

Cette édition a également vu
la participation d'autres pays
non arabes, notamment l'Azer-
baïdjan, le Kazakhstan, le Kir-
ghizistan, l'Ouzbékistan, la
Moldavie et la Russie.

L'édition a vu la tenue de plus
de 15 000 rencontres bilatérales,
dont certaines ont abouti à la
conclusion d'accords commer-
ciaux bilatéraux Le forum vise à
renforcer le partenariat entre les
opérateurs turques et leurs ho-
mologues arabes, qui se concré-
tise sur le terrain à travers les
réunions bilatérales (BtoB) qui
se tiendront en marge de la ren-
contre, entre les différentes en-
treprises turques et arabes
participant dans ses activités. 

ALGÉRIE-TURQUIE
L’Algérie participera au 

16ème forum de la Coopération
arabo-turque à Istanbul

Le président de la Répu-
blique, Abdelmadjid Teb-
boune a mis en avant,
dimanche à Alger, la détermi-
nation de l'Etat à prendre en
charge toutes les préoccupa-
tions des personnels du sec-
teur de la santé "avant la fin de
l'année en cours".

"Nous sommes déterminés
à mettre en œuvre les recom-
mandations de ce séminaire
dans la mesure du possible et
selon les moyens financiers
du pays, ainsi qu'à prendre en
charge toutes les préoccupa-
tions des personnels du sec-
teur de la santé à l'image des
questions financières, des sta-
tuts et de la carrière profes-
sionnelle, et ce, avant la fin de
l'année en cours », a déclaré
M. Tebboune.

Le Président Tebboune
s'exprimait lors de sa supervi-
sion de la clôture des travaux
du Séminaire national sur la
modernisation du système de
santé, organisé au Palais des
nations, en présence du prési-
dent du Conseil de la nation,
Salah Goudjil, du Premier mi-
nistre, ministre des Finances,
Aimene Benabderrahmane,
du président de la Cour
constitutionnelle, Omar Bel-
hadj, du chef d’Etat-major de
l’Armée nationale populaire
(ANP), le Général de Corps
d’Armée Saïd Chanegriha et
du ministre de la Santé, Aber-
rahmane Benbouzid, en sus
des membres du Gouverne-
ment, des conseillers du pré-
sident de la République et des
responsables des instances
nationales. Et d’ajouter que
les circonstances qu’a
connues le pays "ont imposé"
le report de la prise en charge
des préoccupations des per-
sonnels du secteur durant les
deux dernières années, au vu
des "priorités", soulignant
qu’il "est temps de prendre en
charge les revendications légi-
times des affiliés du secteur"

et de leur accorder leurs droits
en reconnaissance des efforts
consentis dans l’intérêt du
pays.

Concernant le système de
santé algérien, le président de
la République l’a qualifié de
"l'un des meilleurs systèmes
en Afrique en termes de gra-
tuité des soins et de couver-
ture sanitaire", rappelant les
grands progrès réalisés dans
ce secteur depuis l’indépen-
dance grâce, a-t-il dit, à "la
mobilisation des médecins et
à leur rôle dans l’éradication
de nombreuses maladies
mortelles".

Il a également évoqué
"l’adoption d’un système de
vaccination dont les résultats
sont aujourd'hui patents, fai-
sant de l’Algérie le premier
pays en Afrique dans ce do-
maine", ainsi que d'autres in-
dicateurs positifs tels que
l'augmentation de l'espérance
de vie. Après avoir salué la
compétence de l'élément hu-
main dont jouit le secteur, le
Président Tebboune a souli-
gné l'importance de la "ré-
forme" du système de santé,
estimant que "les insuffi-
sances ne sont pas liées au
manque de moyens et d'équi-
pements mais au niveau élevé
des attentes des citoyens". En
effet, a-t-il précisé, l'Algérie
dispose des "meilleurs équi-
pements au monde", insistant
sur l’impératif de les préser-
ver et d’assurer la formation
continue des personnels du
secteur.

Par ailleurs, le président de
la République a appelé à la
conjugaison des efforts et à la
participation de tout un cha-
cun à l'amélioration du sys-
tème de santé et de la qualité
des soins afin d’aller vers une
autre étape pour "se rappro-
cher du niveau des systèmes
de santé d’Europe occiden-
tale". "Nous ne sommes pas les
meilleurs au monde, mais

nous ne sommes pas non plus
les pires, nous avons des
points forts qu’il faut préser-
ver et des points faibles qu’il
faut corriger", a soutenu le
Président Tebboune. Criti-
quant les parties qui décrient
injustement le niveau des mé-
decins algériens et du système
sanitaire, le Président Teb-
boune a affirmé que l'Algérie
avait "les meilleurs médecins
dans le monde".

Des médias sont à l'affut des
points noirs et critiquent pour
saper le moral des citoyens à
chaque occasion, a-t-il fait re-
marquer, affirmant que cette
démarche est inadmissible e t
que "la critique constructive
est la bienvenue". Evoquant la
situation sanitaire dans le
pays, le Président Tebboune a
affirmé que "nous sommes ca-
pables de lutter contre la
Covid-19 avec nos moyens",
fustigeant "certains Algériens
qui prévoient le pire", appe-
lant à les confronter "collecti-
vement". Dans le même
contexte, le président de la Ré-
publique a mis en avant "la dé-
termination de l’Etat à réunir
tous les moyens pour venir à
bout de la pandémie", appe-
lant à la "mobilisation" pour
mener à bien l’opération de la
vaccination qualifiée
"d'unique voie pour vaincre la
pandémie".

A cette occasion, le prési-
dent de la République a relevé
que l’organisation de ce sémi-
naire est intervenue dans une
"conjoncture difficile", du fait
de la crise Covid-19. Il a en
outre fait part de son estime et
de sa gratitude aux personnels
du secteur pour leurs efforts
constants, avant de s'incliner à
la mémoire des victimes de
l’épidémie. Les travaux du 2e
et dernier jour du séminaire
ont été entamés par une mi-
nute de silence à la mémoire
des martyrs du devoir parmi le
secteur de la santé. 

LE SG DU HCA, SI EL-HACHEMI ASSAD :
«La célébration de Yennayer

nourrit le sentiment
d’appartenance à la Nation, 

une et unifiée» 
La célébration de Yennayer (nouvel an amazigh) "nourrit le référent

historique" et le "sentiment d’appartenance à la nation algérienne une
et unifiée", a affirmé dimanche depuis Tamanrasset le secrétaire général
(SG) du Haut commissariat à l’amazighité (HCA) Si El-Hachemi Assad.

S’exprimant lors du lancement, à la maison de la culture de Taman-
rasset, du programme des festivités du nouvel an amazigh, Yennayer
2972, correspondant au 12 janvier 2022 du calendrier grégorien, en pré-
sence notamment des autorités locales, de spécialistes, des média et des
membres du jury du Prix du Président de la République de la littérature
et la langue amazighes, M. Assad a indiqué que Tamanrasset abrite cette
année les festivités du nouvel an amazigh sous le haut patronage du Pré-
sident de la République M. Abdelmadjid Tebboune.

Cette édition est rehaussée par la présence de l’institution militaire,
à travers les éléments de la Garde républicaine, aux cérémonies d’inau-
guration et de clôture des festivités de cette fête nationale, a souligné le
SG du HCA, ajoutant que la présence de l’institution militaire "est une
preuve tangible de la relation étroite entre l’Armée nationale populaire
et le peuple algérien imbu de patriotisme". Si El-Hachemi Assad a sou-
tenu, en outre, que cette manifestation "est le fruit d’une participation
institutionnelle et des efforts fournis par l’Etat pour la promotion de la
langue et la culture amazighes et la valorisation du legs culturel ances-
tral". Le programme commémoratif prévoit une cérémonie de remise, le
12 janvier courant, du prix du Président de la République de la littérature
et la langue amazighes, dans sa deuxième édition, "dans un cadre em-
preint d’optimisme et augurant de prospérité pour l’Algérie" en cette
nouvelle année, a-t-il dit. "Notre pays mérite tout le bien et l’amour de
ses enfants, au travers la préservation de ses composantes identitaires,
patrimoine commun de l’ensemble du peuple algérien", a-t-il ajouté. Di-
verses activités culturelles et des soirées artistiques, animées par des
troupes issues de différentes régions du pays, figurent au programme de
célébration de Yennayer, don un séminaire lundi sur "l’habitat tradition-
nel en Algérie, des temps anciens à aujourd’hui".

Prise en charge des préoccupations
des personnels de la santé "avant 

la fin de l’année en cours" 
Le président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune, a présidé hier  à

Alger la séance de clôture des travaux du séminaire national sur la moderni-
sation du système de santé. Cette séance se tient au Palais des Nations en

présence de hauts responsables de l'Etat, de membres du Gouvernement et
de conseillers du président de la République. 
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